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Вероника Сабитова

Недавнее заявление 
правительства 
о значительном 

снижении стоимости жилья 
по госпрограмме «Доступное 
жилье – 2020» за счет 
сокращения расходов 
на стройматериалы вызвало 
опасения у общественности 
по поводу качества таких 
строений и скепсис экспертов 
по поводу достаточности этой 
меры для снижения цен на жилье

Официальный сайт премьер-министра 
разместил следующее сообщение: «Суть 
комплексного подхода, за счет которого 
правительство намерено снизить стои-
мость жилья – в формировании многосто-
ронней схемы возведения и реализации 
доступного жилья. Понимая, что второй 
аспект, цена продажи, напрямую зависит 
от первого – себестоимости и рентабель-
ности строительства – в кабмине намере-
ны предпринять решительные меры по 
снижению стоимости квадратного метра. 
Сделать это попытаются, в первую оче-
редь, за счет снижения расходов на строй-
материалы».

Авторы проекта указывают, что на ка-

чество строительства это не повлияет, так 
как речь идет о создании и наращивании 
мощностей собственного казахстанского 
сектора производства стройматериалов. 
Дело в том, что сегодня в стране строит-
ся 16 домостроительных комбинатов, из 
них семь проектов имеют высокую сте-
пень готовности. Из общего числа шесть 
ДСК планируют использовать технологию 
крупнопанельного домостроения, четы-
ре – сборно-каркасного и шесть – комби-
нированную технологию. Два крупных 
домостроительных комбината в Астане 
планируется ввести в эксплуатацию уже в 
2014 году. «Я думаю, что на порядок ниже 
будет (стоимость жилья) и в 2-3 раза бы-
стрее пойдет само строительство. Сегодня 
себестоимость квадратного метра – около 
$750-$800, по моим подсчетам, при вводе 
домостроительного комбината цена будет 
$500-$550, может быть, даже чуть мень-
ше», – комментирует на сайте премьер-
министра начальник управления строи-
тельства города Астаны Владимир Лютов. 
Кроме того, в кабмине считают, что в ре-
зультате упомянутых мер ценовая конъ-
юнктура изменится по всему жилищно-
строительному рынку Казахстана.

По данным Агентства по исследованию 
рентабельности инвестиций (АИРИ), ана-
лиз состояния строительной индустрии 
в январе-декабре 2012 года позволяет 
сделать вывод о наличии некоторой по-
ложительной динамики в ее развитии. 
Так, в 2012 году объем строительных ра-

бот увеличился на 2,9% по сравнению с 
предыдущим годом. Объем строительно-
монтажных работ по сравнению с 2011 го-
дом увеличился на 1,7% и превысил 1870 
млрд тенге. Объем строительных работ 
по капитальному ремонту увеличился 
на 15,4%, объем по текущему ремонту по 
сравнению с прошлым годом снизился на 
0,5%. 

Общая площадь введенного жилья в 
январе-декабре 2012 года составила 6741,9 
тыс. кв. м, из них населением 3336,4 тыс. 
кв. м. Индекс физического объема введен-
ного жилья к 2011 году составил 103,2%. 
Средняя фактическая стоимость строи-
тельства 1 кв. м жилья в многоквартирных 
домах в январе-декабре 2012 года состави-
ла 101,7 тыс. тенге и в жилых домах, по-
строенных населением, – 53,1 тыс. тенге.

По мнению экспертов АИРИ, положи-
тельная динамика в строительстве во мно-
гом обусловлена реализацией программы 
«Доступное жилье – 2020», утвержденной 
постановлением Правительства РК от 21 
июня 2012 года. «Вместе с тем по состоя-
нию на начало 2013 года наблюдаются 
серьезные проблемы в выполнении данно-
го программного документа», – отмечает 
Гульнур Рахматулина, старший аналитик 
АИРИ, кандидат экономических наук. Во-
первых, допускаются нарушения сроков 
строительства и ввода жилья в эксплуа-
тацию. Так, по информации председателя 
Агентства РК по делам строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства, в 6 
регионах Казахстана ожидается невыпол-
нение годовых планов по вводу кредитно-
го жилья по линии жилстройсбережений. 
«Во-вторых, не до конца решены вопросы 
финансирования строительства кредит-
ного и арендного жилья в 2013 году. В ряде 
регионов инвестирование указанных про-
ектов предполагается начать лишь со вто-
рого квартала 2013 года, что может приве-
сти к невыполнению целевых показателей 
программы «Доступное жилье». Кроме 
того, во многих городах республики нет 
полной готовности по предоставлению зе-
мельных участков под строительство жи-
лья», – поясняет Гульнур Рахматулина.

Эксперты выделяют и некоторые нега-
тивные тенденции развития строительной 
сферы республики, которые выражены в 
снижении объемов инвестирования жи-
лищного строительства. В соответствии 
с данными Агентства РК по статистике, 
в 2012 году на жилищное строительство 
было выделено инвестиционных ресурсов 
на 8,4% меньше, чем в 2011 году.

«Серьезной проблемой остается недоо-
своение бюджетных средств. Так, в общем 
объеме инвестиций в основной капитал 
доля освоенных средств в жилищном стро-
ительстве в январе-декабре 2012 года со-
ставила 7,5%. Основным источником фи-
нансирования жилищного строительства 
в отчетном периоде оставались собствен-
ные средства застройщиков, удельный вес 
которых составляет 53,7%», – отмечает 
старший аналитик АИРИ.
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АДИЛ АХМЕТОВ
назначен личным представителем 
действующего председателя ОБСЕ 
по борьбе с нетерпимостью и дис-
криминацией в отношении мусуль-
ман 

АЙДАР ШАКЕН
назначен заместителем председате-
ля правления АО «НК «Продоволь-
ственная контрактная корпорация»

АЛЕКСАНДР ЕН
назначен директором департамента 
архитектурно-строительного кон-
троля и лицензирования Костанай-
ской области 

АСЕЛЬ КОЖАКОВА
назначена руководителем службы 
по связям с общественностью ТОО 
«КаР-Тел»

АСЫЛЖАН ТЛЕУБАЕВ, 
БУЛАТ БАБЕНОВ, 
ДАУРЕН ЖАКСЫБЕК, 
НУРЛАН ТЛЕУБАЕВ 

избраны членами совета директоров 
НПФ «Республика»

БАГЛАН ТАНЕКЕНОВ
назначен начальником управ-
ления энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства Алматин-
ской области

БАУРЖАН 
ЕСМУХАНОВ

назначен начальником управления 
строительства Павлодарской обла-
сти

БЕРИК БЕЙСЕНГАЛИЕВ
избран председателем совета дирек-
торов АО «Темiрбанк»

ГАНИ САЛИМЖУАРОВ, 
КАНЫШ МОЛДАБАЕВ, 
МИРА АУЭЗОВА, 
РУСТЕМ МАКУЛБЕКОВ, 
СЕРГЕЙ ПЛАТОНОВ

избраны членами правления АО 
«Самрук-Энерго»

ДАУРЕН МАХАЖАНОВ
избран членом совета директоров 
АО «Аграрная кредитная корпора-
ция»

ЕЛЕНА САПАРГАЛИЕВА
выведена из состава совета директо-
ров НПФ «Республика»

КЕНЕСБЕК 
МЕНДЕБАЕВ

назначен начальником управления 
финансов Алматинской области

НУРЛАН 
ДЖУЛАМАНОВ

назначен заместителем председате-
ля КНБ – директором Пограничной 
службы РК

СЫРЫМ КАСЫМОВ
назначен начальником управления 
пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Алматинской об-
ласти

ТЕМИРЛАН 
БЕКТАСОВ

назначен начальником управления 
строительства Алматинской обла-
сти

ЯМИН ЦАО
избран членом совета директоров 
АО «Мангистаумунайгаз»

Динара Куатова

Первые контуры по подготовке к 
всемирной выставке ЭКСПО-2017 в 
Астане обрисовались на уходящей 

неделе. Во вторник правительство утвер-
дило трехлетний национальный план по 
ее проведению. Обсудить предстоящую 
совместную работу с Казахстаном в сто-
лицу РК впервые прибыл генеральный се-
кретарь Международного бюро выставок 
Висенте Лоссерталес.

Как сообщил на заседании в правитель-
стве министр экономического развития 
и торговли Ерболат Досаев, сегодня уже 
сформирована организационная схема 
работы правительства по подготовке к 
ЭКСПО-2017. «Национальный план по ор-
ганизации и проведению международной 
специализированной выставки ЭКСПО-
2017 на 2013-2014 годы» включает 10 раз-
делов и 78 мероприятий. Стоит отметить, 
что проведение всемирной выставки в 
РК во многом будет зависеть от того, ка-
кая работа будет проделана в 2013 году. В 
октябре Казахстану предстоит получить 
официальное признание Международно-
го бюро выставок (МБВ).

«В целом министерством подготовлен 
четкий календарь мероприятий на 2013 
год по разработке проекта «регистраци-
онного досье». Задачи будут стоять та-
кие: в марте – разработать первый драфт 
«регистрационного досье», в мае – прове-
сти презентацию данного проекта «реги-
страционного досье» в исполкоме Меж-
дународного бюро выставок, а в октябре 
уже защитить досье и получить необхо-
димое официальное признание выставки 
со стороны МБВ», – резюмировал глава 
МЭРТ РК.

Глава правительства Казахстана Серик 
Ахметов отметил, что работа по подготов-
ке к международной выставке переходит 
в активную фазу. В связи с чем премьер-
министр РК призвал всех мобилизоваться 
в столь ответственный период. «Все цен-
тральные местные органы должны моби-
лизоваться и принять серьезные меры для 
качественной и своевременной реализа-

ции принятия нацпланов», – сказал Серик 
Ахметов.

До конца января будет определена ин-
ституциональная структура оргкомитета, 
который будет координировать работу 8 
рабочих штабов по основным направлени-
ям организации и проведения выставки. 
Возглавляемая заместителем премьер-
министра Кайратом Келимбетовым орга-
низация станет исполнительным советом 
госкомиссии ЭКСПО-2017.

Строительством инфраструктуры и 
объектов на территории ЭКСПО-2017 бу-
дет заниматься специально созданная на-
циональная компания АО «Астана ЭКСПО-
2017».

«В рамках корпорации и в рамках на-
ших структур госкомиссии и оргкомите-
та будет работать Офис национального 

консультанта, дирекция по подготовке и 
строительству объектов Астаны и Фонд 
поддержки ЭКСПО-2017 при акимате 
Астаны. Вот такая структура принима-
ется сегодня», – резюмировал премьер-
министр РК.

Подробное распределение бюджета 
международной специализированной вы-
ставки ЭКСПО-2017 определится к концу 
2013 года.

«Мы сейчас находимся на новой стра-
нице нашей работы – это подготовка 
«регистрационного досье» и тщательное 
планирование выставки. Все, что было до 
этого проекта, нуждается в более тщатель-
ной подготовке. Когда мы защитим в октя-
бре наше окончательное досье, тогда уже 
будет точно ясно, какова будет конфигу-
рация ЭКСПО-городка, какие инвестиции 

планируются на развитие его инфраструк-
туры, какие инвестиции будут вложены в 
целом по городу Астана», – сообщил за-
меститель премьер-министра Казахстана 
Кайрат Келимбетов.

По мнению генерального секретаря 
Международного бюро выставок Висенте 
Лоссерталеса, принятые Правительством 
Казахстана меры полностью соответству-
ют требованиям и правилам МБВ и общей 
практике, которая реализовывается в дру-
гих странах.

Генеральный секретарь Междуна-
родного бюро выставок также сообщил о 
том, что первую техническую встречу со 
странами-участницами ЭКСПО-2017 МБВ 
планирует провести в 2014 году. В после-
дующие годы, по его словам, уже начнется 
этап реализации проекта ЭКСПО-2017.

Ирина Лукичева

Стали известны адреса первых плат-
ных парковок в Алматы. Платные 
автостоянки (автопарковки) будут 

размещены на территории Алмалинско-
го района города Алматы, по улицам и 
проспектам: южнее улицы Молдагу-
ловой, западнее улицы Панфилова; се-
вернее улицы Молдагуловой, восточнее 
проспекта Абылай хана; южнее улицы 
Жибек жолы, западнее улицы Панфило-
ва. 

Об этом в эксклюзивном интервью де-
ловому еженедельнику «Капитал.kz» рас-

сказал Эльдар Кильдибаев, заместитель 
начальника управления природных ресур-
сов и регулирования природопользования 
города Алматы.

Напомним, Земельной комиссией горо-
да Алматы под обустройство платных при-
дорожных автостоянок тротуарного типа 
определены 155 мест в 7 районах города. 
Об этом ранее деловому порталу Kapital.kz 
сказали в управлении природных ресур-
сов и регулирования природопользования 
города Алматы.

Победителями тендера по оборудо-
ванию, благоустройству и эксплуата-
ции платных автостоянок признаны 

ТОО «Алатау-Лизинг» и ТОО «Ort Zher 
Company». Договор с ними был заключен с 
1 августа 2012 года, а первые платные пар-
ковки должны быть готовы в январе 2013 
года.

«Согласно требованиям Правил и 
тендерной документации, автостоянки 
должны быть оборудованы: дорожными 
знаками и разметами, информацион-
ными указателями; системой видеона-
блюдения; электронной системой опла-
ты (паркоматами); информационными 
стендами (табличками), а также другим 
оборудованием», – отметил Эльдар Киль-
дибаев.

По словам заместителя начальника 
управления природных ресурсов и регу-
лирования природопользования города 
Алматы, в настоящее время выигравшие 
компании закупают паркоматы в других 
странах. По мере привоза паркоматов в 
город Алматы будут начаты работы по обу-
стройству парковок.

Как пояснил Эльдар Кильдибаев, со-
гласно требованиям тендерной докумен-
тации, оплата за размещение владельцем 
автотранспортного средства на автосто-
янке, эксплуатацию которой осуществляет 
победитель тендера, должна быть установ-
лена в размере не более 100 тенге в час.

Венера Гайфутдинова

В декабре прошлого года в Казахстане 
произошло долгожданное событие 
– запуск сети 4G. Провайдером дан-

ной услуги стало АО «Алтел», дочерняя 
компания АО «Казахтелеком», с брендом 
ALTEL 4G. «Через 1-2 года «Алтел» станет 
лидером широкополосного соединения в 
стране, поскольку мы являемся той ком-
панией, которая первая предоставляет все 
передовые технологии», – рассказал Толга 
Гедикоглу, вице-президент «Алтел» по про-
екту LTE. Заметим, что пока конкурентов у 
ALTEL 4G нет.

Алла Опариенко, технический дирек-
тор «Алтел» по проекту LTE, говорит, что 
в телекоммуникационной сфере наблюда-
ется ярко выраженный тренд увеличения 
популярности сети 4G. К примеру, Ассоци-
ация GSM прогнозирует, что к концу 2013 
года в мире будет запущено 243 коммерче-
ских сети LTE. Тогда как в 2009 году было 
запущено только 2 сети, в 2010 году уже 
насчитывалось 15 сетей, 2011 – 47, в 2012 
– 144 сети.

«Запуск 4G актуален, так как все про-
гнозы говорят о том, что рост мобильного 
трафика в ближайшие годы увеличится 
в 12-20 раз», – сообщила г-жа Опариенко. 
Большая доля роста трафика происходит 
за счет увеличения потребления видео-
контента в интернете. Так, по информации 
г-жи Опариенко, около 25-40% от общего 
объема прироста трафика обеспечивается 
за счет видеороликов. 4G обеспечивает вы-
сокую скорость интернета, которая столь 
необходима для просмотра видеоконтен-
та.

ALTEL 4G обеспечивает высокие пара-
метры посредством технического центра, 

который был открыт в середине января 
текущего года. В техническом центре, по 
информации, распространенной компа-
нией, установлено оборудование послед-
него поколения, которое обеспечивает 
работу и предоставление услуг 4G. В цен-
те также находится оборудование единой 
базы данных абонентов сети. Кроме того, 

в техническом офисе расположены центр 
круглосуточного мониторинга сети, дата-
центр биллинговой системы и оборудова-
ние бесперебойного электропитания.

Пока для получения доступа к сети чет-
вертого поколения с мобильного телефона 
необходимо дополнительное специальное 
устройство, модем или роутер. Наиболее 

оптимальным для использования явля-
ется так называемый Mi-Fi роутер. Это 
небольшой роутер, который работает как 
приемник Wi-Fi. Вы можете использовать 
4G, не подключая его напрямую к телефо-
ну или компьютеру.

СPE-роутер в большей степени подхо-
дит для офиса, так как устройство может 
поддерживать до 30 пользователей одно-
временно.

Еще одно устройство, посредством ко-
торого вы можете получить доступ к 4G, 
это USB-модем, который можно использо-
вать как обычную флешку.

Что же касается ценового предложения, 
то 4G не назовешь самым дешевым про-
дуктом. Г-н Гедикоглу пояснил, что компа-
ния не позиционирует себя как дешевого 
оператора, но и устанавливать цены выше 
рыночных на предоставляемую услугу не 
собирается.

«Алтел» для более эффективного охвата 
аудитории разработал различные тарифы, 
чтобы каждый потребитель мог выбрать 
подходящий.

Более того, вице-президент «Алтел» по 
проекту LTE рассказал, что в конце теку-
щего месяца компания «Алтел» запустит 
новое предложение для потребителей 
4G. «Новое предложение от нашей ком-
пании будет очень значимым для всех», 
– подчеркнул г-н Гедикоглу. Однако рас-
крывать полностью секрет новшества 
вице-президент «Алтел» по проекту LTE 
отказался, сославшись на то, что пока не 
имеет права рассказывать об этом.

Сегодня 4G доступна лишь жителям 
Астаны и Алматы. А в 2014 году компа-
ния планирует запустить сеть в городах, 
население которых превышает 50 тыс. 
человек.

ЭКСПО-2017: переход 
в «активную фазу»

В Алматы озвучили адреса 
первых платных парковок

«Алтел» намерен стать 
лидером широкополосного 
соединения в стране
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КОПИТЬ СТАНЕТ 
ЛЕГЧЕ

Главой государства подписан Закон Ре-
спублики Казахстан «О внесении изменения 
и дополнения в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам госу-
дарственной образовательной накопительной 
системы». Закон направлен на определение 
правовых основ функционирования государ-
ственной образовательной накопительной 
системы, сообщает пресс-служба президен-
та. Представляя законопроект в парламенте, 
министр образования и науки Бакытжан 
Жумагулов отмечал, что новая система облег-
чит накопление средств на обучение детей, а 
часть расходов возьмет на себя государство. 
Накопленные средства включают: деньги, 
внесенные вкладчиком или вносителями; воз-
награждение банка с ежемесячной капитали-
зацией (как и на обычном депозите); премия 
государства – она устанавливается законом. 
(kapital.kz)

КВАРТИРЫ 
В УРАЛЬСКЕ

По данным исследования портала 
«КазРиэлт-Недвижимость», с декабря 2011 
года по декабрь 2012 года стоимость квартир в 
Уральске снизилась на 23,83% – до 146 тыс. 680 
тенге за 1 кв. метр. Средняя стоимость новых 
квартир составила в декабре 140 тыс. 964 тен-
ге за 1 кв. метр. Индивидуальные жилые дома 
за месяц подорожали на 17,51% – до 19 млн 222 
тыс. тенге за объект. За год их стоимость сни-
зилась на 9,51%. Средняя стоимость земли для 
индивидуального жилищного строительства, 
садоводства и ведения сельского хозяйства 
составила 422 тыс. тенге за сотку. В годовом 
исчислении снижение цены за землю состави-
ло 14%. Средневзвешенная стоимость аренды 
однокомнатных и двухкомнатных квартир со-
ставила в декабре 50 тыс. и 66 тыс. тенге в ме-
сяц. В первом случае цены остались неизмен-
ными, во втором – арендные ставки снизились 
на 9,66%. (kapital.kz)

АЛМАТЫ В ЛИДЕРАХ

Самые высокие в Казахстане тарифы на 
коммунальные услуги отмечены в Алматы. Об 
этом на брифинге в СЦК сообщил председатель 
Агентства РК по регулированию естественных 
монополий Мурат Оспанов. «Самые высокие 
тарифы на водоснабжение и канализацию для 
населения в Актау. На одного человека уходит 
166,40 тенге без НДС. В Актау источником пи-
тьевой воды является морская вода, на пере-
работку которой предприятие несет высокие 
затраты. Что касается электроснабжения, в 
январе 2013 года самая высокая цена за элек-
трическую энергию сложилась в Алматы и со-
ставила 13,56 тенге за киловатт/час без НДС. 
Самая низкая цена – в Мангистауской области 
– 4,05. Касательно теплоснабжения, самый вы-
сокий средний тариф сложился для населения 
в городе Алматы – это 4249 тенге без НДС, са-
мый низкий тариф в Павлодарской области – 
1584 тенге за Гкал/м», – сказал Мурат Оспанов. 
Одномоментного повышения тарифов для во-
доканалов не будет, отметил глава АРЕМ. «В со-
ответствии с поручениями главы государства 
мы стимулируем потребителей бережно и эко-
номно расходовать воду как стратегический 
ресурс. В послании президента РК Нурсулта-
на Назарбаева народу Казахстана «Стратегия 
«Казахстан-2050» – новый политический курс 
состоявшегося государства» одним из глобаль-
ных вызовов ХХI века является острый дефицит 
воды. Главой государства поставлена задача о 
необходимости в целом изменить мышление 
нашего общества», – отметил Мурат Оспанов. 
«Мы должны перестать транжирить воду, одно 
из самых драгоценных наших природных бо-
гатств. В связи с этим в конце прошлого года 
по поручению правительства введены новые 
механизмы тарифообразования на воду. Этот 
вопрос связан с необходимостью проведения 
водоканалами широкомасштабной модерни-
зации и реконструкции активов, а также эко-
номии стратегического ресурса (bnews.kz)

МЕСЯЧНЫЙ ОБЪЕМ 
ГРУЗООБОРОТА

В Казахстане в январе-декабре 2012 года 
общий объем грузооборота составил 475,278 
млрд тонно-километров, что на 7% больше, чем 
в аналогичном периоде 2011 года, передает ИА 
«Новости-Казахстан» со ссылкой на Агентство 
республики по статистике. По информации 
статистического ведомства, увеличение гру-
зооборота в 2012 году по сравнению с предыду-
щим годом обусловлено ростом грузопотоков 
на железнодорожном (на 6%), автомобильном 
(на 9,3%) и трубопроводном (на 7%) транспор-
те. Общий объем перевезенных грузов в отчет-
ном периоде составил 3,222 млрд тонн, что на 
8,7% больше, чем в аналогичном периоде 2011 
года. Между тем общий объем перевозки пас-
сажиров в январе-декабре 2012 года в сравне-
нии с аналогичным периодом 2011 года вырос 
на 11,1% и составил 18,484 млрд человек. При 
этом рост объема перевозки пассажиров же-
лезнодорожным транспортом составил 21,3%, 
автомобильным – 11,1%, воздушным –10,9%. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

ПОГОЛОВЬЕ 
СНИЗИЛОСЬ

В Казахстане в январе-декабре 2012 года 
объем выпущенной сельхозпродукции соста-
вил 1,939 трлн тенге, что на 17,8% меньше, чем 
в аналогичном периоде 2011 года, передает ИА 
«Новости-Казахстан» со ссылкой на Агентство 
республики по статистике. По информации 
статистического ведомства, в животноводстве 
объем выпущенной продукции составил 1,016 
трлн тенге (снижение на 3,9%), в растениевод-
стве – 917,6 млрд тенге (снижение на 27,7%). 
По данным статведомства, по состоянию на 1 
января 2013 года по сравнению с аналогичной 
датой 2012 года поголовье крупного рогатого 
скота снизилось на 0,6% (до 5,7 млн голов), 
овец – на 1,1% (15,3 млн голов), коз – на 2,4% 
(2,6 млн), свиней – на 12,3% (1,1 млн голов), 
верблюдов – на 0,4% (172,6 тыс. голов). (ИА 
«Новости-Казахстан») 

Мариям Бижикеева

Официальная статистика, обнародо-
ванная после завершения первич-
ного размещения акций «КазТран-

сОйла» в рамках программы «Народного 
IPO», позволила экспертам говорить об 
успехе проекта. По мнению генерально-
го директора инвестиционной компании 
Freedom fi nance Тимура Турлова, «На-
родное IPO» станет первым уверенным 
шагом в развитии рынка ценных бумаг в 
Казахстане.

– Как Вы оцениваете программу «На-
родное IPO»?

– Текущая программа «Народного IPO» 
в Казахстане – действительно лучшее, что 
могло сделать правительство. 35 тысяч 
инвесторов – это на самом деле фантасти-
ческий успех. Все, кто организовал и запу-
стил программу, сделали большой вклад в 
экономику и инфраструктуру финансово-
го сектора страны. Республика обладает 
серьезным потенциалом роста и развития 
фондового рынка. Но даже после IPO, в 
целом, цифра по уровню проникновения 
финансовых услуг в Казахстане достигает 
0,3%, при этом в России, имеющей схо-
жую структуру экономики, данный по-
казатель составляет 1% от населения. Это 
катастрофически мало в сравнении с 45 
– 50% граждан Западной Европы и США, 
которые осуществляют инвестиции в ин-
струменты фондового рынка. Думаю, ка-
захстанцы, принявшие участие в «Народ-
ном IPO» или собирающиеся это сделать, 
благодаря программе получат бесценный 
опыт и уже через десять лет станут людь-
ми с другим мышлением и отношением к 
фондовому рынку. Культура и опыт инве-
стирования однозначно выйдут на более 
качественный уровень.

– По каким качественным параме-
трам программа «Народное IPO» спо-
собна поменять отношение к фондово-
му рынку?

– Убежден, что программа даст более 
четкое представление, что собой пред-
ставляют фондовый рынок в принципе 
и ценные бумаги в частности. При этом 
хочу отметить, что права инвесторов в 
Казахстане очень хорошо защищены. 
Здесь очень строгий регулятор, который 
качественно наблюдает за рынком цен-
ных бумаг. Вопросы возникают из-за не-
достатка информации и знаний: сколько 
можно заработать, приобретая акции, как 
можно конвертировать акции в деньги, и 

надежно ли защищены права акционера. 
Пока продукт не будет понят, в него ни-
кто ничего не вложит. Один из ключевых 
вопросов, который встает перед частным 
инвестором – это вопрос надежности фи-
нансового института, к которому он об-
ращается. Опять-таки, в наших условиях 
актуальным остается вопрос доверия как 
к компании, так и к государству. Рост до-
верия имеет прямое влияние на форми-
рование финансовой грамотности. Чем 
больше человек понимает, как устроена 
инфраструктура, как защищаются его 
права, тем легче он идет на покупку цен-
ных бумаг.

– Смогут ли ценные бумаги стать аль-
тернативой депозиту?

– Когда деньги отдаются в банк, то ин-
фляция действительно «съедает» все про-
центы депозита, и вкладчик, в лучшем 
случае, сохраняет покупательскую спо-
собность своих денег. Если взять за при-
мер акции «КазТрансОйла», то, судя по ро-
сту их стоимости, только за первый месяц 
после размещения ваши деньги не «съест» 
инфляция, и плюс к этому, вы получите 
дополнительный доход за счет выплаты 
дивидендов.

Сами акции растут в цене вместе с из-
менением уровня цен товаров или услуг, 
вместе с динамикой роста доходов самой 
компании. Конечно, в тех случаях, когда 
это ценные бумаги устойчивого бизнеса с 
хорошим потенциалом развития.

Если рассуждать глобально, то челове-
чество придумало два способа инвести-
рования: это либо дать в долг, либо войти 
в долю. Есть, например, долги, по кото-
рым платятся очень большие проценты, 
особенно тогда, когда риски невозврата 
очень велики. На рынке были специали-
сты, которые спекулировали на облига-
циях «БТА банка» и зарабатывали в пери-
од реструктуризации обязательств банка 
несколько десятков процентов годовых за 
месяц. Мы живем в такой период, когда 
на долги огромный спрос, ведь напеча-
танные деньги надо куда-то вкладывать. 
Сейчас, например, вы можете скупить 
государственные облигации Республики 
Кипр с доходностью около 20% годовых. 
Понятно, что это продиктовано сложной 
экономической ситуацией в стране, но 
оптимизм инвесторам внушает тот факт, 
что Кипру сегодня активно помогают. В 
то же время надежные заемщики сейчас 
занимают очень дешево. Например, в Гер-
мании вы на пять лет сможете одолжить 
менее чем за 1% годовых. Америка одал-

живает на 5 лет за 0,7% годовых, на 10 лет 
за 1,3% годовых. В Японии ставки низкие 
уже последние 10 лет. Здесь стоит учиты-
вать, что сама инфляция в развитых стра-
нах составляет около 2-2,5%. Фондовые 
рынки в последние годы «закошмарили» 
новостными потоками о кризисе миро-
вой экономики. В итоге акции сейчас са-
мый недооцененный актив в мире, кото-
рый обладает высоким потенциалом для 
инвесторов.

– Акции каких компаний, на Ваш 
взгляд, будут интересны и перспектив-
ны в 2013 году?

– Уверен, что 2013 год будет годом «го-
лубых фишек» – лучших компаний со все-
го мира с наиболее стабильным бизнесом. 
Интересны для инвестиций и испанские, 
итальянские телекоммуникационные 
компании, которые стоят очень дешево, но 
обеспечивают выплату хороших дивиден-
дов. Я бы сейчас покупал акции компаний, 
уверенно стоящих на ногах, обладающих 
достаточным количеством реальных ак-
тивов и выплачивающих акционерам со-
лидные дивиденды. Это могут быть как 
американские компании, так и местные 
– Kcell, «КазТрансОйл».

– Есть формула, как стать миллионе-
ром, выйдя на пенсию?

– Готовых формул нет. У каждого чело-
века свой путь, и далеко не каждый хочет 
и готов стать этим самым миллионером. 
Могу обозначить некую последователь-
ную закономерность, которая с большей 
долей вероятности позволит заработать 
миллион. Если тебе 20 лет и 80% твоих 
долгосрочных сбережений вложены в ак-
ции, то у тебя больше шансов войти в спи-
сок миллионеров при выходе на заслужен-
ный отдых.

– Логика страха частного инвестора 
проста: в мире сложные экономические 
времена, есть риски приобрести акции 
ненадежной, слабой компании или 
стать жертвой неправдивой информа-
ции.

– Такие компании, как, например, 
Johnson & Johnson как делали шампуни, 
так и будут их делать и при кризисе, и при 
инфляции или во время войны. Компания 
может сократиться, перестроиться под 
возникшие условия, урезать свое произ-
водство, руководство может уволить часть 
сотрудников, но сам бизнес сохранится. 
В период восстановления экономики фи-
нансовые показатели снова повысятся. 
Это означает, что Johnson & Johnson снова 
начнет продавать свои товары в привыч-
ном объеме. Подобные крупные компании 
реализуют товар в мировых масштабах, 
а их акции действительно становятся на-
дежнее денег на средний и долгосрочный 
периоды. Ценные бумаги могут пережить 
валюту, инфляцию, рост цен, а мы будем 
покупать себе телефоны, еду, шампуни и 
другие товары, без которых мы уже не смо-
жем обойтись. И те, кто умеет выпускать 
хорошую продукцию, всегда будут зара-
батывать, а стоимость акций будет расти. 
За последние сто лет показатели мировых 
фондовых рынков только росли.

Венера Гайфутдинова

Крупнейшая экономика Центральной 
Азии – казахстанская – в 2012 году, 
по данным агентства «Рейтер», по-

казала самый низкий за десять лет рост 
промышленного производства. По инфор-
мации Агентства РК по статистике, рост 
промышленности в 2012 году составил 
0,5%, тогда как в 2011 году этот показатель 
был равен 3,5%. Министерство экономи-
ческого развития и торговли РК в начале 
2012 года прогнозировало рост промпро-
изводства на 6% ежегодно до 2015 года, но 
в октябре пересмотрело прогноз. В 2012 
году власти ожидали снижения темпов 
роста промпроизводства до 2,7%.

Среди основных причин низких ре-
зультатов роста промышленности в ре-
спублике «Рейтер» отмечает снижение 
объемов добычи нефти и газоконденсата. 
Так, по предварительным данным Агент-
ства РК по статистике, объем добычи 
нефти и газоконденсата в 2012 году по 
сравнению с предыдущим годом сни-
зился на 1,1% – до 79,2 млн тонн. Более 
того, в 2011 году ТОО «Разведка Добыча 

«КазМунайГаз» (РД КМГ) сократило до-
бычу нефти на 7% – до 12,3 млн тонн. По 
итогам 2011 года в Казахстане упали тем-
пы роста промышленного производства 
по сравнению с 2010 годом. В 2011 году 
было добыто 80 млн тонн нефти и газово-
го конденсата, хотя запланировано было 
добыть 82 млн тонн.

Сильный урон промышленности ре-
спублики принесло и сокращение про-

изводства стали. По данным статагент-
ства, в 2012 году Казахстан на 23,6% 
снизил производство плоского проката 
стали, доведя этот показатель до 2,4 млн 
тонн.

Однако Анна Бодрова, аналитик меж-
дународного финансового холдинга FIBO 
Group, придерживается иного мнения. 
Г-жа Бодрова настаивает на том, что 2012 
год оказался довольно успешным для про-

мышленного сектора Казахстана, так как 
в ушедшем году в республике были от-
крыты новые предприятия, причем разно-
плановые – от производства химических 
веществ до выпуска тяжелой техники и 
тепловозов. В итоге за два года, с 2010 по 
2012, по информации, предоставленной 
международным финансовым холдингом 
FIBO Group, в промышленном секторе 
страны начали работать более 530 пред-
приятий. Из них порядка 160 заводов и 
производств начали функционировать в 
2012 году. Новые предприятия, по словам 
г-жи Бодровой, с момента старта активно 
экспортируют свою продукцию. «С 2010 
по 2012 год за рубеж продано продукции 
на $34 млн, и не исключено, что в 2013 
году этот показатель сможет вырасти на 
10-12%», – говорит она.

В сообщении агентства «Рейтер» также 
говорится о том, что в стране выросло про-
изводство продуктов питания и напитков, 
продукции химической и легкой промыш-
ленности, машиностроения и строитель-
ных материалов.

Тимур Турлов: 
«35 тысяч инвесторов – это 
фантастический успех»

2012 год для отечественной 
промышленности оказался 
неудачным

По информации статагентства республики, добыча нефти и газового конденсата упала на 1,1%, составила 79,2 млн 
тонн (-1,1%), добыча природного газа составила 40,3 млрд куб. м (+1,8%). Выпуск бензина достиг 2,9 млн тонн (+3,6%). 
Производство электроэнергии выросло до 90,5 млрд кВт/ч (+4,6%).

Производство ферросплавов составило 1,7 млн тонн (+3,3%), плоского проката – 2,4 млн тонн (-23,6%), 
оцинкованного проката – 464 тыс. тонн (-22,9%), рафинированной меди – 367,2 тыс. тонн (+8,5%).

В свою очередь выпуск белой жести и листового луженого проката в отчетном периоде составил 147,4 тыс. тонн 
(-28,7%).

Производство мяса в Казахстане в 2012 году выросло на 11,6% – до 184 тыс. тонн, молока – 376 тыс. тонн (+11,1%), 
хлеба – 745,9 тыс. тонн (+1,9%), круп – 43,6 тыс. тонн (+6,4%), муки – 4 млн тонн (+4,5%).



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 17 ЯНВАРЯ, 20134 // ИНДУСТРИЯ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

USD/KZT EUR/KZT GBP/KZT
Средневзвешенный биржевой курс кросс-курс кросс-курс

RUR/KZT
кросс-курс

27.12 14.01 15.01 16.01 17.01 27.12 14.01 15.01 16.01 17.01 27.12 14.01 15.01 16.01 17.01 27.12 14.01 15.01 16.01 17.01

143

145,5

148

150,5

153

185

190

195

200

205

4,3

4,55

4,8

5,05

5,3

230

235

240

245

250

3 ОСНОВНЫХ 
ПРОЕКТА

В газовом сегменте главный акцент бу-
дет сделан на 3 основных проектах, сооб-
щил председатель правления «КазМунай-
Газа» Ляззат Киинов в ходе совещания по 
обсуждению Послания президента РК наро-
ду Казахстана «Стратегия «Казахстан-2050» 
– новый политический курс состоявшегося 
государства». В число основных проектов 
вошли: строительство газопровода Бейнеу 
– Бозой – Шымкент общей пропускной спо-
собностью 10 млрд м3 газа в год; возведение 
нитки «С» газопровода Казахстан – Китай 
пропускной способностью 25 млрд м3 в год. 
На сегодняшний день пропускная способ-
ность этого газопровода уже составляет 30 
млрд м3 в год за счет сданных в 2009 и 2010 
годы ниток «А» и «В»; строительство газо-
провода Тобол – Кокшетау – Астана мощно-
стью 1,5 млрд м3 в год, стоимостью 213 млрд 
тенге. Строительство данных газопроводов 
позволит газифицировать до 900 населен-
ных пунктов республики, включая Астану. 
Ляззат Киинов напомнил, что в конце ноя-
бря 2012 года на совещании с руководителя-
ми центральных государственных органов 
и акимами всех уровней глава государства 
дал поручение обеспечить своевременную 
поставку необходимого объема природно-
го газа для бесперебойного прохождения 
отопительного сезона в городе Алматы. Как 
констатировал Ляззат Киинов, поручение 
неукоснительно выполнено в кратчайшие 
сроки. Его результатом стали недавние до-
говоренности «КазМунайГаза» с китайски-
ми, российскими и узбекскими партнерами 
о поставках в южные регионы Казахстана 
в общей сложности до 4 млрд кубометров 
газа, что на 500 млн кубометров больше, 
чем в предыдущие годы. «Все это масштаб-
ные, социально ориентированные проекты, 
очень важные для страны», – подчеркнул 
Ляззат Киинов. (kapital.kz)

ДОБЫЧА РУДЫ 
УВЕЛИЧИЛАСЬ

В Казахстане в январе-декабре 2012 года 
добыто 52,577 млн тонн железных руд, что 
на 1,6% больше, чем в аналогичном периоде 
2011 года, сообщило Агентство республики 
по статистике. По информации статисти-
ческого ведомства, добыча медных руд со-
ставила 38,353 млн тонн (рост на 11,5%), 
медно-цинковых – 4,806 млн тонн (рост 
на 14,6%), свинцово-цинковых – 7,704 млн 
тонн (увеличение на 5,8%). (ИА «Новости-
Казахстан»)

СКОЛЬКО
ПРОИЗВЕЛИ?

В Казахстане в январе-декабре 2012 года 
произведено 90,533 млрд. кВт/ч электроэ-
нергии, что на 4,6% больше, чем в аналогич-
ном периоде 2011 года, сообщило Агентство 
Казахстана по статистике. В свою очередь 
производство теплоэнергии в отчетном пе-
риоде составило 97,988 млн Гкал (рост на 
0,8%). По данным статагентства, в 2011 году 
производство электроэнергии в республике 
составило 85,812 млрд. кВт/ч (рост на 3,8% к 
2010 году), теплоэнергии – 95,804 млн Гкал 
(снижение на 0,3%). В Казахстане в 2012 
году было добыто 120,511 млн тонн угля, 
включая угольный концентрат, что на 3,5% 
больше, чем в аналогичном периоде 2011 
года. Об этом сообщает портал oilnews.kz 
со ссылкой на Агентство РК по статистике. 
По информации статагентства, в янваяре-
декабре прошлого года производство ка-
менного угля и лигнита составило 115,640 
млн тонн (103,8%), концентрата угольного – 
4,871 млн тонн (минус 3,9%). (ИА «Новости-
Казахстан»)

ПРОСТЫЕ АКЦИИ 
В СПИСКЕ

Комитет по индексам и оценке ценных 
бумаг Казахстанской фондовой биржи 
(KASE) принял решение о включении про-
стых акций АО «КазТрансОйл» (офици-
альный список KASE, первая категория, 
торговый код–KZTO) в представительский 
список акций для расчета индекса KASE 
с 1 февраля 2013 года. Об этом говорится 
в сообщении компании, передает портал 
oilnews.kz. В нем указывается, что при 
включении указанных акций в представи-
тельский список члены комитета приняли 
во внимание некоторые факты, которые, по 
их мнению, позволяют считать простые ак-
ции АО «КазТрансОйл» одними из наиболее 
ликвидных на KASE не только в настоящее 
время, но и в среднесрочной перспективе. В 
частности, отмечается в сообщении, в рам-
ках реализации программы «Народное IPO» 
АО «КазТрансОйл» разместило через торго-
вую систему KASE методом подписки 38 463 
559 простых акций на сумму 27,9 млрд тен-
ге. В размещении приняли участие 32 члена 
биржи, через которых были удовлетворены 
заявки десяти пенсионных фондов Казах-
стана и 33 989 казахстанцев – физических 
лиц. Кроме того, в течение 11 торговых дней 
на вторичном рынке KASE простые акции 
АО «КазТрансОйл» занимают первую пози-
цию в ренкинге ликвидности акций, значи-
тельно опережая по степени ликвидности 
все семь акций представительского списка 
индекса KASE. Как сообщалось, простые 
акции АО «КазТрансОйл» были включены в 
официальный список KASE по первой кате-
гории с 5 ноября 2012 года. Торги ими от-
крыты с 25 декабря 2012 года. C 25 декабря 
2012 года простые акции АО «КазТрансОйл» 
были включены в список ценных бумаг пер-
вого класса ликвидности, сформированный 
на декабрь 2012 года – январь 2013 года. АО 
«КазТрансОйл» – дочерняя организация АО 
«КазМунайГаз», является крупнейшей не-
фтетранспортной компанией Республики 
Казахстан, владеющей диверсифицирован-
ной сетью магистральных нефтепроводов и 
водоводов общей протяженностью около 8 
тысяч км. АО «КазТрансОйл» транспортиру-
ет порядка 59% от общего объема добывае-
мой в стране нефти на экспорт и на внутрен-
ний рынок. (oilnews.kz)

Венера Гайфутдинова

В следующие 10 лет АО «Национальная 
компания «КазМунайГаза» (КМГ) 
планирует увеличить объем добычи 

сырой нефти и газового конденсата до 35,4 
млн тонн в год. О планах компании в ходе 
расширенного совещания рассказал Ляз-
зат Киинов, председатель правления КМГ.

Согласно стратегии, принятой КМГ, 
компания намерена усилить работу по 
геологоразведке на суше и на море с целью 
прироста запасов углеводородного сырья, 
увеличить добычу нефти и газа, создать 
гибкую систему транспортировки нефти и 
газа, увеличить мощности отечественных 
нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ) и 
повысить качество нефтепродуктов.

Основной прирост в добыче нефти ком-
пания ожидает достичь за счет проектов 
Тенгиз, Кашаган и Карачаганак.

Так, по прогнозам, уровень добычи ТОО 
«Тенгизшевройл» увеличится до 38,6 млн 
тонн. На долю национальной компании в 
этом случае будет приходиться около 7,7 
млн тонн, с учетом того, что КМГ владеет 
20% этого проекта.

Ожидается, что по месторождению Ка-
шаган в 2015 году в рамках официальной 
помощи в целях развития добыча составит 
13 млн тонн нефти в год, с учетом доли 
КМГ, которая составляет 16,81%, компа-
ния получит 2,3 млн тонн нефти.

Что же касается Карачаганака, то на ме-
сторождении планируют стабильно полу-
чать 10,1 млн тонн жидких углеводородов 
ежегодно. При этом КМГ за счет владения 
10% проекта будет получать 1 млн тонн 
нефти в год.

Помимо вопроса увеличения добычи 
сырой нефти и газового конденсата во 
время совещания был затронут вопрос мо-
дернизации НПЗ. Сегодня КМГ, как заме-
тил г-н Киинов, контролирует все три дей-
ствующих на территории Казахстана НПЗ. 
Председатель правления КМГ призвал 
перейти от простых поставок сырья к со-
трудничеству в области переработки энер-
горесурсов и обмену новейшими техноло-
гиями. При этом г-н Киинов заметил, что 
уже сейчас на Атырауском, Павлодарском 
и Шымкентском нефтеперерабатывающих 
заводах полным ходом реализуются про-
граммы модернизации производственных 
процессов.

Но в пресс-службе Павлодарского 
нефтехимического завода (ПНХЗ) де-
ловому еженедельнику «Капитал.kz» 
сообщили, что на сегодня проект «Мо-
дернизации ПНХЗ» находится на этапе 
разработки проектно-сметной докумен-
тации (ПСД).

После проведения модернизации Пав-
лодарского НПЗ, по словам Евгения Дву-
рекова, заместителя генерального дирек-
тора ПНХЗ, завод будет перерабатывать 
7,5 млн тонн сырой нефти в год, а глубина 
переработки увеличится до90%.

В результате проводимых работ на оте-
чественных НПЗ, по словам г-на Киинова, 
мы сможем получать сырье для развития 
нефтехимической отрасли. «Ежегодные 
мощности по переработке трех НПЗ увели-
чатся до 21 млн тонн к 2022 году с 11,4 млн 
тонн в 2011 году. Глубина нефтепереработ-
ки возрастет до 90%. Качество моторных 
топлив будет соответствовать стандартам 
Евро-4 и 5», – подчеркнул он.

Отметим, что в 2012 году Шымкент-
ский НПЗ увеличил переработку нефти на 
3,2% – до 4,8 млн тонн. Тогда как Атырау-
ский НПЗ в прошедшем году снизил пере-
работку нефти на 1,1% – до 4,4 млн тонн.

На модернизацию НПЗ в Казахстане 
возлагают большие надежды. В этой свя-
зи председатель правления КМГ поручил 
к 2025 году полностью обеспечить соб-
ственный рынок горюче-смазочными ма-
териалами в соответствии с новыми эко-
логическими стандартами.

Так, по словам г-на Двурекова, модерни-
зация, которая пройдет на ПНХЗ, позволит 
увеличить обеспеченность внутреннего 
рынка высококачественной продукцией. 
Однако избавиться от зависимости ка-

захстанских НПЗ от российской нефти 
посредством модернизации заводов не по-
лучится. ПНХЗ по-прежнему будет продол-
жать перерабатывать в основном россий-
скую нефть. «Основным сырьем на ПНХЗ 
является западно-сибирская нефть, кроме 
того, модернизацией предусмотрена пере-
работка смеси казахстанской нефти Кум-
кольского и Актюбинского месторожде-
ний», – рассказал г-н Двуреков.

Несмотря на дефицит сырья для уже 
существующих НПЗ, в Казахстане наме-
рены построить еще один завод по пере-
работке нефти. В декабре прошедшего 
года «Интерфакс-Казахстан» сообщил о 
том, что в 2013 году в республике начнет-
ся строительство НПЗ в северном Казах-
стане. По информации агентства, ТОО 
«Казэнергорегион» в следующем году 
намерено приступить к строительству 
НПЗ в городе Булаево, которое обойдет-
ся компании в 8 млрд евро. На начальной 
стадии строительства «Казэнергорегион» 
инвестирует 2 млрд евро. По планам, при 
объеме переработки до 6 млн тонн нефти 
в год на новом НПЗ будут производить 
бензин АИ-80 – 150 тыс. тонн, АИ-92 – 930 

тыс. тонн, АИ-95 – 126 тыс. тонн, а также 
реактивное топливо – 1,98 млн тонн, ди-
зельное топливо – 2,4 млн тонн, битум – 
912 тыс. тонн.

По словам Рамазана Кереева, предста-
вителя компании «Казэнергорегион», по-
сле запуска второй очереди НПЗ общий 
объем переработки составит 12 млн тонн 
нефти в год.

Строительство НПЗ в Булаево преду-
смотрено в рамках реализации програм-
мы «Комплексный план развития нефте-
перерабатывающих заводов Республики 
Казахстан на 2009-2015 годы».

Однако информационное агентство не 
сообщает о том, на каком сырье будет ра-
ботать новый НПЗ. Напомним, что неда-
леко от места, где планируют построить 
новый НПЗ, проходит уфимский нефте-
провод. По словам Олега Егорова, главно-
го научного сотрудника Института эко-
номики при Министерстве образования 
и науки РК, по уфимскому нефтепроводу 
проходит только российская нефть. Воз-
можно, что и в этот раз при строительстве 
нового НПЗ Казахстан рассчитывает на 
российскую нефть.

Зависимость от российской 
нефти сохранится, несмотря на 
увеличение добычи в республике
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БАНКИ ВПАДАЮТ 
В ЗАВИСИМОСТЬ

В среднесрочной перспективе конкуренция 
между банками за свободные средства населе-
ния будет возрастать на фоне ограниченных 
денежных ресурсов. Об этом сообщается на 
Ranking.kz. Так, в ноябре портфель розничных 
депозитов в банковском секторе увеличился 
на 46,6 млрд тенге. Объем срочных и условных 
вкладов населения достиг 2,8 трлн тенге. На 
протяжении одиннадцати месяцев (январь-
ноябрь 2012) зависимость банков от вкладов 
физлиц возрастала. В январе доля розничных 
депозитов в портфеле банков превысила 50%-
ную отметку. В ноябре пропорция срочных и 
условных вкладов физических лиц и юриди-
ческих лиц составила уже 55,2% и 44,8%. По 
итогам ноября 2012 года розничные вклады со-
ставили четверть всех обязательств банков вто-
рого уровня. Для сравнения: в ноябре 2010 года 
розничные вклады не превышали 20% от бан-
ковских пассивов. В 2013 году вес частного сек-
тора в ресурсной базе банков увеличится – на 
рынке мало альтернативных источников фон-
дирования. Для многих игроков банковского 
сектора привлечение средств населения станет 
критично важным для дальнейшего развития. 
За ноябрь 2011-2012 годов большинство банков, 
работающих в Казахстане, увеличили долю 
розничных вкладов в структуре обязательств. 
По сообщению Ranking.kz наблюдается рас-
ширение линейки по накопительным и сбере-
гательным вкладам. Кроме ценовых решений 
банки будут обставлять депозитные продукты 
дополнительными бонусами. (kapital.kz)

КТО В ЛИДЕРАХ У НАС?

Из Топ-10 самый высокий уровень зависи-
мости фондирования от средств населения у 
Kaspi bank, сообщается на Ranking.kz. Рознич-
ные вклады в структуре обязательств Kaspi 
bank составляют более 63%. Еще два финин-
ститута первой десятки, «Банк ЦентрКредит» 
и «Народный банк», довели долю средств на-
селения в обязательствах до 30%. Самые круп-
ные структурные изменения в фондировании 
за счет увеличения розничных депозитов про-
извели «АТФБанк» и «Альянс банк». У первого 
за год доля вкладов населения в обязатель-
ствах выросла с 16 до 25%, у второго – с 20 до 
28%. Самая высокая доля розничных депози-
тов в структуре обязательств у «Заман-банка» 
– 91%. 10 самых крупных банков в рэнкинге по 
объему вкладов физлиц имеют среднюю про-
порцию вкладов населения в обязательствах 
в 29,3%. Годом ранее – 26%. У банков второго 
эшелона средняя доля розничных вкладов в 
обязательствах составила 22,5%, год назад – 
13%. У третьего эшелона (выше 20-го места) 
средний вес вкладов физлиц в обязательствах 
составляет всего 14,5%, в ноябре 2011 года 
было 10,6%. Во многом резкое увеличение 
средств населения в структуре пассивов бан-
ков вызвано оттоком вкладов юридических 
лиц. Сокращение доли средств корпоратив-
ных клиентов в обязательствах зафиксирова-
ли 22 банка. Из Топ-10 долю вкладов юрлиц в 
пассивах сократили 7 банков. (kapital.kz)

МОНЕТЫ НЕ БУДЕТ!

Министерство финансов США и Федераль-
ная резервная система (ФРС) не увидели необ-
ходимости в выпуске платиновой монеты в $1 
трлн ради спасения экономики, передает НТВ 
со ссылкой на Associated Press. Выпустить одну 
или несколько платиновых монет в $1 трлн 
предлагали демократы. Такой оригинальный 
способ спасения американской экономики они 
придумали ради решения проблемы повы-
шения «потолка» госдолга. Согласно задумке, 
отчеканенные монеты номиналом в триллион 
каждая должны были быть переданы ФРС, ко-
торая затем перевела бы их на счет Минфина. В 
результате бюджет США получил бы один или 
несколько лишних триллионов долларов, а на 
инфляции это бы практически не сказалось. 
За счет этих средств предлагалось покрывать 
госрасходы. Это избавило бы власти от необхо-
димости повышать уровень госдолга, который, 
как ожидается, может достигнуть предельного 
значения в $16,4 трлн уже в феврале. Причем та-
кой способ был бы абсолютно легитимен. Аме-
риканские законы ограничивают максимально 
возможное число находящихся в обороте банк-
нот, а также золотых и серебряных монет, но о 
платине в них ничего не сказано. (kapital.kz)

АКЦИИ «КСЕЛЛ» – 
ОДНИ ИЗ НАИБОЛЕЕ 
ЛИКВИДНЫХ

С 1 февраля 2013 года в представительский 
список для расчета индекса KASE включены 
простые акции KZ1C59150017 (KZ1C00000876, 
KCEL) «Кселл» (Казахстан). Об этом деловому 
порталуKapital.kz сообщили в пресс-службе Ка-
захстанской фондовой биржи. При включении 
указанных акций в представительский список 
члены комитета по индексам и оценке ценных 
бумаг приняли во внимание следующие фак-
ты. Компания «Кселл» продала через торговую 
систему KASE методами подписки и специали-
зированных торгов 4,7 млн указанных акций на 
сумму 7,5 млрд тенге. В подписке приняли уча-
стие 20 членов биржи, в специализированных 
торгах – 15, всего покупка акций в Казахстане 
осуществлена с 286 лицевых счетов. Продажа 
простых акций «Кселл» проходила параллель-
но с предложением глобальных депозитарных 
расписок, базовым активом которых являют-
ся простые акции «Кселл», на международном 
рынке и листингом данных глобальных депози-
тарных расписок на Лондонской фондовой бир-
же. В течение месяца после открытия торгов на 
вторичном рынке KASE простые акции «Кселл» 
занимают третью позицию в рэнкинге ликвид-
ности акций, значительно опережая по сте-
пени ликвидности шесть из семи акций пред-
ставительского списка индекса KASE. Простые 
акции «Кселл» были включены в официальный 
список KASE по первой категории с 29 ноября 
2012 года. Торги ими открыты с 13 декабря 2012 
года. C 14 декабря 2012 года указанные акции 
были включены в список акций первого клас-
са ликвидности, сформированный на декабрь 
2012 года – январь 2013 года. Все эти факты, по 
мнению комитета, позволяют считать простые 
акции «Кселл» одними из наиболее ликвидных 
на KASE не только в настоящее время, но и в 
среднесрочной перспективе. (kapital.kz) 
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Вероника Сабитова

В 2012 году объем торгов на KASE 
снизился на 6,8% – до 27,5 трлн 
тенге. По словам вице-президента 

KASE Андрея Цалюка, в 2012 году в денеж-
ном выражении наибольшие потери по-
нес биржевой рынок иностранных валют. 
«По нашему мнению, это объясняется в 
основном снижением активности на KASE 
Национального банка Казахстана и, как 
следствие, банков второго уровня. Ведь не 
секрет, что в критические моменты сте-
пень монополизации валютного рынка 
существенно возрастает, и головной банк 
страны выступает главным покупателем 
или продавцом (в зависимости от ситуа-
ции) американской валюты, тем самым 
сглаживая колебания обменного курса», – 
поясняет вице-президент KASE.

Так как в последние два года серьезного 
давления на обменный курс тенге к долла-
ру не наблюдалось, интервенции на KASE 
головного банка, по словам экспертов бир-
жи, были совсем небольшими. В 2012 году 
объем интервенций относительно 2011 
года снизился, что соответствующим, то 
есть негативным образом повлияло на 
долю биржевого валютного рынка и на об-
щий объем операций на KASE.

На втором месте по влиянию на объем 

биржевых сделок находится рынок репо. 
Объем сделок тут снизился на 7,8%. «Здесь 
решающую роль, на мой взгляд, сыграли 
регуляторные факторы. Изменение пра-
вил на рынке привело к оттоку части акти-
вов НПФ с рынка репо, а также к перерас-
пределению денег банков, что вылилось, с 
одной стороны, в снижение объема сделок 
репо, а с другой – в увеличение ставок репо 
и стоимости более длинных денег во вто-
ром полугодии 2012 года», – считает Ан-
дрей Цалюк.

Вице-президент KASE обращает вни-
мание на тот факт, что объем сделок на 
биржевом рынке ценных бумаг в 2012 
году относительно 2011 года вырос. По 
акциям рост оценивается в 28,4%, корпо-
ративным облигациям – в 6,4%, по ГЦБ – в 
14,4%. «Особенно радует рынок акций, на 
котором прошли IPO АО «Кселл» и АО «Каз-
ТрансОйл», благодаря чему вторичный 
рынок декабря был очень активным и по-
ложительно повлиял на показатели всего 
года», – отмечает вице-президент KASE. 
Напомним, что по данным делового порта-
ла Kapital.kz, на период начала реализации 
программы «Народное IPO» в Казахстане 
было открыто более 52 тыс. брокерских 
счетов, что в несколько раз превышает их 
количество до первичного размещения ак-
ций компании «КазТрансОйл».

Андрей Цалюк отмечает, что при со-
ставлении бюджета на 2013 год на KASE 
прогнозировали небольшое снижение 
биржевой активности. «Однако декабрь 
принес определенный позитив не только 
на местном, но и на международном рын-
ках. И он позволяет смотреть в будущее с 
несколько большим оптимизмом. Поэтому 
я думаю, что 2013 год будет для биржи не 
хуже 2012 года в части биржевого оборота, 
или таким же», – отмечает вице-президент 
KASE, связывая основные надежды с рын-
ком акций, где немалую роль будет играть 
программа «Народного IPO». Также боль-
шие ожидания у экспертов казахстанской 
фондовой биржи связаны с рынком кор-
поративных облигаций, на котором суще-
ствующие листинговые компании должны 
рефинансировать свои долги. При этом 
в целом здесь считают, что для сколько-
нибудь выраженного роста объема торгов 
оснований нет.

Оценивая ситуацию на казахстанском 
рынке ЦБ, Андрей Цалюк отмечает, что 
рынок активно реформируется. «Он во 
многом не устраивает регулятора, биржу, 
других участников. Ведется много дис-
куссий. Предлагаются новые модели, спо-
собные существенным образом изменить 
мотивацию основных действующих лиц 
на этом рынке. Поэтому я воздержусь от 

прогнозов. Сейчас неудачный момент для 
прогнозов. Скажу лишь, что упор при ре-
формировании по-прежнему делается на 
минимизацию рисков, а не на рост ликвид-
ности. Будем надеяться, что с минимиза-
цией рисков рынок разберется в текущем 
году, и будет создан фундамент, опираясь 
на который можно будет всерьез заняться 
увеличением ликвидности ценных бумаг 
и расширением их спектра», – резюмирует 
эксперт.

Специалисты рынка ЦБ действительно 
отмечают широкий спрос в отношении на-
родного IPO, несмотря на множество нега-
тивных прогнозов. И в этом плане ожида-
ют крайне высоких показателей развития 
рынка ЦБ. Однако в отношении притока 
иностранного капитала многие высказы-
вают сомнения, считая, что в 2013 году 
Казахстан не будет избалован вниманием 
глобальных инвесторов. 

По итогам 2012 года объем торгов 
государственными ценными бумагами 
(ГЦБ) на бирже в отчетном периоде пре-
высил 1,2 трлн тенге и вырос относитель-
но 2011 года на 14,4%. Объем биржевых 
торгов на рынке операций репо составил 
около 11,3 трлн тенге, что на 7,8% мень-
ше, чем в 2011 году. При этом объем тор-
гов корпоративными облигациями на 
KASE в 2012 году составил 313,2 млрд 
тенге и вырос относительно 2011 года 
на 6,4%. По данным биржи, в 2012 году 
объем торгов акциями на KASE составил 
204,6 млрд тенге и вырос в сравнении с 
2011 годом на 28,4%. Объем торгов ино-
странными валютами на бирже, вклю-
чая операции валютного свопа, составил 
14,324 трлн тенге и снизился относи-
тельно 2011 года на 8,0%.

Анна Видянова

Конкурентная борьба в банковском 
секторе в текущем году будет на-
много жестче, чем в прошлом. Такую 

точку зрения высказал Жайдаржан Затаев, 
управляющий директор АО «Альянс банк». 
О том, на какие инструменты банки будут 
делать упор в 2013 году, как они будут кон-
курировать между собой, есть ли предпо-
сылки для кардинального изменения си-
туации с «длинными деньгами» г-н Затаев 
рассказал в интервью «Капитал.kz».

– В декабре 2012 года Елена Бахмуто-
ва, заместитель председателя правле-
ния ФНБ «Самрук-Казына», сообщила, 
что окончательное решение по слиянию 
«Альянс банка» и АО «Темiрбанк» пока 
не принято. Как Вы относитесь к тому, 
что «Самрук-Казына» может принять 
решение о консолидации капитала этих 
двух банков?

– Решение о слиянии принимает не 
только «Самрук-Казына», но и другие 
акционеры банка. И поэтому прораба-
тывается основа для консолидации. В 
целом, как неоднократно заявляло ру-
ководство «Альянс банка», данный шаг 
может помочь в решении вопросов ка-
питализации банков. Оказывается, в за-
конодательной базе Казахстана есть не-
большие нестыковки, которые по факту 
ограничивают возможность рыночного 
слияния двух акционерных обществ. 
Поэтому в первую очередь необходимо 
внести соответствующие поправки в за-
конодательство.

– Если какие-то банки все-таки кон-
солидируются, как, по Вашему мнению, 
может измениться ситуация в банков-
ском секторе? Может быть, активизиру-
ются российские банки?

– Вне зависимости от консолидации 
конкуренция в банковском секторе уси-
ливается. В 2013 году борьба за клиента 
может быть будет гораздо жестче, чем в 
2012 году. Основными игроками, кото-
рые усилят конкуренцию, станут средние 
банки. Это АО «Цеснабанк», АО «AsiaCredit 
Bank». В рознице – это АО «Kaspi bank» и 
АО «Евразийский банк». Из зарубежных 
участников рынка это, безусловно, три 
российскихе банка. С точки зрения вкла-
да в конкуренцию фаворитом станет АО 
«Сбербанк России», далее следуют АО 
«Банк ВТБ» и АО «Альфа банк». Россий-
ские банки преимущественно будут на-
целены на рост своего портфеля за счет 
юридических лиц.

– За счет каких инструментов банки 
будут завоевывать своих клиентов? На-
пример, сейчас наблюдается тенденция, 
что многие банки вводят специальные 
сервисы, инновационные продукты.

– Инновации будут в рознице. Это но-
вые системы погашения, новые карточки, 
новый тип привлечения. В корпоративном 
секторе банки будут делать упор на два ме-
ханизма – снижение процентных ставок и 
смягчение залоговой политики.

– За счет чего банки могут смягчить 
свою кредитную политику? Ведь, банк 
должен иметь ресурсы для того, чтобы 
пойти, например, на удешевление своих 
кредитов.

– В данном случае мы наблюдаем, что 
наиболее активно снижают ставки по зай-
мам «Сбербанк России» и «Банк ВТБ».

– Может быть, это происходит за счет 
того, что данные фининституты финан-
сируют их материнские банки?

– Возможно, за счет притока средств 
от материнского банка, или за счет вре-
менного субсидирования. Так, вероятно, 
некоторые банки планируют временно ра-
ботать с нулевой прибылью. После захвата 
ими определенной доли рынка их нара-
ботанный портфель может окупить ранее 
сделанные вливания, все затраты банка.

– В настоящее время более трети ак-
тивов банковского сектора составляют 
проблемные кредиты. «Альянс банк» 
планирует передать около 150 млрд тен-
ге плохих займов своей дочерней струк-
туре. Когда Вы планируете запустить 
свою «дочку»?

– Корпоративное решение уже приня-
то. В настоящее время идут работы по по-
лучению разрешений от государственных 
инстанций. Соответственно фактическая 
передача «токсичных» кредитов «Альянс 
банком» будет осуществлена в первом по-
лугодии 2013 года.

– Какие еще инструменты, кроме соз-
дания специальных дочерних компа-
ний, могут очистить балансы банков?

– Создание дочерних компаний и пере-
дача им проблемных кредитов не очистят 
балансы банков по международным стан-
дартам финансовой отчетности (МСФО). 
Если посмотреть отчетность банка, то 
она будет консолидированной. Так, 100%-
ным собственником дочерней компании 

является банк, и поэтому то, что будет от-
ражаться на балансе дочерней компании, 
будет зафиксировано на балансе самого 
банка. 

Дочерние компании это скорее ин-
струмент для оживления проблемных 
кредитов, для понимания ситуации и воз-
можности не нарушать Закон «О банках и 
банковской деятельности». Так, дочерние 
компании могут достраивать незавершен-
ные объекты, выступать инвестором и со-
инвестором проекта. У таких компаний 
появится возможность брать на баланс 
объекты недвижимости, изменять их це-
левое назначение, разделять или соеди-
нять земельные участки, достраивать или 
разрушать ненужные объекты на участке, 
получать арендную плату.

– В одном из интервью Вы говорили, 
что списание кредитов это невыгодный 
инструмент для банков и возможно спи-
сывать только определенную сумму.

– Списание кредитов в настоящее вре-
мя не является рабочим инструментом 
для банков. В Налоговом кодексе есть 
нормы, которые ограничивают такого 
рода операции. Так, чтобы списать кре-
дит, банку необходимо заплатить налог 
на списание. Поэтому пока оживить ры-
нок «токсичных» кредитов достаточно 
сложно. Покупатель при приобретении 
кредита с дисконтом также несет налого-
вое бремя на дисконтируемую сумму. При 
этом коэффициент по списанию достаточ-
но небольшой. Данный коэффициент был 
введен временно.

– Вы сейчас занимаете на внешних 
рынках?

– Нет, не занимаем. Рынки для боль-
шинства банков Казахстана закрыты 
полностью. Некоторые банки работают в 
рамках сниженных старых лимитов. Так, 
у крупных казахстанских банков неболь-
шие лимиты остались по торговому фи-
нансированию, и они сейчас работают в 
рамках этих лимитов.

– Хватает ли банкам внутреннего фи-
нансирования?

– Перед банками стоит задача по кре-
дитованию экономики. Соответственно 
для этого необходимы ресурсы, которые 
можно привлечь через фондирование. 
Поэтому в настоящее время наблюдается 
конкурентная борьба между банками за 
локальные депозиты.

– В связи с этим, какое поведение бан-
ков на депозитном рынке в 2013 году Вы 
прогнозируете?

– Учитывая, что для экономики более 
востребованными будут дешевые креди-
ты, соответственно большинство банков 
будут вести работу по снижению ставок 
по депозитам. Так, тенденция падения до-
ходности по вкладам наблюдалась в 2012 
году. В локальной борьбе некоторые банки 
могут пойти и на повышение процентов по 
депозитам для юридических лиц.

– Сейчас наблюдается недостаток 
длинных денег. Как Вы думаете, именно 
поэтому банки предпочитают выдавать 
кредиты на приобретение оборотных 
средств? Ведь такие кредиты составля-
ют более 90% всех займов банковского 
сектора.

– Именно так. У банков ощущается не-
достаток длинных денег. У них нет уверен-
ности в том, что скоро будет открыт доступ 
к длинным деньгам. Именно поэтому бан-
ки легче финансируют до года и очень тя-
жело выдают средства на срок более трех 
лет. Ведь банкам нужно погашать свои 
долги, они не хотят повторения дефолтов.

– Как Вы думаете, изменится ли си-
туация в 2013 году?

– Пока нет предпосылок для ее карди-
нального изменения.

– Бытует мнение, что независимые 
оценочные компании оценивают не-
движимость значительно выше, не-
жели банки. Насколько такое мнение 
оправдано?

– Банки оценивают адекватно рынку. 
Проблема заключается в том, что рынок 
недвижимости непрозрачен. Никто не зна-
ет реальную цену сделки купли-продажи. 
Например, человек, который продает кот-
тедж и который покупает коттедж, нигде 
не фиксирует реальную рыночную цену 
купли-продажи. Это касается и других 
сделок с недвижимостью.

Соответственно в Казахстане нет базы 
аналогов по ценам продаж стоимости 
одного квадратного метра магазина, квар-
тиры, коттеджа, складской или торговой 
площади. Поэтому возникает много спо-
ров между клиентами и банками по пово-
ду стоимости квадратного метра.

Многие заемщики считают, что банки 
значительно занижают стоимость залога. 
Но банк исходит из того, что при дефолте 
заемщика залоговую недвижимость нужно 
будет превратить в деньги. Соответствен-
но не всегда обеспечение может и стоит 
столько, на сколько оценивает ее заемщик. 
Но банку при несостоятельности заемщи-
ка, возможно, придется ее продавать, на-
пример, два года. При этом банк может по-
нести расходы, скажем, на рекламу. 

В настоящее время наиболее прозрач-
ным рынком по объему заявок и количе-
ству аналогов является рынок квартир. Но 
и здесь мы видим только желаемую цену 
продажи. Неизвестна реальная цена сдел-
ки. Во-первых, не фиксируется, через ка-
кое время, после подачи объявления о про-
даже была продана недвижимость. Этот 
вопрос очень важен для банков. Во-вторых 
– неизвестно, как снизится реальная цена 
сделки купли-продажи недвижимости от 
уровня цены, указанной в объявлении, – 
на 5% или на 40%. Эта информация также 
нигде не фиксируется.

– Каковы дальнейшие планы «Альянс 
банка» на 2013 год?

– Активно наращивать здоровый 
портфель, очищать баланс. Мы будем 
стремиться показать кредиторам и ин-
весторам, что банк прозрачен, что пора 
поменять подход к банкам, прошедшим 
реструктуризацию. Для многих аналити-
ков доля неработающих кредитов в раз-
мере 40% является пугающей. В данном 
случае «Альянс банк» информирует, что в 
банке созданы адекватные провизии – во-
прос только к списанию. Если банк списал 
«токсичные» кредиты, соответственно 
мы вернулись к параметрам банковской 
системы 2004-2005 годов. Но банки, к со-
жалению, пока не могут быстро списывать 
такие кредиты.

Заграница не поможет
Раскачаем рынок ЦБ собственными силами

Жайдаржан Затаев: «Инновации – 
для розницы, снижение «процента» 
и изменение залоговой политики – 
для корпоративного сегмента»
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КАЗАХСТАН

ТУРЕЦКИЕ 
АПАРТАМЕНТЫ

Теперь граждане Казахстана могут купить 
недвижимость в Турции по ипотеке под 7-9% 
годовых в евро. Об этом в эксклюзивном интер-
вью корреспонденту делового портала Kapital.
kz сообщили в представительстве турецкой 
строительной компании KURTSAFIR в Астане 
(далее KURTSAFIR). Первоначальный взнос при 
оформлении ипотеки в турецком банке при по-
купке недвижимости не должен быть менее 
30% от оценочной стоимости приобретаемой 
недвижимости. Срок ипотеки – не более 20 лет. 
Кредит можно оформить в евро, долларах США, 
в турецких лирах. Как сообщили в компании 
KURTSAFIR, средняя цена на недвижимость в 
Турции колеблется в районе $1 тыс. – $1,2 тыс. 
за квадратный метр с европейской отделкой. 
Приобрести можно как готовую, так и строящу-
юся недвижимость. Как сообщили в компании, 
срок сдачи строящихся домов – ноябрь-декабрь 
2013 года. При этом Турция активно привле-
кает инвесторов из Казахстана. Так, компания 
KURTSAFIR организует для потенциальных 
покупателей специальный ознакомительный 
тур. Его продолжительность обычно 3-4 дня. 
Этого срока, как пояснили в компании, вполне 
достаточно для принятия решения и заключе-
ния договора. Как рассказали в эксклюзивном 
интервью Kapital.kz, при поездке в ознакоми-
тельный тур на платежной карточке потенци-
ального покупателя должно находиться около 
3 тыс. евро. Либо сумма на карт-счете не долж-
на быть менее $5 тыс. «После приезда в Турцию 
вы осматриваете там недвижимость и делаете 
выбор. Чтобы зарезервировать понравившую-
ся квартиру либо пентхаус, в залог необхо-
димо оставить 3 тыс. евро. Предварительно 
заключается договор», – пояснили в предста-
вительстве турецкой строительной компании 
KURTSAFIR в Астане. Если клиент решит не 
покупать недвижимость в Турции, то он возме-
щает стоимость поездки, которая колеблется от 
$200-300 за 3-4 дня. По словам представителей 
компании, при оформлении ипотеки в Турции 
заключается договор и составляется график по-
гашения кредита. «Документы клиента сразу 
после заключения договора сканируют и от-
правляют в военное ведомство в Турции. Там 
документы проверяются в течение 3-4 месяцев. 
Но процесс проверки документов может занять 
и меньше времени. При ипотечном договоре 
30% от стоимости недвижимости необходимо 
внести в течение одного месяца», – пояснили 
в строительной компании. Если при внесении 
первоначального взноса военное ведомство в 
Турции откажет, то все деньги клиента возвра-
щаются клиенту. Как заявили в строительной 
компании KURTSAFIR, инвестировать в недви-
жимость Турции необходимо именно сейчас. 
«Если Турция через 1-2 года вступит в еврозо-
ну, тогда цены на недвижимость сравняются с 
европейскими. В настоящее время стоимость 
квадратного метра в Турции на порядок ниже, 
чем в Европе», – резюмировали в компании.  
(kapital.kz)

ВЬЕТНАМ 
НЕ УСТУПАЕТ

Казахстанцы начали интересоваться ту-
рами во Вьетнам. В то время как россияне от-
крыли эту страну 6-8 лет назад. Такое мнение 
в интервью корреспонденту делового портала 
Kapital.kz высказала Румия Халитова, дирек-
тор компании Ra Svetila Travel. «Мы только 
привыкаем к этому направлению, поэтому 
стараемся, чтобы наш турист узнал, что там не 
такие дорогие цены на проживание и питание. 
Там есть один небольшой минус – это перелет, 
который занимает 7 часов», – отмечает специ-
алист. По мнению эксперта, Турция уступает 
Вьетнаму по качеству питания. Тем более если 
туристы едут с детьми. В Турции повсеместно 
распространен фастфуд, во Вьетнаме туристу 
предложат натуральные морепродукты, счи-
тает Румия Халитова. К примеру, за один при-
сест во Вьетнаме комплексный обед составит 
$8 на человека. По мнению Румии Халитовой 
программа «все включено» балует нашего ту-
риста. «Турция сделала свое дело, наши люди 
скатываются по лестнице развития. Зачем 
ехать в чужую страну, если вы можете полу-
чить отдых дома – постоянно кушать и лежать 
на пляжах Иссык-Куля? Мы едем в чужую стра-
ну, чтобы увидеть, как живет другой народ, по-
знакомиться с культурой и традициями», – по-
делился директор компании Ra Svetila Travel. 
Вьетнам хорош с точки зрения пляжного от-
дыха, прекрасной природы, отметила спикер. 
«Бухта Халонг – объект всемирного наследия 
ЮНЕСКО во Вьетнаме в провинции Куангнинь 
привлекает наших туристов», – подчеркивает 
Румия Халитова. На данном этапе Вьетнам не 
является бюджетным направлением, говорит 
специалист. Самым популярным отелем среди 
заказчиков туров у компании Ra Svetila Travel 
является Бамбуковый остров – Vinpearl Land, 
пятизвездочный отель с трехразовым питани-
ем Vinpearl, а также отель Diamond bay. Цены 
на пятизвездочные отели Вьетнама на 10 дней 
с человека составляют от $2 тыс., четырехзвез-
дочные – $1,4 тыс.-$1,6 тыс., трехзвездочные 
отели – от $900 и выше. (kapital.kz)

В АЛМАТЫ 
ПОЯВИТСЯ ОТЕЛЬ

Планируется, что люксовый отель Ritz-
Carlton откроется в Алматы в текущем году, 
пишет Property Investor Europe. В отеле будет 
145 номеров и он расположится в «Есентай Тау-
эрс». Проект принадлежит инвестиционной 
группе Capital Partners. Пока нет информации 
о финансовых деталях. Ritz-Carlton находится в 
собственности и управляется компанией Ritz-
Carlton Hotel Company, дочерней компанией 
крупнейшего в мире гостиничного холдинга 
Marriott International. Ritz-Carlton управляет 77 
отелями в крупнейших городах и на популяр-
ных курортах в 25 странах мира. (kapital.kz) 
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Тот несчастный, которому обычный путь к прибыли кажется слишком 
долгим и слишком трудным, ворует или просит милостыню.

Карл Фрелих

Размышляйте неторопливо, но действуйте решительно, 
уступайте великодушно, а сопротивляйтесь твердо.

Чарлз Калеб Колтон

Если вы не получаете прибыли, значит, 
ваш труд никому не нужен.

Валерий Синельников

Первая цель – качество, 
а прибыль сама придет.

Сирил Паркинсон

Виктор Климов

Перспективы экономики Казахста-
на в 2013 году будут определяться 
факторами, которые обуславливали 

макроэкономическую динамику страны 
все последние годы. Важнейшие из них – 
ценовая конъюнктура мировых товарных 
рынков, физические объемы добычи неф-
ти, а также кредитная активность банков 
второго уровня (БВУ). Таким мнением с 
«Капитал.kz» поделилась Лейла Музапа-
рова, первый заместитель директора Ка-
захстанского института стратегических 
исследований при президенте РК.

«Роль этих факторов в текущем году 
представляется довольно позитивной. Это 
позволяет с оптимизмом оценивать рост 
внутреннего валового продукта (ВВП), 
прогнозируемый в диапазоне 5,5-6,5%, и 
предполагать более высокие темпы роста 
казахстанской экономики по сравнению 
с прошлогодними показателями. В 2013 
году могут вырасти цены на нефть. Их 
среднегодовой уровень может быть выше 
примерно на 5-7%, что даст до 1 процент-
ного пункта роста ВВП Казахстана», – счи-
тает г-жа Музапарова.

По мнению экспертов КИСИ, основны-
ми факторами экономического подъема в 
2013 году будут освоение месторождения 
Кашаган, благоприятная конъюнктура 
мирового нефтяного рынка, а также со-
храняющаяся кредитная активность БВУ, 
оказывающая существенное влияние на 
объемы совокупного спроса и потребле-
ния в республике.

«Начало освоения месторождения Ка-
шаган ожидается весной и предполагает 
добычу на первом этапе 22,5 млн тонн в 
год. По осторожным оценкам, физические 
объемы нефтедобычи в Казахстане в этом 
году увеличатся на 12-13%. Это обеспечит 
около двух с половиной процентных пун-
ктов роста ВВП. Кредитная активность 
банков сохранит высокую положитель-
ную динамику, хотя можно ожидать уве-
личения количества выданных кредитов 
относительно 2012 года», – говорит г-жа 
Музапарова.

Добавив, что внутригодовая динами-
ка экономического роста будет неравно-
мерной – начало года будет отличаться 
низкими темпами роста с последующим 
поступательным их ускорением, которое 
достигнет максимума к концу года и даст 
итоговое значение роста ВВП около 6%.

Между тем Бурихан Нурмухамедов, 
директор Института национальных иссле-
дований, не ожидает позитивных сдвигов 
в экономической сфере. По той простой 
причине, что отечественную экономику 
пока сложно назвать эффективной.

«Существуют определенные трудности 
с созданием эффективной экономики. У 
нас она экспрессивная, если, к примеру, 
взять несырьевой сектор, там обстановка 
вообще аховая. Мы более-менее поддер-
живаем экономическую ситуацию только 
за счет сырьевого сектора и трансфертов 
из Национального фонда», – поясняет г-н 
Нурмухамедов.

По его словам, в 2013 году в социальном 
отношении особых сдвигов не будет, но в 
политическом – определенные шаги впол-
не возможны. «В межэлитных отношениях 
могут быть проявления неких слабых кон-
фликтных зон. Кроме того, резонансные 
события, которые имели место в прошлом 
году, я думаю, будут еще больше, потому 
что причины, способствующие их появ-
лению, не устранены, а эволюция этих 
явлений все больше набирает динамику», 
– прогнозирует директор Института на-
циональных исследований.

Как рассказал «Капитал.kz» Бектас 
Мухамеджанов, директор Института 
мировой экономики и политики при 
Фонде первого президента РК, в 2013 
году казахстанцев ожидает серьезная 
работа по реализации задач не только 
индустриально-инновационного разви-
тия, но и повышения устойчивости нацио-
нальной экономики.

«Хотелось бы, чтобы для Казахстана 
2013 год стал переломным в сфере повы-
шения эффективности государственного 
управления и менеджмента. Ведь без это-
го невозможно решать задачи дальней-
шего сбалансированного и устойчивого 
развития. В этой связи стратегия «Казах-

стан – 2050» закладывает прочную осно-
ву поворота государственной власти к 
человеку, где повышение эффективности 
госуправления становится кардинальным 
направлением его осуществления», – объ-
яснил г-н Мухамеджанов.

По его мнению, важные вехи и прак-
тические задачи развития государства 
сегодня – это формирование и укоренение 
новых стандартов качества жизни, мо-
дернизация социальной инфраструктуры 
городов и сел, реализация жизненно важ-
ных проектов в области здравоохранения, 
образования, социального обеспечения, 
жилищно-коммунального хозяйства и 
транспортной сферы.

«Президент страны в своем, поисти-
не, историческом послании обозначил 
новые стратегические задачи, где основ-
ная цель – построить социально развитое 
государство. Это предполагает осущест-
вление и целого ряда преобразований. 
В их числе улучшение качества государ-
ственных услуг, применение принципа 
меритократии в отборе госслужащих, вы-
боры акимов, широкое внедрение самоу-
правления на местах, укоренение в умах 
граждан идеологии социальной демокра-
тии, отвечающей современным трендам 
общественно-политической мысли», – 
объясняет специалист.

Согласно исследованиям Института 
мировой экономики и политики, подавля-
ющее большинство – 85% казахстанцев – 
оценивают политику государства в сфере 
межэтнических отношений положитель-
но и лишь 6,9% – отрицательно. Большая 
часть населения считают межконфессио-
нальные отношения в стране спокойными 
и стабильными.

«Как прогнозируют серьезные исследо-
вательские центры и организации, изме-
нение архитектуры мировой экономики 
и необходимость адаптации к этим про-
цессам – уже состоявшаяся объективная 
реальность. В целом 2013 год будет доста-
точно стабильным. Каких-либо серьезных, 
дестабилизирующих мировую экономиче-
скую систему, событий не предвидится», – 
поясняет г-н Мухамеджанов.

Аналогичных взглядов придерживает-
ся и Максим Гандрабура, управляющий 
партнер консалтинговой компании IGM. 
«В Казахстане есть все возможности для 
дальнейшего развития. Предусмотрен 
определенный бюджет на финансирова-
ние различных программ, для кредитова-
ния экономики есть капитал, аккумули-
рованный в банках, не стоит забывать и о 
резервных фондах. Так что особых потря-
сений с точки зрения влияния внешних 
факторов, на мой взгляд, не будет», – гово-
рит г-н Гандрабура.

По его словам, сегодня основная про-
блема, сдерживающая развитие госу-
дарства в целом, – низкая квалификация 
отечественных специалистов. И в сложив-
шихся условиях первостепенная задача – 
улучшение кадрового потенциала, в том 
числе и за счет привлечения зарубежных 
экспертов международного уровня.

«Нужно активно подключать на аутсор-
синге иностранную рабочую силу. Этот 
вопрос следует решать уже сейчас, а не 
ждать 5-10 лет, пока казахстанские кадры 
приобретут необходимые навыки. Если 
мы не решим проблему повышения ква-
лификации местных специалистов или 
их замены экспантами, то мы похороним 
любые планы, то есть просто физически 
их не успеем сделать существующими ка-
драми», – убежден г-н Гандрабура.

Восходящий тренд
Эксперты сходятся во мнении, что про-
шлый год для Казахстана стал довольно 
успешным. В условиях посткризисного 
экономического развития и достаточно 
сложной конъюнктуры мирового рынка 
сохранена положительная динамика ро-
ста ВВП.

«Казахстан, столкнувшийся с рядом 
объективных вызовов внешнего и вну-
треннего характера, продемонстриро-
вал наличие достаточно большого запаса 
прочности и устойчивости системы в це-
лом. 2012 год можно назвать знаковым в 
плане человеческого измерения политико-
экономического развития страны. Мы 
сумели не только выстоять в условиях 
мировой экономической нестабильности 

и социально-политических катаклизмов 
в различных регионах мира, но создали 
условия для дальнейшего количественно-
го и качественного роста», – считает г-н 
Мухамеджанов.

Подчеркнув, что республике удалось 
сохранить целостность и устойчивость 
всех ветвей государственной власти. Более 
того, укрепить ее составные части и проде-
монстрировать общественный динамизм.

«Одни из важнейших показателей – 
неуклонный демографический рост и 
увеличение продолжительности жизни. 
Именно индекс человеческого развития 
демонстрирует то, что удалось достичь 
государству. Так, по данным Агентства по 
статистике, численность населения стра-
ны составляет 16 млн 675 тыс. 392 челове-
ка. При этом средняя продолжительность 
жизни казахстанцев достигла 69,6 лет, а 
в 2013 году – превысит 70 лет», – говорит 
специалист.

По его мнению, деятельность предста-
вительных органов власти, особенно ма-
жилиса парламента стала существенным 
показателем социального оптимизма и 
способности государства решать самые 
сложные вопросы развития. Соответству-
ющий демократическим принципам мно-
гопартийности, законодательный орган 
страны принципиально защищал интере-
сы общества.

«Таковыми были бескомпромиссные 
дебаты по социальному блоку законов, в 
сфере обеспечения национальной безо-
пасности, сбалансированной бюджетной 
политики. Полагаю, что выход парламента 
на передовые позиции – знаковое явление, 
демонстрирующее социальный характер 
государства. Не случайны в этих условиях 
смена состава правительства и приоритет-
ных задач по посткризисному устойчиво-
му развитию», – говорит директор Инсти-
тута мировой экономики и политики при 
Фонде первого президента РК.

В свою очередь для Лейлы Музапаровой 
важный макроэкономический итог 2012 
года – существенное замедление темпов 
инфляции. В годовом выражении она ста-
ла минимальной (5%) за последние 14 лет.

«В прошлом году среднегодовая стои-
мость нефти фактически не изменилась 
относительно 2011 года. Это не могло не 
сказаться на экономике Казахстана, зави-
симой от конъюнктуры мирового нефтя-
ного рынка, поэтому в 2012 году наблю-
далась слабая динамика не только ВВП 
республики, но и промышленного произ-
водства», – объясняет г-жа Музапарова.

Как говорит эксперт, в первые 4 месяца 
2012 года макроэкономическая динамика 
была более сильной: рост краткосрочного 
индикатора составлял 4-5%. В середине 
года его рост замедлился до 2-3%, а в III-IV 
кварталах сократился до нуля и даже ухо-
дил в отрицательную зону. Во многом эта 
ситуация объясняется тем, что в январе-
апреле прошлого года наблюдались мак-
симальные цены на нефть марки Brent 
($115-125) за последние годы.

«Оценивая макроэкономические до-
стижения Казахстана в минувшем году, 
важно отметить, что все-таки рост ВВП 
достигнут преимущественно не за счет 
нефтяного фактора, а в результате опере-
жающего роста сферы услуг и объема со-
бранных налогов. То есть в 2012 году ка-
захстанская экономика стала чуть меньше 
зависеть от сырьедобывающего сектора», 
– поясняет первый заместитель директора 
Казахстанского института стратегических 
исследований при президенте РК.

По ее словам, это произошло благодаря 
росту кредитов в 2011-2012 гг. Еще в конце 
октября 2012 года почти половина креди-
тов приходилась на непроизводственную 
сферу и индивидуальное предпринима-
тельство. «Кредитная активность банков 
имеет достаточно большое значение и 
заметно подстегивает сферу услуг и тор-
говли. В прошлом году эти отрасли росли 
более высокими темпами: производство 
услуг в целом возросло на 9%, а торговля – 
на 14,3%», – говорит г-жа Музапарова.

О том, что 2012 год стал удачным, го-
ворят и мировые рейтинговые агентства. 
По результатам «Ежегодника по мировой 
конкурентоспособности – 2012» Междуна-
родного института развития менеджмен-
та Казахстан из 59 стран мира занял 32 
место. Тем самым улучшив свои позиции 

на 4 пункта по сравнению с результатами 
рейтинга прошлого года. А в отчете по гло-
бальной конкурентоспособности на 2012-
2013 годы, опубликованном Всемирным 
экономическим форумом, республика 
поднялась на 21 позицию, заняв 51-ое ме-
сто среди 144 стран мира.

«Высокие показатели экономического 
развития свидетельствуют об адекватной 
сложившимся реалиям антикризисной 
стратегии Казахстана. Мы шаг за шагом 
движемся в направлении Клуба развитых 
в социальном отношении государств. Ре-
спубликой фактически реализована стра-
тегия вхождения в 50 наиболее конкурен-
тоспособных стран мира. Ставится задача 
вхождения в 30-ку развитых стран мира до 
2050 года», – поясняет г-н Мухамеджанов.

Достаточно высокие оценки поставили 
Казахстану ведущие западные рейтинго-
вые агентства. К примеру, в конце ноября 
Standard&Poor’s подтвердило суверенный 
кредитный рейтинг страны на уровне 
«ВВВ+» с прогнозом «Стабильный». По 
мнению аналитиков агентства, растущий 
экспорт сырьевых ресурсов по-прежнему 
будет поддерживать рост экономики Ка-
захстана, обеспечивая двойной профицит 
бюджета и счета текущих операций.

Казахстан становится долгосрочным 
восходящим трендом в современных ми-
ровых социально-экономических и куль-
турных процессах.

Мощный импульс для развития
Предварительные макроэкономические 
итоги участия Казахстана в Таможенном 
союзе (ТС) и Едином экономическом про-
странстве (ЕЭП) по большинству основных 
показателей специалисты оценивают как 
положительные. По результатам первого 
полугодия 2012 года наблюдалось сокра-
щение относительных размеров дефицита 
двусторонней торговли Казахстана с Рос-
сией – с 43,5% относительно товарооборо-
та в 2009 году до 37% – в 2011 году.

«В 2009-2011 годах инвестиционное 
сотрудничество Казахстана со странами-
участницами ТС развивалось значительно 
более высокими темпами, чем с остальным 
миром. Ситуация в I полугодии 2012 года 
находилась в русле этой тенденции. Кроме 
того, в этот период существенно возросли 
объемы иностранных инвестиций в пере-
довые секторы казахстанской экономики 
– обрабатывающую промышленность и 
сектор информации и связи», – разъясняет 
Лейла Музапарова.

Позитивное влияние членства Казах-
стана в Таможенном союзе проявилось 
и вследствие роста налоговых сборов. В 
частности, объем налогов на продукты и 
импорт в номинальном выражении за пе-
риод 2009-2011 годов вырос в 2,36 раза. 
Соответственно выросла и доля налогов в 
ВВП – с 6,1% в 2009 году до 8,4% по итогам 
первого полугодия 2012 года.

«Факторы роста налоговых сборов и 
оживления товарооборота позволяют оце-
нить вклад Таможенного союза в рост ВВП 
республики. По итогам 2011 года величи-
ной порядка 1,5-2 процентных пункта из 
общего роста экономики страны в 7,5%. 
Можно предположить, что по итогам 2012 
года позитивное влияние ТС на развитие 
казахстанской экономики будет не мень-
шим», – считает г-жа Музапарова.

Бектас Мухамеджанов также уверен: 
Таможенный союз стал важным фактором 
экономического развития Казахстана. «Ра-
бота ТС не только даст мощный импульс 
для национального производства, но и бу-
дет способствовать росту конкурентоспо-
собности отечественной экономики, в со-
ответствии с задачами, которые поставил 
в новом послании Нурсултан Назарбаев», 
– говорит директор Института мировой 
экономики и политики при Фонде первого 
президента РК.

По его словам, впереди еще предстоит 
большая работа по совершенствованию за-
конодательства как внутри страны, так и в 
рамках ТС. Необходимы квалифицирован-
ные кадры и специалисты, которые будут 
грамотно отстаивать интересы Казахстана 
в переговорных процессах. Медленно идет 
и рассмотрение вопросов Евразийской эко-
номической комиссией (ЕЭК), что сказыва-
ется на скорости принятия решений.

«Казахстанское законодательство еще 
не до конца подготовлено к работе в рам-
ках Таможенного союза. Это – непростая 
задача. Когда законы вступают в силу, тре-
буется время для их адаптации и работы 
по устранению недостатков, если таковые 
наблюдаются. При вводе нового законода-
тельства в сфере защиты конкуренции и 
других юридических доработок ситуация 
на рынках ТС может кардинально изме-
ниться к лучшему уже к 2015 году», – резю-
мировал г-н Мухамеджанов.

Прогнозы-2013
Чего ждать от наступившего года?
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Однако работа по развитию произ-
водства строительных материалов 
будет иметь свой положительный 

эффект, считают эксперты. «Профильные 
ведомства поставили задачу перейти к 
поточному методу строительства в мас-
штабах отрасли. Это явное свидетельство 
стратегического видения перспектив 
строительного комплекса», – считает Олег 
Алферов, директор консалтинговой ком-
пании «Qncepto». Он приводит данные о 
том, что до конца десятилетия заплани-
рован ввод в эксплуатацию более 69 млн 
кв. м. «Однако к реализации этой задачи 
строительный комплекс сегодня не готов. 
Создание ДСК действительно позволит 
«индустриализировать» строительство 
– основная часть работ в этом случае вы-
полняется вне строительной площадки. 
Это сделает процесс менее ресурсоемким, 
менее энерго- и трудозатратным и снизят 
сезонную зависимость строительных ра-
бот», – отмечает Олег Алферов.

Вместе с тем руководитель компании 
«Qncepto» указывает, что домострои-
тельные комбинаты – не единственная 
точка приложения правительственных 
усилий по развитию смежных подотрас-
лей. «Если цементом республика обе-
спечивает себя практически полностью, 
то керамическая плитка в Казахстане не 

выпускается, отечественными теплоизо-
ляционными материалами внутренний 
спрос удовлетворен лишь наполовину, 
лакокрасочными – менее чем на треть. 
Производство кровельных материалов 
также не развито», – описывает ситуацию 
эксперт, считая, что все это точки ро-
ста, особенно если учесть материально-
сырьевую базу Казахстана. «Сейчас же 
большинство действующих производств 
изношены физически и давно устарели в 
части технологий. Тот же цемент на боль-
шинстве предприятий производится 
энергозатратным «мокрым» способом», – 
сетует г-н Алферов.

При этом он считает, что стоит отдать 
должное тому, что нынешние планы го-
сударства в смежных отраслях стройком-
плекса ориентированы на конкретные 
проекты, а не на абстрактное «создание 
условий». «Важно и то, что изменение 
структуры отрасли опирается на объ-
ективные мотивы крупных строитель-
ных холдингов. Девелоперская маржа 
сегодня сократилась до минимального 
с начала двухтысячных годов значения. 
И освоение производства стройматериа-
лов, поточные технологии помогут до-
полнительно снизить себестоимость. Но 
справедливости ради надо сказать, что 
крупнейшие строительные компании 
еще до кризиса начали инвестировать в 
минерально-сырьевую базу и производ-

ство строительных материалов», – пояс-
няет Олег Алферов.

Проблемы нехватки строительных ма-
териалов отечественного производства 
выделяют и эксперты АИРИ. «Поэтому 
важнейшими приоритетами развития от-
расли должны стать увеличение финанси-
рования строительных проектов (как со 
стороны государства, так и путем привле-
чения частного капитала) и расширение 
производства строительных материалов 
в стране, что имеет актуальное значение в 
условиях интеграции Казахстана в ЕЭП», – 
считает Гульнур Рахматулина.

Эксперт поясняет, что сама система 
крупнопанельного домостроения была 
достаточно хорошо апробирована в Казах-
стане в 1970-1990 годы, и главное их пред-
назначение именно в ускорении процесса 
жилищного строительства за счет унифи-
кации жилых зданий и помещений, стан-
дартизированных панелей, плит, других 
элементов. При этом такое строительство 
можно вести круглый год, то есть зимний 
период перестает быть сезонным факто-
ром, когда стройки по многим причинам 
останавливались. При этом качество при-
меняемых технологий зависит непосред-
ственно от качества проектирования и 
строительства объектов, и нельзя утверж-
дать, что какая-то технология изначально 
дефектна – все зависит от квалификации 
строителей и качества их работы. Эффек-

тивного удешевления строительных работ 
ДСК можно добиться лишь при большом 
объеме работ и их постоянной высокой 
нагрузке, полагают эксперты АИРИ. 
«Считаем, что использование технологий 
крупнопанельного, сборнокаркасного и 
комбинированного домостроения во мно-
гом будет способствовать снижению себе-
стоимости строительства жилья и сроков 
его ввода. Развитие собственного произ-
водства стройматериалов, снижение за-
висимости от импорта, на наш взгляд, ста-
нут важными факторами стабилизации 
ценовой ситуации на внутреннем рынке 
жилья в РК», – отмечает Гульнур Рахмату-
лина, не исключая того, что реализация 
в полном объеме программы «Доступное 
жилье – 2020» в целом будет способство-
вать снижению коммерческой стоимости 
недвижимости в Казахстане.

Отдельные эксперты высказывают 
мнение о том, что развивать собственное 
производство стройматериалов действи-
тельно необходимо, однако, во-первых, 
это не единственная мера, которая 
должна быть реализована для снижения 
стоимости строительства, во-вторых, 
Казахстану нужна внятная политика по 
повышению доступности жилья для насе-
ления, а в-третьих, очень многое зависит 
от плановой, системной и своевременной 
реализации тех планов, которые сегодня 
озвучены.

// АКЦЕНТ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В ЛИДЕРАХ ПО НАЙМУ 
ПЕРСОНАЛА

Казахстан вошел в десятку лидеров по най-
му персонала. В то время как в Европе наблю-
дается существенный спад рекрутинговой ак-
тивности, Казахстан уверенно удерживается 
среди мировых лидеров по темпам найма пер-
сонала. По сведениям, которые были получе-
ны в ходе очередного исследования мировых 
тенденций найма и сокращения персонала, 
проведенного рекрутинговыми компаниями 
Antal Kazakhstan и Antal International, Казах-
стан занимает 10-ое место. Об этом сообщи-
ли деловому порталу Kapital.kz в компании 
Antal Kazakhstan. На протяжении последне-
го года рекрутинговая активность по всему 
миру заметно снижалась. В апреле 2012 года 
среднемировой показатель по темпам найма 
менеджеров составлял 55%, к августу эта циф-
ра снизилась до 51%, а к концу года она уже не 
превышала 47%. Несмотря на общемировую 
тенденцию, в Казахстане уровень спроса на 
высококвалифицированных специалистов 
продолжает оставаться стабильно высоким. 
Приблизительно 60% компаний искали ме-
неджеров среднего и высшего звена в декабре 
2012 года, и столько же компаний собираются 
нанимать их в течение первого квартала 2013 
года. Кроме того, о стабильности рынка труда 
свидетельствует заметное снижение темпов 
сокращения персонала. Если в конце 2012 
года 26% компаний сообщали о том, что они 
сокращают сотрудников, то в первом квар-
тале 2013 года только 21% заявляют о своих 
намерениях уменьшить штат работников. 
По-прежнему самыми востребованными со-
трудниками остаются специалисты в сфере 
продаж и маркетинга. В 2013 году их соби-
раются нанимать 62% компаний. Около 44% 
работодателей заинтересованы в подборе спе-
циалистов в области управления цепочками 
поставок, 25% испытывают недостаток в ин-
женерном и производственном персонале. Со-
гласно полученным данным, наибольшая ре-
крутинговая активность в ближайшее время 
будет заметна в FMCG-секторе, фармацевти-
ческом и нефтегазовом секторах. «Экономи-
ческая ситуация в Европе заставляет многие 
компании задумываться о новых рынках сбы-
та, и Казахстан, по их мнению, представляет 
собой отличный плацдарм для дальнейшего 
развития. За последний год в РК открылось 
большое количество офисов и представи-
тельств западных компаний. Кроме того, соз-
дание Таможенного союза повлекло за собой 
активное проникновение российских компа-
ний на казахстанский рынок», – комментиру-
ет результаты исследования Наталья Куркчи, 
управляющий директор Antal Kazakhstan. 
Глобальное исследование тенденций найма 
и сокращения персонала ежеквартально про-
водится рекрутинговыми компаниями Antal 
Kazakhstan (группа компаний FiveTen Group) 
и Antal International. В очередном опросе, про-
ходившем в ноябре-декабре 2012 года, приня-
ли участие 17 тыс. компаний из 52 стран мира. 
Количество респондентов из компаний, веду-
щих бизнес в Казахстане, составило 50 чело-
век. (kapital.kz)

О БЕЗРАБОТНЫХ 
ЗАМОЛВИЛИ СЛОВО

Численность безработных, по оценке 
статагентва,в декабре 2012 года составила 
474,7 тыс. человек. Уровень безработицы со-
ставил 5,3% к численности экономически 
активного населения. Об этом деловому пор-
талу Kapital.kz сообщили в Агентстве РК по 
статистике. Численность лиц, зарегистриро-
ванных в органах занятости в качестве безра-
ботных, на конец декабря 2012 года состави-
ла 34,6 тыс. человек или 0,4% к численности 
экономически активного населения. Уровень 
скрытой безработицы составил 0,4% от эко-
номически активного населения. Также в 
статведомстве отметили, что среднедушевые 
номинальные денежные доходы населения в 
ноябре 2012 года составили 51 тыс. 738 тенге. 
Прирост по сравнению с ноябрем 2011 года 
составил 6,8% по номинальным и 1,1% по ре-
альным денежным доходам. Среднемесячная 
номинальная заработная плата, начисленная 
работникам в ноябре 2012 года, составила 
100 тыс. 866 тенге. Прирост к ноябрю 2011 
года составил 9,9%. (kapital.kz)

НАЦПЛАН ЭКСПО-2017 
ГОТОВ

Национальная компания «Астана ЭКСПО-
2017» будет создана в Казахстане. Соот-
ветствующее постановление приняло на 
заседании во вторник правительство респу-
блики, передал корреспондент агентства 
«Интерфакс-Казахстан». «Сегодня мы при-
нимаем проект постановления «О созда-
нии АО «Национальная компания «Астана 
ЭКСПО-2017», деятельность которого в 2013 
году будет нацелена на формирование устав-
ных целей, а также проработку подготови-
тельных процессов», – сказал министр эко-
номического развития и торговли Ерболат 
Досаев на заседании правительства. По его 
словам, главными задачами нацкомпании 
станут реализация содержательной части 
регистрационного досье, проектирование и 
строительство инфраструктуры и объектов 
на территории EXPO-2017. В ближайшее вре-
мя, отметил министр, будут созданы офис 
национального консультанта и дирекция по 
подготовке и строительству объектов города. 
Офис национального консультанта займется 
обеспечением участия казахстанской делега-
ции в заседаниях исполкома и генеральной 
ассамблеи Международного бюро выставок, 
разработкой и продвижением проекта реги-
страционного досье, разработкой концепту-
альных направлений деятельности создавае-
мой нацкомпании с учетом международного 
опыта. Дирекция при акимате Астаны должна 
заниматься вопросами подготовки и разви-
тия инфраструктуры города для проведения 
выставки. В настоящее время с министер-
ством иностранных дел согласована сумма, 
необходимая для пополнения средств фонда 
поддержки EXPO-2017 в размере 5 млн евро 
для указанных мероприятий, отметил Доса-
ев. Как известно, в ноябре 2012 года в Пари-
же путем тайного голосования стран-членов 
Международного бюро выставок столица 
Казахстана – Астана выбрана местом прове-
дения международной выставки EXPO-2017. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

Андрей Кириллов

Вопрос совместного 
использования 
комплекса «Байконур» 

и строительство комплекса 
«Байтерек» являются 
ключевыми в деле развития 
космической отрасли 
Казахстана

Как сообщил в середине января официаль-
ный представитель Службы центральных 
коммуникаций при президенте Алтай 
Абибуллаев, 18 января на совещании под 
председательством премьер-министра 
Серика Ахметова будут рассмотрены во-
просы развития космической отрасли. 
Однако он не уточнил, будет ли на этом со-
вещании обсуждаться вопрос совместного 
использования космодрома «Байконур» 
Казахстаном и Россией.

В последнее время вопрос развития 
космической отрасли, а именно вопрос 
совместного использования комплекса 
«Байконур» Казахстаном и Россией часто 
поднимался в российской прессе. Как со-
общалось ранее, Правительство России 
направило официальную ноту Правитель-
ству Казахстана с требованием объяснить 
высказывания главы «Казкосмоса» Талга-
та Мусабаева о будущем космодрома «Бай-
конур».

Ранее на правительственном часе в 
парламенте г-н Мусабаев сообщил, что 
Казахстан ведет переговоры с Россией о 
поэтапном отходе от нынешних условий 
аренды комплекса «Байконур» и о пере-
ходе города Байконур под юрисдикцию 
республики.

Позже МИД Казахстана, а также Служ-
ба центральных коммуникаций при пре-
зиденте смягчили ситуацию, напомнив о 
том, что президенты России и Казахстана 
19 декабря 2012 года достигли договорен-
ности о совершенствовании нормативной 
правовой базы совместного использова-
ния комплекса «Байконур» и поручили 
космическим ведомствам двух стран раз-
работать всеобъемлющее двустороннее 
соглашение, регламентирующее порядок 
совместного использования космодрома, 
развитие его научно-технического по-
тенциала, создание совместных ракетных 
комплексов, подготовку кадров и участие 
казахстанских специалистов в пусковых 
услугах.

С думой о завтрашнем дне
В принципе, историю комплекса «Бай-
конур» нельзя назвать уникальной. Его 
строительство было начато в 1955 году, 
он был предназначен для запуска ракет-

носителей и испытаний межконтинен-
тальных баллистических ракет.

В 1994 году Казахстан впервые подпи-
сал договор об аренде с Россией, а в 2004 
году он был продлен до 2050 года.

Вообще, эксплуатация космодрома сто-
ит около 5 млрд рублей в год (стоимость 
аренды комплекса «Байконур» составляет 
$115 млн – около 3,5 млрд рублей в год, еще 
около 1,5 млрд рублей в год Россия тратит 
на поддержание объектов космодрома), 
что составляет 4,2% от общего бюджета 
«Роскосмоса» на 2012 год.

Кроме того, из федерального бюджета 
России в бюджет города Байконур еже-
годно осуществляется безвозмездное по-
ступление в размере 1,16 млрд рублей (по 
состоянию на 2012 год). В общей сложно-
сти космодром и город обходятся бюджету 
России в 6,16 млрд рублей в год.

В декабре 2012 года на правительствен-
ном часе глава «Казкосмоса» Талгат Муса-
баев выступил с сенсационным заявлени-
ем. Он поставил под сомнение сам факт 
арендных отношений, заметив, что сто-
роны в ходе подготовки всеобъемлющего 
соглашения собираются постепенно ухо-
дить от арендных отношений. «Мы не го-
ворим, что сразу аренду прекращаем. Это 
невозможно одним махом сделать, а вот 
частично, поэтапно – да. Первый этап – по 
пусковому комплексу ракеты «Зенит». Это 
практически правый фланг космодрома 
«Байконур». Вот если мы из аренды России 
выведем это правое крыло и войдем туда 
уже как полноправные участники – это 
огромный шаг вперед для Казахстана», – 
сказал Талгат Мусабаев.

Более того, глава «Казкосмоса» подчер-
кнул, что рассматривается вопрос отхода 
от арендных отношений и в отношении 
самого города Байконур. «Он может быть 
взят под юрисдикцию Республики Казах-
стан», – отметил глава «Казкосмоса».

В принципе, г-н Мусабаев уже сейчас 
думает о том дне, когда Россия уйдет с 
комплекса «Байконур». По сути, он высту-
пает за то, чтобы Казахстан после ухода 
России продолжил космическую деятель-
ность.

Камень преткновения
Камнем преткновения Казахстана и Рос-
сии в развитии космической отрасли 
стало строительство ракетно-пускового 
комплекса «Байтерек». Именно здесь Ка-
захстан должен был стать полноправным 
соучастником космических программ на-
ряду с Россией.

Согласно двусторонним договоренно-
стям, финансирование проекта должен 
был осуществлять Казахстан, а Россия обе-
спечивала технологическую поддержку.

Но по разным причинам проект оказал-
ся в подвешенном состоянии и приоста-
новлен в связи с огромными финансовы-
ми убытками, прежде всего казахстанской 
стороны. На месте предполагаемого ком-
плекса до сих пор ничего не построено, не 
запущена ни одна ракета.

С другой стороны, понимая всю беспер-
спективность «Байтерека», Россия в одно-
стороннем порядке начала строительство 
подобного пускового ракетного комплекса 
на своей территории – на космодроме Вос-
точный в Амурской области.

В результате России «Байтерек» вообще 
не нужен. Создавать же свой подобный ра-
кетный комплекс для Казахстана просто 
бессмысленно.

«Проект по «Байтереку» изначально 
был провальным, и в его затягивании 
виноваты как Россия, так и Казахстан. С 
казахстанской стороны этот вопрос про-
рабатывали люди, которые вообще слабо 
понимали, что такое космический ракет-
ный комплекс, – заявил Талгат Мусабаев. 
– Не были оговорены ни сроки сдачи ком-
плекса в эксплуатацию, ни его стоимость. 
Ни одного риска не было на России – все 
ложилось только на плечи Казахстана! В 
то время цена проекта была подъемная 
– $223 млн. Сейчас она выросла до $1,7 
млрд!»

Время терять нельзя
А между тем внутри республики нет еди-
ного мнения по поводу необходимости 
собственной космической программы. 
Так, депутат Дарига Назарбаева на заседа-
нии комитета по социально-культурному 
развитию нижней палаты парламента 
озвучила свою точку зрения. По ее словам, 
правительству целесообразно было бы 
сосредоточиться на развитии отраслей, 
которые являются традиционными для 
Казахстана.

«Сегодня мы говорим про 
индустриально-инновационную програм-
му, строим заводы, предприятия, а потом 
жалуемся, что не можем их обеспечить 
работой, сырьем и так далее. Вчера мы вы-
слушивали, как развивается у нас косми-
ческая отрасль. Сколько денег просто как 
в черную дыру уходит туда. Хотя, зачем? 
Многие страны в мире живут без косми-
ческой индустрии. Нужен спутник – зака-
жи, купи – запустят. Хочешь исследования 
земли своей сделать – закажи – тебе сде-
лают исследование уже на существующих 
спутниках. Это бы стоило в 100 раз дешев-
ле», – сказала Дарига Назарбаева.

В свою очередь глава «Казкосмоса» 
Талгат Мусабаев считает, что Казахстану 
для развития национальной космической 
отрасли необходимо ежегодно выделять 
$300 млн. Глава агентства считает, что его 
вотчина испытывает дефицит бюджетного 
финансирования, из-за его сокращения на 
25 млрд тенге.

Это очевидно: в 2012 году «Казкосмос» 
получил 36 млрд тенге, в 2013 году выде-
лят 10 млрд тенге, в 2014-м – 5,6 млрд тен-
ге. По данным экспертов, на эти деньги не 
запустить спутник дистанционного зон-
дирования Земли, не построить сборочно-
испытательный комплекс, не хватит на 
системы высокоточной спутниковой на-
вигации, и придется отложить финанси-
рование космического комплекса «Бай-
терек». Под угрозой создание резервного 
наземного комплекса управления геоста-
ционарными космическими аппаратами, 
а также «КазСат-3».

Надо признать, что заинтересован-
ность России в использовании комплекса 
«Байконур» позволяет Казахстану делать 
первые шаги собственной космической 
программы. Поэтому время до 2050 года 
Казахстан должен использовать с умом: 
достроить комплекс «Байтерек», осуще-
ствить другие программы, чтобы стать 
полноправным участником освоения 
космоса.

Байконур – камень 
преткновения

Ольга Веселова

Комитет гражданской авиации Ка-
захстана не хочет следовать приме-
ру США и ограждать отечественные 

авиакомпании от вводимых ЕС экосборов 
для авиакомпаний, которые совершают 
перелеты в Европу и производят выбросы.

Так, в конце прошлого года стало из-
вестно, что глава администрации пре-
зидента РФ Сергей Иванов считает воз-
можным, что авиакомпаниям в России 
законодательно запретят выплачивать 
экологические сборы в пользу ЕС. А пре-
зидент США Барак Обама подписал закон 
о защите американских авиакомпаний 
от необходимости платить экологические 
сборы Евросоюза.

С таким решением согласны и казах-
станские авиакомпании. Так, Дамир Бай-
мурунов, генеральный директор BEK AIR, 
полностью поддерживает политику США 

и России. «Считаю, что и наше законода-
тельство должно воспрепятствовать одно-
стороннему побору», – подчеркнул он.

Напомним, что с начала прошлого года 
все авиакомпании, выполняющие рейсы в 
Европу, должны получать квоты на выбро-
сы парниковых газов пропорционально их 
объему перевозок, а также вести монито-
ринг, отчетность и контроль выбросов. 
Планируется, что компании будут бес-
платно получать квоты на эмиссию в объ-
еме 85% от выбросов базового 2010 года. 
Остальное они должны будут оплачивать.

Комментируя данную ситуацию, Да-
мир Баймурунов отмечает: «Интересно 
знать, на основании чего ЕС принимает 
решение установить данный сбор? И по-
чему только ЕС, а не весь мир? Понятие об 
экологии не является глобальным? В одно-
стороннем порядке принятие решения о 
взимании экосборов странами ЕС считаю 
неверным».

«Если уж речь ведется о каких-либо 
вкладах в экологию, то такие решения 
должны приниматься не одной страной, 
и даже не содружеством в виде ЕС, а гло-
бальными международными института-
ми. Пусть даже ИКАО (Международная 
организация гражданской авиации). И 
тогда уже вводить такого рода сборы по-
всеместно», – рассуждает генеральный ди-
ректор BEK AIR.

В то же время эксперт согласен с тем, 
что в экологию надо вкладывать, но делать 
это нужно не местечково, а везде. «Иначе 
создается стойкое убеждение, что ЕС все-
ми путями пытается решить проблемы 
экономического кризиса всякого рода 
поборами. Интересно, как отреагируют 
европейские страны на ввод экосбора по-
всеместно. Думаю, вряд ли обрадуются», 
– заключил Дамир Баймурунов.

Между тем Серик Мухтыбаев, заме-
ститель председателя комитета граж-

данской авиации Министерства транс-
порта и коммуникаций РК, отметил, что 
«окончательное решение касательно 
введения экологических выплат в пользу 
ЕС еще не принято, вопрос находится на 
рассмотрении Европарламента». Однако 
«в случае ввода экосборов авиакомпа-
нии, выполняющие полеты в Евросоюз, 
обязаны выполнять требования евро-
пейского законодательства», – уточняет 
чиновник.

Как подчеркнули в комитете, в настоя-
щее время полеты в Европу выполняет 
только одна казахстанская авиакомпания 
– «Эйр Астана», которой не выплачивают-
ся экологические сборы в пользу ЕС. Кроме 
того, авиакомпанией сейчас устанавлива-
ются винглеты, снижающие выбросы на 
5 %. До 2014 года все суда «Эйр Астаны», 
летающие в Европу, будут оборудованы 
винглетами.

«В целом, хотел бы отметить, – поясняет 
Серик Мухтыбаев, – авиация производит 
только 1,5% от общего количества эмис-
сии, остальные 98,5% генерируют другие 
отрасли».

Относительно возможности введения 
подобных экосборов в Казахстане в коми-
тете гражданской авиации заметили, что 
«вопрос касательно введения сборов и 
запретов на выплаты находится в компе-
тенции министерства охраны окружаю-
щей среды».

Будем ли платить 
«экопоборы» Евросоюзу?

Даешь 500 долларов за квадрат!
[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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ПОДДЕРЖКА 
ДЛЯ ЭКСПОРТЕРОВ

В Казахстане создана комплексная система 

поддержки экспортеров, через которую пред-

приятие, желающее выйти на зарубежный 

рынок, получает господдержку, начиная от по-

иска иностранных покупателей, заканчивая 

финансированием и страхованием экспорт-

ных операций. Программой охвачено 1,5 тыс. 

предприятий, сообщили деловому порталу 

Kapital.kz в Министерстве индустрии и новых 

технологий РК. Господдержка может быть сер-

висной или финансовой. В рамках сервисной 

поддержки экспортерам на бесплатной осно-

ве предоставляется полный спектр услуг, на-

правленный на развитие экспортного потен-

циала отечественных товаропроизводителей 

и продвижение казахстанской продукции на 

внешние рынки (от определения «экспортных 

ниш» и поиска каналов сбыта до организа-

ции и проведения конкретных мероприятий 

по продвижению обработанных товаров за 

рубежом). Благодаря такой поддержке за-

ключены экспортные контракты на $840 млн. 

Финансовая поддержка – это механизм воз-

мещения затрат экспортеров при выходе на 

внешние рынки. В рамках этого инструмента 

экспортерам компенсируются 50% расходов 

(на маркетинговые исследования, рекламно-

информационную и выставочную деятель-

ность, регистрацию и сертификацию про-

дукции, открытие и содержание зарубежного 

представительства, обучение персонала и раз-

работку экспортных стратегий). С 2010 по 2012 

годы возмещены затраты 131 предприятию на 

сумму свыше 530 млн тенге. В 2012 году актив-

ное участие в программе приняли и получили 

возмещение затрат предприятия Алматы – 19 

предприятий, Южно-Казахстанской области – 

16 предприятий, Карагандинской области – 10 

предприятий, Костанайской области – 9 пред-

приятий. (kapital.kz)

СХОЖИЕ ЗАДАЧИ 
ОБЪЕДИНЯЮТ

Странам Таможенного союза (ТС) нужна 

единая торговая политика. Об этом говорится 

в докладе «Единая торговая политика и реше-

ние модернизационных задач единого эконо-

мического пространства», подготовленном 

Центром интеграционных исследований Ев-

разийского банка развития. Согласно докладу, 

госпрограммы развития Беларуси, Казахстана 

и России ставят схожие задачи. Повышение 

производительности предприятий и рост доли 

наукоемких и высокотехнологичных отраслей 

в ВВП; привлечение инвестиций в обрабатыва-

ющие производства, инфраструктуру, энергос-

набжение, эффективное использование ресур-

сов; поддержка экспорта в отраслях с высокой 

добавленной стоимостью; развитие малого 

бизнеса. Председатель правления ЕАБР Игорь 

Финогенов отметил, что перед тремя странами 

стоят схожие задачи модернизации экономик, 

которые тесно связаны с состоянием внешней 

торговли. «Поэтому одним из приоритетов их 

интеграционного взаимодействия является 

согласование внешнеторговой политики в 

рамках Таможенного союза. Надо использо-

вать его возможности для улучшения струк-

туры экспортной корзины. ЕЭП должно стать 

единой экономикой, конкурентоспособной на 

мировых рынках», – заявил он. Так, торговая 

политика ЕЭП должна быть направлена на об-

легчение доступа предприятий к международ-

ным рынкам, стимулирование роста произво-

дительности и содействие интеграции этих 

стран в мировую экономику. Формируя прин-

ципы торговой политики, нацеленной на раз-

витие инноваций, странам следует учитывать 

растущую роль нетарифных барьеров, вклю-

чая санитарные и фитосанитарные стандарты 

и техническое регулирование. В связи с этим 

для упрощения выхода предприятий стран ТС 

на внешние рынки и развития торговли внутри 

ТС необходима гармонизация технических 

требований к продукции, заявляют в ЕАБР. В 

качестве основных приоритетов единой тор-

говой политики в исследовании говорится о 

согласовании интересов производителей и 

потребителей товаров и услуг, обеспечении 

конкуренции на рынках, учете интересов всех 

стран-участниц ТС, учете возможного расши-

рения ТС и ЕЭП и недопущении искажений 

конкурентного поля. (kapital.kz)

ОТЧЕТ 
О ПОСТУПЛЕНИЯХ

По сравнению с 2011 годом объем посту-

плений в пенсионные фонды Казахстана уве-

личился на 17,7%. Об этом передает деловой 

портал Kapital.kz на основе данных Ranking.kz. 

Так, если в 2011 году объем пенсионных посту-

плений составлял 431,9 млрд тенге, то в 2012 

году их объем увеличился до 508,1 млрд тенге. 

Наибольший приток средств от вкладчиков 

в 2012 году пришелся на Алматы. Так, доля 

мегаполиса в общем объеме поступлений со-

ставила 18,6%. На втором месте по этому пока-

зателю находится Астана – 11,8%, на третьем 

– Карагандинская область – 8,6%. В 2011 году 

в топ-3 по доле пенсионных поступлений так-

же входили Алматы, Астана и Карагандинская 

область. Наибольший годовой рост пенсион-

ных поступлений продемонстрировала Аста-

на (+20,7%), вторую строчку Мангистауская 

область (+20,6%), далее следует Карагандин-

ская область (+20,1%). (kapital.kz)

ПОТРЕБНОСТЬ 
В КРЕДИТЕ

Так, если в ноябре 2012 года объем креди-

тов на потребительские цели составил 122,6 

млрд тенге, то в ноябре 2011 года – 74,8 млрд 

тенге, передает деловой портал Kapital.kz на 

основе данных Ranking.kz. Стоимость потре-

бительских кредитов в ноябре достигла 24%. В 

ноябре 2011 года цена на такие займы была на 

уровне 22,5%. Объем кредитов на приобрете-

ние основных фондов за год также значительно 

вырос – в 1,6 раза. Стоимость таких кредитов 

в ноябре 2012 года составила 12,8%, в ноябре 

2011 года – 9%. Банки по-прежнему предпо-

читают кредитовать предприятия на приобре-

тение оборотных средств. Так, объем займов, 

направленных на данные цели, в ноябре 2012 

года превысил 362,5 млрд тенге, в ноябре 2011 

года – 356,9 млрд тенге. (kapital.kz)

Ольга Веселова

М
олодая компания ArtVisit одной из 
первых стала подписывать на всех 
организованных ими культурных 

мероприятиях свое название. Такая от-
крытость, как утверждает Чингиз Жаути-
ков, исполнительный директор ArtVisit, 
возлагает большую ответственность на 
компанию. Ведь если тот или иной про-
ект, организованный компанией, не удо-
влетворит казахстанскую публику в один 
раз, в следующий – люди просто не купят 
билеты. Однако у них уже появились по-
стоянные клиенты, которые доверяют их 
вкусу и просят оставлять по 5-10 билетов 
на любое мероприятие независимо от сто-
имости. 

Молодые сотрудники компании креа-
тивны, в меру амбициозны и ставят перед 
собой благородные задачи: «В эпоху мер-
кантильности, финансовых потрясений 
делать наше общество более интеллекту-
альным, заставлять задумываться о чело-
веческом и человечности».

За два года существования компания 
ArtVisit порадовала публику Алматы и 
Астаны такими звездами, как Инна Чури-
кова, Михаил Жванецкий, Дмитрий Ма-
рьянов, Ирина Апексимова, Гоша Куценко, 
Константин Юшкевич, Нани Брегвадзе и 
другие. 

– Расскажите о начале Вашей работы 
в ArtVisit? Как Вы пришли к этому?

– Оговорюсь сразу, что 20 лет этот биз-
нес был очень закрытым, и даже сейчас 
он остается достаточно закрытым. Под-
черкну, что наша компания специализи-
руется на камерных, театральных пред-
ставлениях. Я не буду затрагивать такие 
массовые мероприятия, как рок или поп-
концерты, так как у них совершенно иная 
специфика.

При создании компании основной це-
лью для нас было привнести новую струю 
в культурную жизнь Алматы, но в дальней-
шем и всего Казахстана. Бытует мнение, что 
в этом бизнесе компании получают сверх-
прибыли, но это далеко не так. Половина из 
наших проектов вышли с нулевой прибы-
лью, и мы были этому рады. В большой сте-
пени Art Visit – это социально-культурный 
проект, а не коммерческий. Сейчас наша 
главная задача не уйти «в минус».

Конечно, мы счастливы, если доходы 
проекта превышают наши расходы. Одна-
ко эта маржа идет в счет следующих новых 
проектов. Учредители компании владеют 
и другим бизнесом, который приносит им 
основной доход.

Как мне кажется, 70% успеха компании 
строится на таком первоначальном подхо-
де к делу.

– С какими сложностями в ходе своей 
деятельности Вам приходится сталки-
ваться?

– Одной из самых злободневных про-
блем для Алматы является выбор сцены. 
Зачастую список требований для того или 
иного спектакля крайне высок и очень 
ограниченное количество залов нашего 
города способны удовлетворить его. В то 
же время для нас было неожиданностью, 
что ни одну сцену в Алматы нельзя взять 
в аренду, так как они все находятся в соб-
ственности государства. Компании только 
оплачивают услуги персонала площадки и 
возмещают потери того или иного театра, 
которые он несет, не проводя собственное 
мероприятие в этот день. Более того, все 
эти средства идут не напрямую в бюджет 
того или иного театра, а в общий госу-
дарственный бюджет, что тоже довольно 
странно. С этой казахстанской особенно-
стью связан определенный риск.

Так, однажды, буквально за несколько 
недель до одного нашего мероприятия, не 
буду называть название театра, он отказал 
нам в сцене. Это произошло из-за того, что 
позвонили из Астаны и потребовали про-
вести юбилей для кого-то. А нам пришлось 
в спешном порядке подыскивать новое ме-
сто проведения.

В Алматы остро стоит проблема нехват-
ки частных качественных сцен.

Кроме этого, у нас в стране очень доро-
гая реклама. Цена на рекламу в Казахста-
не настолько велика, что для того, чтобы 
окупить такие большие культурные про-
екты, нужно постоянно «изворачивать-
ся». В этом вопросе нам помогли акимат 
Алматы и компания RTS Decaux, предо-
ставив рекламные площади бесплатно. 
Однако нам пришлось оплатить установ-
ку, налоги и печать самой рекламы.

В этом году для спектакля «Игра в прав-
ду» мы решили провести рекламную кам-
панию в интернете, но были шокированы 
непомерными ценами и там. В месяц для 
того, чтобы разместить на одном из попу-
лярных сайтов Казнета рекламу, необхо-
дим бюджет в $4000-5000.

В нашей республике нет эффективных 
площадок для размещения информации о 
социально-культурных проектах. 

Особо подчеркну тот факт, что этот 
бизнес крайне рискован, так как он 
полностью зависит от человеческого 
фактора. Приведу простой пример. По 
прошествии небольшого времени после 
того, как в Алматы со спектаклем «Ста-
рая дева» выступила Инна Чурикова, она 
упала и сломала обе руки. Если бы этот 
несчастный случай произошел несколь-
ко ранее, то все расходы по неустойкам 
в связи с отменой спектакля легли бы на 
ArtVisit.

Мы просто не дышим, боясь за раз-
личные форс-мажорные обстоятельства, 
от начала проекта и вплоть до окончания 
спектакля.

– Как складывается цена на билеты 
на подобные мероприятия?

– 10% уходит на перевозку, 15% – на 
проживание, 40% – гонорар артиста, 20% 
– аренда зала и 15% – реклама. Маржа са-
мой компании начинается только при 80% 
заполняемости зала, до этого это только 
окупаемость затрат.

Многие нас критикуют за высокие цены 
на билеты, но они ухватываются за цены 
только в первых рядах. Первые несколько 
рядов стоят 20-15 тыс. тенге, а далее их 
стоимость снижается и доходит до 2 тыс. 
тенге.

Мы организуем, как я уже говорил ра-
нее, камерные мероприятия, где коли-
чество зрителей ограничено. К примеру, 
основной наш партнер – Казахский госу-
дарственный академический театр оперы 
и балеты имени Абая способен вместить в 
себя только 800 зрителей, что тоже влияет 
на ценообразование.

– Вы проводили мероприятия в Алма-
ты и Астане. А нет ли у Вас планов для 
расширения своей географии в регио-
нах? Есть ли такая потребность?

– Потребность огромная. И мы бы хоте-
ли этим заняться, но для этого нам нужна 
помощь государства и спонсоров.

В то же время при этом мы бы смогли 
снизить стоимость билетов и имели бы 
возможность привезти такие дорогие 
спектакли, как, к примеру, постановки 
театра «Ленком».

Мы считаем, что этот момент со време-
нем придет. Во многом ситуацию замед-
лили последствия мирового финансового 
кризиса. Но все это временно.

– А что Вас вдохновляет на дальней-
шую работу? 

– Каждый раз, когда мы привозим ар-
тистов, они превосходят наши ожидания. 
Конечно, предварительно мы посещаем их 
концерты или спектакли и уже знаем, что 
от них ждать. Но всегда все артисты, с ко-
торыми нам довелось работать, в Алматы 
выступили как никогда хорошо. Мы связы-
ваем это с необыкновенной алматинской 
публикой. Артисты очень чувствительны к 
любому движению, к любой эмоции в зале.

Расскажу один пример. Согласно кон-
тракту, у Михаила Жванецкого было за-
планировано только 60 минут выступле-
ния, но ему так импонировал зал, что 
его выступление в Алматы продлилось в 
полтора раза больше. Несмотря на его не-
молодой возраст, г-н Жванецкий отстоял 
полностью весь концерт. После Михаил 
Жванецкий признался нам, что он просто 
чувствовал огромную энергетику, исходя-
щую из зала в Алматы.

Артист стоит риска

Василиса Тулеуова

К
азахстан занял 68 место в рейтинге 
экономической свободы. К такому вы-
воду пришли сотрудники американ-

ского исследовательского центра «Фонд на-
следия» (The Heritage Foundation) совместно 
с экспертами газеты Wall Street Journal.

Согласно создателям рейтинга, суще-
ствует определенная взаимосвязь между 
свободой экономики и ее успешностью. 
Под свободой экономики эксперты подраз-
умевают «отсутствие правительственного 
вмешательства или воспрепятствования 
производству, распределению и потребле-

нию товаров и услуг, за исключением не-
обходимой гражданам защиты и поддерж-
ки свободы как таковой».

Уровень экономической свободы оце-
нивается по десяти ключевым критериям: 
от защищенности прав собственности до 
эффективности работы органов власти. 
В расчет принимались такие статистиче-
ские показатели, как уровень безработи-
цы, темпы роста ВВП, темпы инфляции, 
объемы долга и пр. Всего оценивались 177 
государств и территорий.

Показатель Казахстана в рейтинге эко-
номической свободы на 2013 год равен 
63,0, что на 0,6 пункта ниже прошлогодних 

данных. Снижение показателей страны 
произошло по половине показателей рей-
тинга, включая права собственности, сво-
боды от коррупции и свободы торговли.

При этом Казахстан занимает 11-е ме-
сто из 41 страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона, и его общий балл выше средне-
мировых и среднерегиональных показа-
телей.

Аналитики подчеркивают, что эконо-
мика РК была в состоянии постоянного 
восстановления с 2009 года, в основном 
из-за увеличения добычи нефти и газа.

Кроме этого, в исследовании были 
отмечены положительные условия на-

логовой политики в Казахстане. Единая 
ставка подоходного налога у нас состав-
ляет 10%, а стандартная ставка корпора-
тивного налога составляет 20%. Прочие 
налоги включают налог на добавленную 
стоимость (НДС) и акцизы. Общая нало-
говая нагрузка составляет 13,4% от обще-
го внутреннего дохода. 

Однако, как отмечают эксперты, в 
стране сохраняется системная слабость 
в сферах защиты прав собственности и 
исполнения антикоррупционных мер. А 
судебная система является уязвимой для 
политического влияния. «Суды не имеют 
возможности защитить права собствен-
ности эффективно. Посягательства на 
права интеллектуальной собственности 
– обычное явление. Широко распростра-
ненная коррупция продолжает подрывать 
репутацию инвестиционного климата 
в Казахстане. Несмотря на антикорруп-
ционную кампанию, которая привела к 
громким скандалам, подкуп и взяточни-
чество остаются обычным явлением», – 
считают эксперты «Фонд наследия» и Wall 
Street Journal.

Уверенный «середнячок»
Опубликован рейтинг стран мира по уровню экономической 
свободы 2013
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КАЗАХСТАН

ОКОНЧАТЕЛЬНОГО 
РЕШЕНИЯ НЕТ

Госфонд «Самрук-Казына» обещает опре-
делиться со списком компаний-претендентов 
на размещение их акций в рамках программы 
«Народного IPO» в 2013 году в течение первого 
квартала. «Ожидается, что в течение первого 
квартала 2013 года будет определен перечень 
компаний-кандидатов, которые предполага-
ется вывести на IPO в 2013 году», – сообщили 
в пресс-службе. «В настоящее время Прави-
тельством Казахстана, фондом и самими 
компаниями-кандидатами при содействии 
независимых консультантов проводится соот-
ветствующая работа, которая позволит в бли-
жайшее время определить оптимальные сро-
ки, структуру и иные параметры размещения 
акций», – отметили в пресс-службе. «При этом, 
так же как и в случае с АО «КазТрансОйл», 
компании продолжат придерживаться самых 
высоких международных стандартов, приме-
няемых на Лондонской фондовой бирже. Это, в 
свою очередь, позволит сохранить привержен-
ность подходам, обеспечивающим минимиза-
цию рисков граждан нашей страны», – под-
черкнули в пресс-службе «Самрук-Казына». 
Ранее сообщалось со ссылкой на источник, что 
«Самрук-Казына» планирует сократить ко-
личество госкомпаний, акции которых будут 
размещены в текущем году в рамках програм-
мы «Народное IPO». «Однозначно, в первом 
полугодии будет выведен на фондовый рынок 
KEGOC. Во втором полугодии, скорее всего, бу-
дут «КазТрансГаз» и «Самрук-Энерго», или же 
их «дочки». А может быть во втором полугодии 
будет выведена только одна из этих компаний 
(«КазТрансГаз» или «Самрук-Энерго»), или же 
ее дочерняя структура», – сообщил агентству 
«Интерфакс-Казахстан» сточник, знакомый с 
планами «Самрук-Казына». При этом он отме-
тил, что окончательного решения еще нет, по 
этому вопросу должны состояться заседания 
советов директоров самих компаний, а также 
госфонда. «Было решено, что выводить в этом 
году такое количество компаний (изначально 
в 2013 году планировалось вывести на «На-
родное IPO» пять госкомпаний) – это слишком 
много. Ведь должна быть проведена огромная 
организационно-техническая работа – это и 
подготовка отчетов, проведение аудита, ра-
бота с консультантами по каждой компании. 
Потом есть еще один вопрос – сможет ли ин-
весторское сообщество «переварить» весь 
тот объем, который хотят предложить ему в 
этом году», – отмечал собеседник агентства. 
Ранее сообщалось, что в 2013 году на «Народ-
ное IPO» выйдут АО «KEGOC», АО «Air Astana», 
АО «НМСК «Казмортрансфлот», АО «Самрук-
Энерго» и АО «КазТрансГаз». Между тем за-
меститель председателя правления госфонда 
«Самрук-Казына» Куандык Бишимбаев заяв-
лял, что акции национального авиаперевозчи-
ка Air Astana, возможно, не будут выводиться 
на «Народное IPO». Первым на «Народное IPO» 
в конце прошлого года вышел «КазТрансОйл». 
(«Интерфакс-Казахстан»)

БЕЗОПАСНОЕ СТЕКЛО

В Астане откроется завод по выпуску энер-
гоэффективного стекла, его запуск заплани-
рован в первой половине 2013 года, сообщает-
ся на официальном сайте столицы со ссылкой 
на компанию «КазСтройСтекло». «Это будет 
первый в республике завод по выпуску безо-
пасного стекла и тепло-энергосберегающих 
стеклопакетов, запуск которого запланирован 
на первую половину 2013 года. Данная ини-
циатива особенная актуальна в преддверии 
международной выставки ЭКСПО, которая 
пройдет в Астане в 2017 году», – говорится в 
сообщении. По мнению компании, по степени 
внедрения инноваций у нового стекольного 
производства не будет конкурентов на суще-
ствующем рынке. «Особенностью станет при-
менение робототехники и выпуск стекла по 
всем требованиям мировых энергосберегаю-
щих технологий», – отмечается в сообщении. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

ТРУБА ЗОВЕТ!

Атырауский завод полиэтиленовых труб 
компании Chevron в I квартале 2013 года на-
мерен расширить производство, сообщил ди-
ректор завода Мендыгали Саппаев. «Атырау-
ский завод полиэтиленовых труб в I квартале 
текущего года планирует введение в строй 
третьей производственной линии», – сказал 
он в ходе встречи с заместителем председате-
ля Мажилиса Парламента Казахстана Серге-
ем Дьяченко. По данным главы предприятия, 
после расширения производства завод смо-
жет выпускать металлопластиковые трубы 
диаметром до 110 мм как с использованием 
алюминия, так и без. При этом он подчеркнул, 
что данное производство является новым «не 
только в Казахстане, но и во всем СНГ». Про-
дукция в основном будет ориентирована на 
казахстанский рынок. Атырауский завод по-
лиэтиленовых труб – высокотехнологическое 
производство газопроводных и водопрово-
дных труб для холодного водоснабжения. C 
2011 года на заводе запущен новый цех по 
производству металлопластиковых труб для 
отопления, водоснабжения и систем «те-
плых полов», диаметры труб – от 12 до 40 мм. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

ЗАРЕГЕСТРИРОВАННЫЕ 
ЮРЛИЦА

Количество зарегистрированных юри-
дических лиц по состоянию на 1 января 2013 
года составило 317 тыс. 926 единиц и увели-
чилось по сравнению с таким же периодом 
предыдущего года на 5,5%. Об этом деловому 
порталу Kapital.kz сообщили в Агентстве РК по 
статистике. Количество действующих юриди-
ческих лиц составило 174 тыс. 953, среди кото-
рых малые предприятия составляют 159 тыс. 
300 единиц. Количество зарегистрирован-
ных субъектов малого предпринимательства 
(юридические лица) в республике составило 
229 тыс. 865 единиц и увеличилось по сравне-
нию с соответствующим периодом предыду-
щего года на 6,2%. Также в агентстве сообщи-
ли, что внешнеторговый оборот Казахстана 
в январе-ноябре 2012 года составил $125199 
млн и по сравнению с январем-ноябрем 2011 
года увеличился на 10,9%, в том числе экспорт 
– $84886,8 млн (на 6,3% больше), импорт – 
$40312,2 млн (на 21,9% больше). (kapital.kz)

Владимир Плошай

Предлагаем краткий обзор опубли-
кованных в последнее время нор-
мативных правовых актов. Надо 

отметить, что их было много и в разных 
областях.

Среди них можно выделить социаль-
ный блок: постановления правительства о 
повышении пенсий и социальных выплат; 
бизнес-блок: внесены существенные изме-
нения и дополнения в некоторые законо-
дательные акты Республики Казахстан по 
вопросам государственной регистрации 
юридических лиц и учетной регистра-
ции филиалов и представительств. Кроме 
того, утверждены отдельные виды дея-
тельности, при осуществлении которых 
на территории Республики Казахстан 
индивидуальные предприниматели или 
юридические лица обязаны обеспечить 
установку в местах осуществления своей 
деятельности оборудования (устройства), 
предназначенного для приема платежей 
с использованием платежных карточек, а 
также принимать платежи с использова-
нием платежных карточек. 

Напомним также, что с 1 января 2013 
года в РК РНН и СИК прекратили свое су-
ществование.

Пенсии и соцвыплаты повышены
Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 25 декабря 2012 года 
№ 1676 с 1 января 2013 года повышены 
размеры пенсионных выплат из Государ-
ственного центра по выплате пенсий.

Согласно данному постановлению, с 
1 января 2013 года произведено повыше-
ние размеров пенсионных выплат из Госу-
дарственного центра по выплате пенсий, 
назначенных до 1 января 2013 года, всем 
получателям пенсионных выплат, в том 
числе получателям пенсионных выплат 
за выслугу лет военнослужащим, сотруд-
никам специальных и правоохранитель-
ных органов, которым присвоены специ-
альные звания, классные чины, а также 
лицам, права которых иметь специальные 
звания, классные чины и носить формен-
ную одежду упразднены с 1 января 2012 
года, на девять процентов от размера по-
лучаемых пенсионных выплат.

Настоящее постановление введено в 
действие с 1 января 2013 года.

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 28 декабря 2012 года 
№ 1715 с 1 января 2013 года повышены раз-
меры социальных выплат из Государствен-
ного фонда социального страхования.

Согласно данному постановлению, с 1 
января 2013 года произведено повышение 
назначенных размеров социальных вы-
плат из Государственного фонда социаль-
ного страхования на случаи утраты трудо-
способности и потери кормильца лицам, 
являющимся получателями социальных 
выплат на 1 января 2013 года, на шестнад-
цать процентов.

Настоящее постановление вводится в 
действие с 1 января 2013 года.

РНН и СИК отныне не нужны
Согласно Закону Республики Казахстан «О 
национальных реестрах идентификаци-
онных номеров» от 12 января 2007 года № 
223-III, с 1 января 2013 года введены наци-
ональные идентификаторы – ИИН и БИН, 
заменяющие РНН и СИК

В связи с этим следует отметить неко-
торые моменты. Итак, на удостоверениях 
личности, выданных до 1997 года, све-
дения об ИИН отсутствуют. В свидетель-
ствах о рождении, выданных до 2007 года, 
также нет сведений об ИИН. Внимание! 
Ребенку получение ИИН необходимо толь-
ко в том случае, если на него открывается 
счет или оформляется недвижимость. Те, у 
кого на удостоверении личности не указан 
ИИН, могут обратиться в ЦОН, предоста-
вить удостоверение, и им выдадут справку 
с номером ИИН.

И очень важный момент: теперь в бан-
ке при оформлении кредита РНН и СИК не 
нужны, необходим только ИИН.

Платежные карточки
Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 29 декабря 2012 года 
№ 1743 утверждены отдельные виды дея-
тельности, при осуществлении которых 
на территории Республики Казахстан 
индивидуальные предприниматели или 
юридические лица обязаны обеспечить 
установку в местах осуществления своей 
деятельности оборудования (устройства), 
предназначенного для приема платежей 
с использованием платежных карточек, а 
также принимать платежи с использова-
нием платежных карточек.

Постановлением признано утратив-
шим силу постановление Правительства 
Республики Казахстан от 15 декабря 2004 
года № 1328 «Об утверждении категорий 
торговых (обслуживающих) организа-
ций, обязанных принимать платежи с ис-
пользованием платежных карточек при 
осуществлении торговых операций (ока-
зании услуг) на территории Республики 
Казахстан».

Приведем постановление полностью, 
так как все наглядно.

Отдельные виды деятельности, при 
осуществлении которых на территории 
Республики Казахстан индивидуальные 
предприниматели или юридические лица 
обязаны обеспечить установку в местах 
осуществления своей деятельности обору-
дования (устройства), предназначенного 
для приема платежей с использованием 

платежных карточек, а также принимать 
платежи с использованием платежных 
карточек.

1 Оптовая и розничная торговля авто-
мобилями и мотоциклами, их ремонт и 
техническое обслуживание 

2 Оптовая и розничная торговля** 
3 Ремонт компьютеров и бытовых това-

ров** 
4 Предоставление услуг гостиницами 
5 Предоставление услуг ресторана, про-

чие виды организации питания и подача 
напитков** 

6 Продажа проездных документов (би-
летов), багажных и грузобагажных кви-
танций на воздушный и железнодорож-
ный транспорт 

7 Предоставление услуг по транспорт-
ной обработке грузов, складированию и 
хранению, вспомогательные услуги по 
транспортировке и услуги по перевозке 
грузов 

8 Деятельность туроператоров, тура-
гентов и прочих организаций, предостав-
ляющих услуги в сфере туризма 

9 Деятельность в области страхования 
10 Деятельность в области здравоохра-

нения 
11 Деятельность в области образова-

ния 
12 Деятельность по распространению 

кинофильмов, видео– и телевизионных 
программ, показ кинофильмов 

13 Деятельность фитнес-, спортивных 
клубов, дискотек 

14 Деятельность по организации азарт-
ных игр и заключения пари 

15 Деятельность частных охранных 
служб 

16 Деятельность в области бухгалтер-
ского учета и аудита; консультации по на-
логообложению 

17 Деятельность в области права 
18 Предоставление услуг по боулингу 

(кегельбану) и бильярду.
Примечание: 
*Обеспечение установки в местах осу-

ществления указанных видов деятель-
ности оборудования (устройства), пред-
назначенного для приема платежей с 
использованием платежных карточек, а 
также прием платежей с использованием 
платежных карточек, не распространяет-
ся: 

1) в отношении индивидуальных пред-
принимателей и юридических лиц, нахо-
дящихся в местах отсутствия сети теле-
коммуникаций общего пользования; 

2) до 1 января 2014 года в отношении 
индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц, применяющих в соот-
ветствии с налоговым законодательством 
Республики Казахстан специальный нало-
говый режим. 

**3а исключением оптовой и рознич-
ной торговли сельскохозяйственной про-
дукцией собственного производства, 
продукцией аквакультуры (рыболовства) 
собственного производства, деятельности, 
осуществляемой через выносные прилав-
ки, автолавки, палатки, киоски, контейне-
ры и на территории торговых рынков. 

В связи с этим с 1 января 2013 года в ходе 
проведения проверок налоговые органы 
будут включать вопрос «наличия обору-
дования (устройства), предназначенного 
для осуществления платежей с использо-
ванием платежных карточек».

Также, в Кодекс Республики Казахстан 
об административных правонарушениях 
внесены изменения и дополнения, содер-
жащие ответственность налогоплатель-
щиков при нарушении вышеуказанных 
норм.

Так, статьей 162-1 КоАП предусмотрено 
следующее: при отсутствии у индивиду-
ального предпринимателя или юридиче-
ского лица оборудования (устройства), 
предназначенного для осуществления 
платежей с использованием платежных 
карточек, – штраф на индивидуальных 
предпринимателей в размере сорока, на 
юридических лиц, являющихся субъек-
тами малого или среднего предприни-
мательства, – в размере шестидесяти, на 
юридических лиц, являющихся субъек-
тами крупного предпринимательства, – в 
размере восьмидесяти месячных расчет-
ных показателей.

При повторном совершении правона-
рушения в течение года после наложения 
административного взыскания предусмо-
трен штраф на индивидуальных пред-
принимателей в размере восьмидесяти, 
на юридических лиц, являющихся субъ-
ектами малого или среднего предприни-
мательства, – в размере ста двадцати, на 
юридических лиц, являющихся субъек-
тами крупного предпринимательства, – в 
размере ста пятидесяти месячных расчет-
ных показателей (напомним, 1 МРП с 1 ян-
варя 2013 года равен 1 731 тенге).

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после первого официального опубли-
кования. Опубликовано в официальной 
печати 4 января 2013 года.

Открыть свое дело по интернету
Законом Республики Казахстан от 24 дека-
бря 2012 года № 60-V внесены изменения и 
дополнения в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
государственной регистрации юридиче-
ских лиц и учетной регистрации филиа-
лов и представительств.

Этот закон направлен на создание бла-
гоприятных условий для развития пред-
принимательства в Казахстане. «Целью 
принятия данного законопроекта явля-

ется упрощение создания и деятельности 
юридических лиц, их филиалов и пред-
ставительств. Это еще один большой шаг 
в деле поддержки отечественного бизнеса. 
Безусловно, он окажет существенное влия-
ние на международный рейтинг Казахста-
на как страны, проповедующей свободу 
предпринимательства», – отметил, пред-
ставляя проект закона, министр юстиции 
Берик Имашев.

Документом вносятся изменения и до-
полнения в 41 законодательный акт, вклю-
чая 8 кодексов.

Основные новеллы закона таковы: 
переход от разрешительного к уведоми-
тельному порядку регистрации субъек-
тов малого предпринимательства путем 
внедрения интернет-регистрации, замена 
бумажной формы свидетельства о госу-
дарственной регистрации электронной 
справкой, отмена предоставления уставов 
хозяйствующих товариществ (они будут 
нужны только акционерным обществам) 
и отмена документа, подтверждающего 
местонахождение юридического лица. 
Очень важное нововведение: при создании 
юридического лица другим юридическим 
лицом не нужно предоставлять справок с 
налоговых органов. Наконец-то упроще-
на процедура ликвидации юридического 
лица. Вместо действующей формы «Сви-
детельства о госрегистрации» вводится 
электронная справка, в которой есть все 
сведения о данном юридическом лице.

А теперь более детально рассмотрим 
указанный закон.

Гражданский и Таможенный 
кодексы уточнили
Среди многочисленных изменений, вне-
сенных в Гражданский кодекс, отметим 
наиболее значимые.

Собственник имущества юридического 
лица или орган, принявший решение о ре-
организации юридического лица, обязан 
письменно уведомить об этом кредито-
ров реорганизуемого юридического лица. 
Срок заявления претензий не может быть 
менее двух месяцев с момента получения 
уведомлений кредиторами реорганизуе-
мого юридического лица. Ранее такого 
срока не было.

Из ГК исключена норма о том, что учре-
дительные документы хозяйственного 
товарищества (устав и учредительный 
договор), за исключением хозяйственного 
товарищества, являющегося субъектом 
малого предпринимательства, подлежат 
нотариальному удостоверению.

Еще одно изменение, внесенное в ГК, 
касается хозяйственных товариществ. 
Так, в случае когда стороной договора от-
чуждения (уступки) права выбывающего 
участника хозяйственного товарищества 
на долю в имуществе (уставном капитале) 
товарищества или ее части является физи-
ческое лицо, то подлинность подписи фи-
зического лица подлежит нотариальному 
засвидетельствованию.

В Кодекс Республики Казахстан от 30 
июня 2010 года «О таможенном деле» 
внесено важное изменение. Так, справка 
об отсутствии задолженности, справка 
об отсутствии (наличии) задолженности 
заверяются подписью руководителя или 
лица, его замещающего, и печатью тамо-
женного органа, составившего справку, и 
действительны в течение тридцати кален-
дарных дней с момента их выдачи (ранее 
такого срока не было).

Уставы отменяются, вместо 
свидетельства – справка
В Закон Республики Казахстан от 17 апре-
ля 1995 года «О государственной реги-
страции юридических лиц и учетной ре-
гистрации филиалов и представительств» 
внесены существенные изменения.

Согласно статье 1 закона, государ-
ственная регистрация юридических лиц 
включает в себя проверку соответствия 
документов, представленных на государ-
ственную регистрацию, законодательству 
Республики Казахстан, выдачу им справки 
о государственной регистрации с присвое-
нием бизнес-идентификационного номе-
ра, занесение сведений о юридических 
лицах в Национальный реестр бизнес-
идентификационных номеров.

Внимание! Согласно статье 6 данного 
закона, уставы (положения) юридических 
лиц, относящихся к субъектам среднего 
и крупного предпринимательства, их фи-
лиалов и представительств, за исключе-
нием уставов (положений) акционерных 
обществ, их филиалов и представительств, 
при государственной регистрации не 
представляются; при регистрации в ре-
гистрирующий орган документ, удостове-
ряющий местонахождение юридического 
лица, не требуется. В соответствии с этой 
же статьей в случаях, когда учредителем 
юридического лица является другое юри-
дическое лицо, то в регистрирующий ор-
ган вместе с учредительными и другими 
документами предоставляется справка 
налогового органа об отсутствии (нали-
чии) у учредителя – юридического лица 
налоговой задолженности теперь не пре-
доставляется.

Пожалуй, самое главное новшество та-
ково: государственная регистрация юри-
дического лица может быть произведена 
на основании электронного заявления, 
поданного посредством сети интернет, в 
порядке, определяемом Министерством 
юстиции Республики Казахстан.

Статья 6-1 претерпела кардинальные 
изменения, поэтому приведем ее текст 
полностью. 

Статья 6-1. Уведомительный порядок 
государственной регистрации юридиче-
ского лица, относящегося к субъекту ма-
лого предпринимательства

Для государственной регистрации 
юридического лица, относящегося к 
субъекту малого предпринимательства, 
в регистрирующий орган учредителем 
(учредителями) подается уведомление о 
начале осуществления предприниматель-
ской деятельности посредством заполне-
ния в форме электронного документа по 
форме, установленной Министерством 
юстиции Республики Казахстан, и запол-
няется на веб-портале «электронного пра-
вительства».

Уплата регистрационного сбора осу-
ществляется через платежный шлюз 
«электронного правительства» или к 
уведомлению о начале осуществления 
предпринимательской деятельности при-
лагается электронная копия квитанции 
или иного документа, подтверждающая 
уплату в бюджет регистрационного сбора 
за государственную регистрацию юриди-
ческого лица.

Уставы (положения) юридических лиц, 
относящихся к субъектам малого пред-
принимательства, их филиалов и пред-
ставительств в процессе государственной 
регистрации не представляются.

Государственная регистрация юриди-
ческих лиц, относящихся к субъектам ма-
лого предпринимательства с иностранным 
участием, производится в порядке, уста-
новленном для регистрации юридических 
лиц Республики Казахстан, относящихся к 
субъектам малого предпринимательства. 
Если иное не установлено международ-
ными договорами, ратифицированными 
Республикой Казахстан, дополнительно 
должны быть представлены:

легализованная выписка из торгового 
реестра или другой легализованный доку-
мент, удостоверяющие, что учредитель – 
иностранное юридическое лицо является 
юридическим лицом по законодательству 
иностранного государства, с нотариально 
засвидетельствованным переводом на ка-
захский и русский языки;

копия паспорта или другой документ, 
удостоверяющий личность учредителя-
иностранца, с нотариально засвидетель-
ствованным переводом на казахский и 
русский языки.

Подтверждением о принятии уведомле-
ния о начале осуществления предприни-
мательской деятельности является выдача 
справки о государственной регистрации 
юридического лица.

Выдача справки о государственной ре-
гистрации юридического лица осущест-
вляется не позднее одного рабочего дня, 
следующего за днем подачи уведомления 
о начале осуществления предпринима-
тельской деятельности.

Отдельная статья закона посвящена 
государственной регистрации юридиче-
ского лица, создаваемого путем реоргани-
зации.

Сроки регистрации изменены. Так, со-
гласно статье 9 закона, государственная 
регистрация (перерегистрация) юриди-
ческих лиц, относящихся к субъектам 
частного предпринимательства, учетная 
регистрация (перерегистрация) их фили-
алов (представительств), за исключением 
акционерных обществ, их филиалов (пред-
ставительств), осуществляющих деятель-
ность на основании устава, не являющего-
ся типовым, должны быть произведены не 
позднее одного рабочего дня, следующего 
за днем подачи заявления с приложением 
необходимых документов (ранее было не 
позднее трех рабочих дней.

Согласно статье 11 закона, определены 
6 случаев отказа в государственной (учет-
ной) регистрации и перерегистрации 
юридических лиц, филиалов (представи-
тельств). Внимание! Наличие налоговой 
задолженности свыше одного месячного 
расчетного показателя отныне не является 
основанием для отказа в государственной 
регистрации. Отметим также, что основа-
ния отказа в государственной регистра-
ции (перерегистрации), предусмотренные 
настоящей статьей, не распространяют-
ся на юридические лица, относящиеся к 
субъектам малого предпринимательства.

Документом, подтверждающим го-
сударственную регистрацию (перереги-
страцию) юридического лица, учетную 
регистрацию (перерегистрацию) филиала 
(представительства), является справка, 
выдаваемая регистрирующим органом по 
форме, установленной Правительством 
Республики Казахстан. Такого понятия 
как «Свидетельство о государственной 
(учетной) регистрации (перерегистра-
ции)» отныне нет.

Согласно статье 16 закона, для государ-
ственной регистрации прекращения дея-
тельности юридического лица по основа-
нию ликвидации представляются:

1) заявление о государственной реги-
страции ликвидации юридического лица 
по форме, установленной Министерством 
юстиции Республики Казахстан;

2) решение собственника имущества 
юридического лица или уполномоченного 
собственником органа либо органа юри-
дического лица, уполномоченного на то 
учредительными документами, скреплен-
ное печатью юридического лица;

3) документ, подтверждающий публи-
кацию в официальных печатных издани-
ях Министерства юстиции информации о 
ликвидации юридического лица, порядке 
и сроках заявления претензий кредитора-
ми;

4) справка об отсутствии задолженно-
сти по таможенным пошлинам, налогам и 
таможенным сборам;

5) свидетельство об аннулировании вы-
пуска акций (для акционерных обществ);

6) документ об уничтожении печати 
юридического лица;

7) квитанция или иной документ, под-
тверждающие уплату в бюджет регистра-
ционного сбора за государственную ре-
гистрацию прекращения деятельности 
юридического лица;

8) учредительные документы.
Ранее было 11 документов.
Данный закон вводится в действие по 

истечении десяти календарных дней по-
сле его первого официального опублико-
вания. Опубликован в официальной печа-
ти 29 декабря 2012 года. Свидетельство о 
государственной (учетной) регистрации 
(перерегистрации) юридического лица 
(филиала, представительства), выданное 
до введения в действие настоящего зако-
на, является действительным до прекра-
щения деятельности юридического лица.

Очень хочется надеяться, что реали-
зация этого закона значительно умень-
шит уровень коррупции в стране. Ведь 
интернет-регистрация юридических лиц 
должна исключить контакт между пред-
принимателями и чиновниками. 

Новинки законотворчества
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АВТОХЛАМ 
НЕ ВВЕЗУТ

Технически возможно переделать авто-

мобиль, который отвечает нормам токсич-

ности Евро-2 на Евро-3, но это сложная и 

дорогая процедура. Об этом в эксклюзивном 

интервью корреспонденту делового портала 

Kapital.kz рассказал Андрей Голодок, экс-

перт Ассоциации казахстанского автобиз-

неса. «Для этого необходимо, как минимум, 

заменить электронный блок управления 

двигателем, жгуты проводов (электропро-

водку), некоторые датчики, отвечающие за 

формирование топливо-воздушной смеси 

и выхлопную систему транспортного сред-

ства. Но доработки на этом могут не закон-

чится», – отметил Андрей Голодок. Стандарт 

Евро – это экологический стандарт, регули-

рующий содержание вредных веществ в вы-

хлопных газах автомобилей с бензиновыми 

и дизельными двигателями. Нормы Евро 

регламентируют содержание в выхлопных 

газах окиси углерода, углеводородов и диок-

сида азота. «Опуская технические подроб-

ности процессов, происходящих в двигателе 

внутреннего сгорания, можно сказать, что 

при переходе на более высокий стандарт 

Евро обычно снижается мощность мотора, 

поэтому для компенсации потери может по-

надобиться установка дополнительных ком-

прессоров (турбонагнетателей), изменение 

параметров камеры сгорания и прочее», – 

подчеркивает Андрей Голодок. По мнению 

эксперта, это довольно серьезные конструк-

тивные изменения. «Но и это еще не все. 

Владельцу переделанного автомобиля необ-

ходимо будет подтвердить его соответствие 

более высоким экологическим стандартам. 

То есть нужно заново получить специальный 

сертификат. Это снова расходы», – добавил 

Андрей Голодок. Напомним, с 1 января 2013 

года в Республике Казахстан вступил в силу 

запрет на ввоз и производство автотран-

спортных средств, соответствующих эколо-

гическому классу Евро-2 и ниже, передает 

Минтранском РК. Это стало одним из шагов 

в последовательной политике государства в 

сторону улучшения экологической ситуации 

в городах страны, а также защиты внутрен-

него рынка от так называемого «автохлама» 

– дешевых автомобилей из Европы и США, 

произведенных в 90-е годы. Вместе с тем в 

настоящее время рассматривается вопрос 

внедрения экологического стандарта Евро-4 

в отношении автотранспортных средств, 

ввозимых на территорию Республики Казах-

стан, –с 1 июля 2013 года. В Европе и США 

эти автомобили уже давно не соответствуют 

экологическим стандартам, регулирующим 

содержание вредных веществ в выхлопных 

газах, и подлежат утилизации. Однако они 

еще пользуются спросом в странах, где эко-

логические нормы ниже. «Поэтому члены 

Ассоциации казахстанского автобизнеса, 

заинтересованные в развитии цивилизован-

ного авторынка, только приветствуют такое 

решение властей, которое, в первую очередь, 

отвечает интересам общества», – комменти-

рует Андрей Голодок. Запрет касается импор-

та автомобилей европейского производства, 

которые сошли с конвейера до 2000 года, 

когда был принят стандарт Евро-3. Сейчас в 

Европе уже действуют нормы Евро-5. Важно 

отметить, что все автомобили, которые про-

дают официальные дилеры, соответствуют 

более высоким экологическим стандартам 

– Евро-4 и 5, то есть соответствуют установ-

ленным нормам по выбросам вредных ве-

ществ и наносят существенно меньший вред 

окружающей среде. (kapital.kz)

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Абсолютное большинство (84,97%) опро-

шенных казахстанцев хотя бы один раз да-

вали взятку сотруднику дорожной полиции. 

Таковы результаты онлайн-опроса, прове-

денного Антикоррупционным комитетом 

при ОО «Казпотребнадзор». Опрос прово-

дился в декабре 2012 года. Еще 5,92% ре-

спондентов воспользовались возможностью 

дачи текстового ответа. Почти все из них со-

общили, что сотрудники дорожной полиции 

зачастую сами провоцируют водителей на 

дачу взятки. Большинство из этой группы ре-

спондентов в «своем» варианте ответа также 

подтвердили, что давали взятки дорожным 

полицейским. Таким образом, в общей слож-

ности около 90% респондентов давали взят-

ки сотрудникам дорожной полиции, либо 

стали жертвами их вымогательства. Только 

каждый десятый опрошенный автолюбитель 

(9,12%) ни разу за все время водительского 

стажа не столкнулся с необходимостью под-

купа инспектора дорожной полиции, либо 

принципиально не «договаривается» с поли-

цейскими. В «Казпотребнадзоре» отмечают, 

что росту коррупционной базы способствуют 

высокие действующие штрафы за нарушения 

правил дорожного движения, забюрократи-

зированная процедура исключения штрафа 

из электронной базы, а также уверенность в 

безнаказанности противоправных действий. 

На вопросы анкеты Антикоррупционного ко-

митета при ОО «Казпотребнадзор», направ-

ленной на изучение проблемы коррупции в 

органах дорожной полиции, через интернет 

ответили 1439 автовладельцев из всех обла-

стей Казахстана. (kapital.kz)

ВАГОНЫ ДЛЯ «ДОЧКИ»

Национальная железнодорожная компа-

ния «Казахстан темир жолы» (КТЖ) переве-

ла 23 тыс. грузовых вагонов в оперирование 

«дочке» – АО «Казтемиртранс». «Перевод 

инвентарного (общего) парка КТЖ в управ-

ление АО «Казтемиртранс» осуществляется 

в соответствии с программой по развитию 

транспортной инфраструктуры в республике 

на 2010-2014 годы», – сообщила пресс-служба 

«Казтемиртранса». Согласно информации, 

в прошлом году объем перевозок в вагонах, 

управляемых компанией, увеличился по срав-

нению с 2011 годом почти в 4 раза и составил 

порядка 17 млн тонн. Доходы от оперирова-

ния превысили 9 млрд тенге и направляются 

на обновление вагонного парка. «С 2010 года 

компания приобрела более 22 тыс. грузовых 

вагонов, снизив износ грузового вагонного 

парка с 69% в 2010 году до 53% в 2012 году. 

Ожидается, что перевод инвентарного парка 

завершится до 2014 года», – подчеркивается в 

пресс-релизе. («Интерфакс-Казахстан»)

Ирина Лукичева

П
роект строительства горнолыжно-
го курорта «Кокжайлау» вызвал в 
Казахстане множество горячих спо-

ров. Мнения экспертов разделились. Одни 
считают этот проект прорывным, кото-
рый в будущем сможет привлечь большой 
поток туристов, другие же уверены, что 
строительство будет способствовать ухуд-
шению экологии, а это, в свою очередь, не-
гативным образом скажется на жителях 
Алматы.

Экологический аспект будет учтен
По мнению Бакитжана Жуламанова, на-
чальника управления туризма Алматы, 
проект «Кокжайлау» сделает горы доступ-
ными для казахстанцев всех возрастов и 
туристов. «Сегодня наши горы сложно на-
звать доступными, так как до них тяжело 
добираться. Там не существует размечен-
ных маршрутов для пеших прогулок и от-
сутствует элементарная инфраструктура», 
– сказал он на общественных слушаниях.

Зона строительства курорта «Кокжай-
лау» может составить 2,7 га. «На терри-
тории будет проводиться вырубка дере-
вьев, но мы обязуемся возместить все в 
десятикратном размере, то есть высадить 
деревьев в 10 раз больше, чем будет вы-
рублено», – отметил г-н Жуламанов. Он 
подчеркнул, что наличие инфраструкту-
ры позволит эффективнее реагировать на 
различные ЧП в регионе, и привел в при-
мер пожар на горе Мохнатка, где погиб-
ло около 400 га насаждений. «Пожарные 
службы не смогли подъехать, потому что 
не было соответствующей инфраструкту-
ры», – продолжил он. Для осуществления 
проекта была создана государственная 
структура «ГЛК Кокжайлау», а управле-
ние туризма Алматы, выступающее за-
казчиком, провело тендер на разработку 
технико-экономического обоснования 
(ТЭО) строительства и развития горно-
лыжного курорта «Кокжайлау».

За общее планирование горнолыжного 
курорта будет отвечать канадская компа-
ния Ecosign. Финансовым консультантом 
выступит ведущая консалтинговая ком-
пания KPMG, а консультантом по марке-
тингу – ведущая компания Horwath HTL. 
Проект будет осуществляться на основе 
государственно-частного партнерства. Го-
сударство вложит средства в размере около 
$450 млн в горнолыжную инфраструктуру 
(подъемники, дороги, коммуникации), 
частный бизнес вложит в курортную зону 
(SPA-комплексы, отели, рестораны, мага-
зины) порядка $900 млн.

Международные эксперты отметили в 
окрестностях Алматы регионы, где с мар-
кетинговой точки зрения развитие горно-
лыжного курорта является наиболее эф-
фективным. В итоге эксперты предложили 
участки, на которых может разместиться 
горнолыжный курорт «Кокжайлау». Это 
3 региона, которые занимают менее 1% 
от общей исследуемой площади (было ис-
следовано более 42 тыс. га). Условно были 
выделены такие площадки: в районе Боль-
шого алматинского озера (БАО), регион 
Кокжайлау и горная территория в районе 
пика Кумбель.

«Рев экскаваторов, множество людей в 
строительных касках – подобные картинки 
рождались и у нас в голове, но наши ино-

странные эксперты сказали, что при ис-
пользовании современных технологий все 
делается не совсем так», – подчеркнул г-н 
Жуламанов. По его мнению, экологический 
аспект обязательно будет учтен. В связи с 
этим определена экологическая карта огра-
ничений по исчезающим видам флоры и 
фауны. Сюда же включены запретные зоны 
вдоль водоемов и другие аспекты. «В пользу 
экологических ограничений мы отказались, 
например, от развития перспективных,на 
взгляд экологов, территорий на юге БАО и 
в верховьях долины реки Проходная», –за-
ключил г-н Жуламанов.

В рамках ТЭО в соответствии с законом 
предусмотрены экологическая экспертиза 
и общественные слушания. Затем, если ТЭО 
пройдет все стадии одобрения, вновь будет 
проведен тендер, в ходе которого опреде-
лят компании или компанию, которые 
2013 году займуся подготовкой проектно-
сметной документации. И если она будет 
одобрена, то с 2014 года начнется непосред-
ственное строительство международного 
горнолыжного курорта «Кокжайлау».

Обратная сторона «Кокжайлау»
В свою очередь казахстанские экологи вы-
ражают обеспокоенность по поводу даль-
нейшей судьбы Кокжайлау. Судя по их 
решительному настрою, они намерены и 
дальше отстаивать свою позицию по защи-
те природных богатств. К примеру, Мэлс 
Елеусизов, председатель экологического 
союза «Табигат», отметил, что не откажет-
ся от предложения возглавить движение 
«SOS Кокжайлау».

По словам эколога, сейчас стало модно 
приглашать зарубежных специалистов 
для оценки территории. «Это компания 
Ecosign – она и для министерства инду-
стрии работает, «срубает» деньги, как го-
ворится, и для акимата Алматы», – гово-
рит Мэлс Елеусизов. По его информации, 
специальной рабочей группой был изучен 
900-страничный документ, который под-
готовила группа из иностранных специ-
алистов Ecosign. В этом документе отме-
чалось, что зоны от Каскелена до Тургеня 
были тщательно исследованы.

«Одна из этих зон не подходит – нет сне-
га. Они нам предлагают ставить снежные 
пушки. Представляете, сколько энергии и 
воды надо?» – спросил г-н Елеусизов. Он 
поставил участников слушания в извест-
ность о том, что будет проводить обще-
ственную экологическую экспертизу.

Через пару дней после обществен-
ных слушаний экологи собрали пресс-
конференцию, где заявили, что выявили 
нарушения в их проведении. «Тот ре-
гламент, который был организован на 
общественных слушаниях по проекту 
«Кокжайлау», не укладывается ни в зако-
нодательство Республики Казахстан, ни 
в международные нормы. В итоге обще-
ственность не получила возможности не 
только высказать свое мнение, но и озна-
комиться с документацией», – говорит 
Сергей Куратов, председатель экологиче-
ского общества «Зеленое спасение».

«Обсуждение проблемы строитель-
ства курорта переносится совершенно в 
искаженную плоскость: выгодно или нет 
строить курорт? Вопрос сегодня стоит 
по-другому: а законно ли строительство 
такого объекта на данной территории? 
Неоднократно слышу: закон – ерунда, мы 
обойдем его. Это трагедия для Казахста-
на, что нам важнее: выгода нескольких 
десятков предпринимателей, которые бу-
дут иметь гостиницы на Кокжайлау или 
экологическая безопасность Алматы?» – 
вопрошает эксперт.

По мнению г-на Куратова, ни в коем 
случае нельзя вырубать деревья, так как 
это может негативным образом сказаться 
на жителях города. Эксперт привел в при-
мер национальный парк в Баварии под на-
званием «Баварский лес». Доход от этого 
леса составляет 90 млн немецких марок 
в год. При этом подсчеты потери государ-
ственного бюджета Баварии от отказа от 
лесохозяйственной деятельности на тер-
ритории данного проекта составляют 10 
млн немецких марок. Из бюджета прави-
тельство выделяет на развитие парка 20 
млн немецких марок.

«И никаких горнолыжных курортов. 
Почему горнолыжные курорты, а не раз-

витие парков? Почему на слушаниях не 
было представителей комитета лесного 
хозяйства, министерства охраны окру-
жающей среды? Что это за общественные 
слушания?» – спрашивает г-н Куратов. По 
мнению специалиста, национальный парк 
мог бы создать рабочих мест куда больше, 
нежели горнолыжный курорт.

Экологи уверяют, что в сложившейся 
ситуации реализация проекта возможна 
только путем нарушения целого ряда за-
конов Казахстана и международных кон-
венций.

Альтернатива есть?
Экологи предлагают свою альтернати-
ву горнолыжному курорту «Кокжайлау». 
«Мало какой мегаполис может похвастать 
наличием уникального нетронутого угол-
ка природы. Горнолыжный курорт должен 
развиваться в другом месте, например, в 
Тургене», – отмечает Сергей Скляренко, 
директор Центра прикладной биологии.

По мнению эксперта, Кокжайлау в 
перспективе может стать экологическим 
парком. «Если речь идет о строительстве 
подъемников, можно было бы сделать 
единственный подъемник с Медео на точ-
ку выхода тропы на Кокжайлау, чтобы туда 
смогли подняться люди с ограниченными 
физическими возможностями», – говорит 
г-н Скляренко.

Эколог считает, что на территории 
можно было бы разместить небольшую 
площадку отдыха, единственное кафе и 
маленький информационный центр. Тро-
пу вдоль Кокжайлау можно обустроить по 
европейским стандартам с указателями.

«И никаких дорог вокруг Кокжайлау, 
никакой канализации, никакого асфаль-
та. Единственное – это вывоз отходов на 
месте выхода подъемника. Если хочется 
потратить деньги, то можно их потратить 
на информационный центр, чтобы там 
люди могли узнать о ценности экологиче-
ского парка», – считает Сергей Скляренко. 
По мнению спикера, где-то около санато-
рия «Кумбель» можно построить центр 
семейного отдыха, не нарушая экологиче-
ских норм.

Ирина Лукичева

П
ри выборе зарубежной недвижимо-
сти наибольшее внимание наших 
сограждан привлекают те страны, в 

которых люди бывали во время туристиче-
ских поездок или командировок, а также 
те, которые рекомендуют им родственни-
ки или друзья. Где же выгоднее покупать 
жилье и сколько это будет стоить в интер-
вью деловому еженедельнику «Капитал.
kz» рассказал Валерий Кондрук, исполни-
тельный директор компании «Richmond 
Realty».

– В каких странах чаще всего приоб-
ретали недвижимость казахстанцы в 
2012 году?

– Первую тройку самых востребован-
ных с точки зрения покупки недвижимо-
сти стран составляют, очевидно, Турция, 
Болгария и Испания – именно в таком 
порядке. Высокая популярность Турции 
обусловлена несколькими факторами. 
Среди них недавние изменения в местном 
законодательстве, упрощающие процесс 
покупки недвижимости гражданами не-
которых стран, к числу которых относит-
ся и Казахстан; высокая популярность 
турецких курортов среди казахстанцев; 
культурная и языковая близость, а также 
активность турецких строительных ком-
паний на нашем рынке.

Болгария привлекает, прежде всего, 
ценовой доступностью предложений не-
движимости – цены начинаются от 20-25 
тыс. евро, кроме того, выходцы из бывше-
го СССР, в том числе и старшего возраста, 
крайне легко адаптируются там ввиду 
языковой схожести.

Испания занимает особую нишу – бога-
тая культура и история, прекрасный кли-
мат, высокий уровень жизни, стабильная 
система государственного управления, 
низкий уровень преступности, развитая 
экономика и туристическая инфраструк-
тура известны далеко за пределами стра-
ны. Многие казахстанцы выбирают Испа-
нию плацдармом для своего второго дома 
в Европе – там можно вести бизнес, учить 
детей, беспрепятственно путешествовать 
по другим европейским странам и так да-
лее. Чего нельзя сказать о других странах 
первой тройки.

Если недвижимость в Турции и Бол-
гарии по большей части рассматривают 

только как место проведения отпусков, то 
испанскую недвижимость можно оценить 
как инвестиционную – большая часть на-
ших клиентов успешно сдает купленную 
недвижимость в аренду, тем самым по-
крывая затраты по ее содержанию и опла-
ту ипотеки.

Кроме того, на испанском рынке недви-
жимости, несмотря на кризис, доступно 
банковское финансирование со ставка-
ми кредитования от 2,5 до 5% годовых 
(сравните с 8-10% в Турции или 10-12% в 
Казахстане). В 2012 году высокий спрос на 
испанскую недвижимость поддерживался 
также льготными условиями налогообло-
жения при покупке.

– Где выгоднее приобретать недви-
жимое имущество?

– На вопрос «где выгоднее?» ответить 
довольно сложно, так как сравнивать на-
званные страны напрямую не совсем 
корректно. Если разделить покупателей 
зарубежной недвижимости на условные 
категории по уровню доходов, то можно 
сказать, что Болгарию выбирают люди с 
доходами «средний» и «ниже среднего», 
Турцию – «средний», Испанию – «выше 
среднего» и «высокий». Нужно принимать 
во внимание, что и в Болгарии, и в Тур-
ции, и, конечно, в Испании есть разные ка-
тегории недвижимости – в Болгарии есть 
виллы стоимостью свыше миллиона евро, 

а в Испании квартиры ценой в 35 тыс. 
евро. Однако, известно, что многие казах-
станские семьи из числа политической и 
бизнес-элиты имеют недвижимость имен-
но в Испании. Да и финансирование (бан-
ковское кредитование) для казахстанцев 
доступней в Испании.

– Наблюдался ли спрос на элитную 
недвижимость в 2012 году за рубежом?

– Спрос на элитную недвижимость 
меньше всего подвержен колебаниям, свя-
занным с ситуацией в экономике. Элитная 
недвижимость продается примерно оди-
наково в любое время. В некоторых стра-
нах наблюдается значительный рост опе-
раций купли-продажи элитных объектов. 
Прежде всего, это Великобритания (Лон-
дон и его окрестности), Швейцария, США, 

Испания, Франция. В 2012 году у нас было 
несколько сделок в Испании и Великобри-
тании со стоимостью объектов свыше 600 
тыс. евро.

– Сколько в среднем стоит недвижи-
мость (дома, квартиры, виллы, коттед-
жи) в этих странах?

– В Испании стоимость апартаментов в 
курортных районах начинается от 50 тыс. 
евро, таунхаусов – от 90 тыс. евро, вилл – 
от 150 тыс. евро. Если говорить о недвижи-
мости высокого класса (но не элитного), 
то цены соответственно на апартаменты 

– 150 тыс. евро, таунхаусы – 200 тыс. евро, 
виллы – 300 тыс. евро. Нужно отметить, 
что ни дома, ни квартиры не продаются 
в черновой отделке – всегда идет полно-
стью чистовая отделка, оборудованная 
мебелью (иногда и техникой) кухня, пол-
ностью оборудованные ванные комнаты, 
часто мебель.

В Великобритании цены абсолютно 
разные. Хорошая квартира с двумя спаль-
нями в Лондоне стоит в районе $250-300 
тыс. Такую же квартиру в Ливерпуле или 
Манчестере можно купить ровно вполо-
вину дешевле. Дома в черте Лондона стоят 
в районе $500 тыс., если говорить о цен-
тральной части – то верхних пределов там 
нет.

– Согласны ли Вы с тем мнением, что 
приобрести квартиру за рубежом вы-
годнее, чем в Алматы и Астане?

– Если говорить о квартирах, располо-
женных в крупных городах, то преимуще-
ство однозначно на стороне зарубежных 
предложений. Цены на жилье как в Аста-
не, так и в Алматы сильно завышены и не 
отражают его качественные характери-
стики.

Напрямую сравнивать, например, Лон-
дон или Барселону с Алматы или Астаной 
сложно, так как сильно разнится как каче-
ство строительства, так и сопутствующая 
инфраструктура предлагаемых объектов. 
Так, в недавно построенном жилом ком-
плексе в Астане, позиционируемом как 
элитный (не будем называть), квартира 
с тремя комнатами стоит от $390 тыс. до 
$683 тыс. (площадь от 96 до 155 кв. м), сто-
имость за квартиру в черновой отделке.

Квартира класса люкс (и «люкс» имен-
но по европейским стандартам, а не по на-
шим) с 2 спальнями и гостиной в центре 
Барселоны в прекрасном дизайнерском 
жилом комплексе с несколькими бассей-
нами, фитнес-центром будет стоить от 
$400 тыс. до $600 тыс. (площадь от 120 до 
200 кв. м), но квартира в чистовой отделке, 
с полностью оборудованной всей мебелью 
и техникой кухней, полностью оборудо-
ванными ванными комнатами с сантех-
никой самого высокого класса.

Учитывая то, что в Испании или Вели-
кобритании покупатель сможет приоб-
рести недвижимость в кредит по ставке 
гораздо ниже, чем в Казахстане – выгода 
очевидна.

По разные стороны «Кокжайлау»

Валерий Кондрук: «Испанскую 
недвижимость можно оценить 
как инвестиционную»
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Н
а прошлой неделе фонды, инвестирующие в акции разви-
вающихся рынков, показали рекордный приток средств – 
$7,4 млрд. Перенос акцента с облигаций на акции – одна из 

инвестиционных тем 2013 года, и хотя ожидалось, что это прои-
зойдет во втором квартале, после того как правительство и Кон-
гресс США достигнут компромисса в отношении расходов бюдже-
та и управлении долгом, похоже, что процесс уже начался. Если 
данная тенденция будет устойчивой, она окажет рынкам очень 
мощную поддержку, и раньше, чем предполагали. Отметим, что 
новые средства в российские активы вкладываются в основном 
через биржевые фонды, которые интересуются только наиболее 
ликвидными бумагами.

Эта неделя в мире: 
тройной эффект
Заявления ФРС, Всемирного банка, МВФ и генканцлера ФРГ. Та-
кие факторы, как заявления влиятельных западных политиков 
и выход макроэкономических данных в Китае, в сочетании друг 
с другом окажут определяющее воздействие на мировые рынки. 
После весьма сумбурного конца прошлого года, когда рыночные 
настроения зависели исключительно от действий американ-
ских политиков, чиновникам Федрезерва наконец может пред-
ставиться возможность рассказать о своих мыслях и поделиться 
ожиданиями и опасениями относительно того, чего ждать от на-
ступившего года. В частности, уже в понедельник Бен Бернанке 
выступит с речью, в которой коснется проблем, стоящих перед 
американской и другими мировыми экономиками, а позже на 
неделе свои комментарии представят управляющие шести ре-
гиональных резервных банков. Генканцлер Германии Ангела 
Меркель на этой неделе выступит с двумя важными речами на 
митингах в поддержку Христианско-демократической партии, 
которые состоятся в преддверии выборов в Южной Саксонии, на-
значенных на ближайшее воскресенье. Мы считаем, что в своих 
выступлениях Ангела Меркель коснется вопросов экономики и 
позиции Германии по отношению к многочисленным европей-
ским финансовым неурядицам. То, как инвесторы в облигации 
оценивают рыночные риски, станет ясно в четверг, когда Испания 
и Франция разместят свои гособлигации.

Китайские макроэкономические показатели
Статистика по внешней торговле Китая, опубликованная в нача-
ле прошлой недели, оказалась лучше ожиданий, что обрадовало 

рынки, но более высокий, чем прогнозировалось, показатель ин-
фляции, представленный в пятницу, поумерил оптимизм инве-
сторов. Полная макроэкономическая отчетность за декабрь будет 
опубликована утром в будущую пятницу, и эти данные окажут 
непосредственное воздействие на то, как закроются торги на сы-
рьевых и других развивающихся рынках.

Отчеты американских банков. Комментарии ФРС и выход 
макроэкономической статистики в КНР будут сопровождаться 
публикацией финансовой отчетности крупных американских 
банков (перед началом торгов на Уолл-стрит в среду, четверг и 
пятницу).

Основные события этой недели
Четверг. Управляющий директор МВФ Кристин Лагард высту-
пит с речью в Вашингтоне, в ходе которой представит взгляд 
фонда на тенденции и риски мировой экономики. ЕЦБ опу-
бликует ежемесячный отчет по экономике, в США выйдут не-
дельная статистика по числу обращений за пособиями по без-
работице и данные по проектам жилищного строительства, 
начатым за минувший месяц, – эти показатели, как правило, 
оказывают определенное влияние на рынки. Перед открытием 
торгов результаты опубликуют Citigroup и Bank of America, по-
сле – Intel.

Пятница. Важным событием станет выход макроэкономиче-
ской статистики Китая за декабрь и предварительного показате-
ля ВВП страны за 4К12. Рынок полагает, что по итогам четверто-
го квартала китайская экономика выросла на 7,8%, что немного 
больше значения третьего квартала (7,4%). В США и Европе по-
следний торговый день выдастся достаточно спокойным; един-
ственное, что потревожит инвесторов – публикация отчетностей 
Morgan Stanley и GE.

Выходные. В воскресенье состоится инаугурация президента 
США. Уже в ближайшее время Барак Обама намеревается утвер-
дить в должности ключевых членов своей администрации – вви-
ду этого, а также приближения февральских споров по вопросам 
бюджетного дефицита и госдолга, «борьба» между Белым домом 
и Конгрессом может обостриться. Торги на американском рынке 
в следующий понедельник проводиться не будут из-за праздно-
вания Дня Мартина Лютера Кинга – в этой связи начало недели 
окажется спокойным и для других рынков.

Информация предоставлена Sberbank Investment Research

Японский Nikkei -1,87%
Гонконгский Hang Seng -0,24%
Шанхайский SSE -0,44%
Корейский Kospi +0,25%
Торги на азиатских фондовых площадках сегодня проходят 

с преимущественным понижением, при этом японский индекс 
Nikkei, впервые за относительно длительный срок, из лидера роста 
превратился в лидера снижения. Динамика японского рынка вновь 
прямо противоположна динамике национальной валюты, которая, 
корректируя свое полуторамесячное снижение, сегодня уверенно 
растет. Пара usd/jpy к текущему моменту торгуется на уровне 88,2, 
хотя еще недавно практически достигала отметки 90. Причиной 
началу коррекции послужили слова министра экономики Акира 
Амари о том, что чрезмерная слабость иены будет невыгодна для 
экономического положения страны. По всей видимости, он имеет 
в виду возможный эффект повышения процентных ставок, если 
иена продолжит дальнейшее ослабление подобными темпами. В 
любом случае, игроки пока решили взять паузу и прекратить рас-
продажи японской валюты.

Соответственно экспортирующие компании в стране восходя-
щего солнца сегодня демонстрируют снижение, в частности, Sony 
дешевеет на 1%, Pioneer – на 1,75%, а Nikon – на целых 3,8%.

Также в Японии сегодня выходила статистика по объему зака-
зов на продукцию машиностроения за ноябрь, согласно которой 
этот показатель за месяц вырос на 3,9% при ожидании роста на 
0,5%.

Лучше своих «коллег» сегодня смотрится корейский рынок, 
индекс Kospi торгуется с повышением, и в лидерах роста произво-
дители автомобилей. Так, Hyundai Motor дорожает на 1,2%, а Kia 
Motors – на 1,9%.

В фокусе технологический сектор
В прошедший понедельник индексу S&P500 так и не удалось сде-
лать тот маленький шажок, который требовался для обновления 
пятилетних максимумов. Зато индекс голубых фишек Dow Jones 
продолжает подниматься четвертый день подряд.

В частности, этому способствовал повышенный спрос на ак-
ции Hewlett-Packard Company, подорожавшие на 4,89% на фоне 
повышения рейтинга бумаг от JPMorgan и целевой цены с $15 до 
$21. Но в большей степени держателей акций порадовал отчет ис-
следовательской компании Gartner, сообщившей, что в IV кварта-
ле HP вернула себе первое место в объеме поставок ПК, который 
составил 14,645 млн ед., тогда как у ближайшего конкурента ки-
тайской Lenovo – $13,977 млн ед. Хотя в целом за год компания по-
теряла 6,7% от доли рынка. В то же время общий объем мирового 
рынка ПК в IV квартале 2012 года упал на 4,9%, а за год – на 3,5%.

Еще более впечатляющий рост показали акции еще одного 
участника вышеупомянутого рейтинга – Dell, капитализация кото-
рой подскочила на 13% и еще на 3,5% на постмаркете максимумов с 
октября 2008 года. Естественно, причина здесь не в отчете Gartner, 

из которого можно узнать лишь о сокращении доли рынка Dell с 
10,5% до 10,2%. Покупки активизировались на сообщениях агент-
ства Bloomberg о переговорах по меньшей мере с двумя крупными 
инвесторами о покупке акций компании, что сулит текущим дер-
жателям бумаг выкуп по привлекательной цене. Среди потенциаль-
ных покупателей упоминаются фонды TPG Capital и Silver Lake.

В целом ситуация в технологическом секторе весьма динамич-
ная, что в значительной мере обусловлено выходом инвесторов из 
бумаг самой дорогой компании мира Apple (-3,6%).

Акции производителя смартфонов BlackBerry канадской 
Research In Motion подскочили более чем на 10%. Очевидно, что 
смартфоны и планшеты в ближайшем будущем останутся в трен-
де, но уникальность продуктов Apple и по цене, и по количеству, и 
по функциональности естественным образом сокращается.

Металлы: слова Бернанке поддерживают цены 
золота, нисходящий зимний тренд сломан!
Золото растет 3-ий день подряд на ожиданиях стимулирующих 
мер от мировых ЦБ. Закрытие выше нисходящей линии тренда 
сигнализирует о высоком потенциале завершения падения по-
следних двух месяцев. На графике платины наблюдается техни-
ческий отскок после роста к 3-месячным максимумам за послед-
нюю неделю.

Слова главы ФРС Бена Бернанке (в понедельник вечером) о 
том, что Федрезерв готов продолжать поддерживать экономику, 
пока та эффективно реагирует на монетарные стимулирующие 
программы, были восприняты рынком с оптимизмом, и после не-
большой «заминки» цена золота пробила ключевую зону сопро-
тивления $1675-1680/тр.унц.

Goldman Sachs Group сегодня публикует доклад, в котором го-
ворит о высоком потенциале роста цен на драгоценные металлы 
в краткосрочной перспективе в силу слабого роста мировой эко-
номики (Мировой банк пересмотрел прогноз роста мирового ВВП 
на 2013 год с 3% до 2,4%) и пока еще неразрешенного вопроса с 
потолком госдолга США.

С технической точки зрения вчерашняя сессия вполне может 
рассматриваться как ключевой момент на ближайшую перспек-
тиву – была пробита линия нисходящего тренда. И даже если бур-
ного роста здесь и сейчас не последует, факт остается фактом – 
«быки» наращивают позиции, и ключевые уровни сопротивления 
уже не способны сдерживать восходящие импульсы.

Тем не менее долгосрочные покупки будут оправданы, когда 
мы увидим дополнительные сигналы разворота. Например, за-
крепление выше уровня $1690 (формирование фигуры «Двойное 
дно»). До тех пор спекулятивные лонги на локальных откатах со 
«стопами» под нисходящую линию пробитого тренда – наименее 
рискованный план.

Информация предоставлена директором представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

От облигаций к акциям

Азиатские рынки: японское правительство 
опасается чрезмерного ослабления иены

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 110.7 -1.12% -1.2% 1% 0%
WTI 93.5 -0.72% 0.3% 8% 3%
Urals 108.8 -1.09% -1.7% 0% 0%
Золото 1 679 0.70% 1.2% -1% 1%
Никель 17 437 1.43% 1.0% -2% 2%
Медь 7 963 -0.06% -1.0% -1% 1%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 515 -0.87% 0.0% 3% 3%
РТС 1 577 -0.86% 0.0% 5% 3%
S&P 1 472 0.11% 1.0% 4% 5%
DJIA 13 535 0.20% 1.5% 3% 5%
NASDAQ 3 111 -0.22% 0.6% 5% 5%
DAX 7 676 -0.69% -0.3% 1% 1%
FTSE 6 117 0.15% 1.1% 3% 3%
Hang Seng* 23 334 -0.20% 1.2% 3% 3%
Shanghai* 2 315 -0.44% 2.2% 8% 4%
Nikkei-225* 10 669 -1.93% 3.5% 12% 5%
S&P фьюч.* 1 466 0.05% 0.9% 4% 6%

* текущая сессия

EUR/USD 1.3301  ▼  0,05% USD/JPY 88,08  ▼  0.73% GBP/USD 0,9296  ▼  0.26% USD/CHF 6.2162  ▲  0,05% EUR/GBP 30,3797 ▲ 0,23%

Изменение в процентах с 9.01 - 16.01.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▼ ▼ ▲
0.20% -0.72% -0.44% 0.44%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 17 января 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 47 012 +10,42%

Цемент 15 782 -2,15%

Срочный рынок*
W3-11.12 T 38 500    0.00%

GOLDZ-12.12 $ 1677.4    1.02%

ZROL-10.12 $ 112.82    1.28%

ZRAG-12.12 $ 30.58    0.09%

Данные www.ets.kz, 14.01.2013г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

В понедельник, 14 января, позитивная динамика в 
американских фьючерсах и нефтяных ценах поспо-
собствовала открытию торгов на Товарной бирже 
«ЕТС».  

Наряду с разговорами о досрочном сворачивании 
мер смягчения со стороны ФРС США это ограни-
чило спрос на золото как инструмент защиты от 
слабости бумажных валют, что является следстви-
ем мягкой политики ЦБ. Однако в целом по итогам 
недели фьючерсы на сырьевые ресурсы продемон-
стрировали рост. Фьючерсы на нефть марки Brent с 
поставкой в январе повысились на 1,28%,  укрепив-
шись в цене $112,82 за баррель.  Фьючерсы на зо-
лото  поднялись в цене на 1,02%, остановившись в 
цене $1677,4 за тройскую унцию. Серебро с постав-
кой в марте поднялось на 0,09% – до уровня $30,58 
за тройскую унцию.

По итогам пятничной торговой сессии зерновые котировки в Чикаго замет-
но выросли. Стоимость пшеницы США поднялась по итогам торгового дня 
на фоне данных отчета USDA. Так, отчет министерства сельского хозяйства 
дал небольшой сигнал «быкам», что совершенно не совпало с ожиданиями 
трейдеров.
По состоянию на 1 декабря уровень запасов пшеницы составил 1,66 млрд бу-
шелей, хотя ожидалось только 1,658 млрд бушелей. В прошлом году уровень 
запасов на эту дату составил 1,663 млрд бушелей. 

Торговая сессия 11 января завершилась со следующими показателями:
- пшеница (март) – 754,75ц/б или 41 556 тенге  (+10,25);

По итогам торгов за текущую неделю на Бирже «ЕТС» было продано 7 618 
тонн пшеницы 3 класса на сумму 213 млн тенге в количестве 4 сделок. 
Ячменя – 1 600 тонн на сумму 56 млн тенге.

Цемента было продано 5 976 тонн на сумму 86 млн тенге в количестве 15 
сделок. 

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ПОКАЗАТЕЛИ 
ПОД КОНТРОЛЬ

Федерация футбола Казахстана за-

ключила вчера контракт с немецкой 

фирмой IMPIRE AG – одной из ведущих 

компаний в мире в области обработки 

данных и анализа футбольных игр. 

С 2011 года эта фирма обслуживает все 

игры первой и второй немецкой бун-

деслиг. Ее клиентами также являются 

многие клубы и федерации футбола 

в 40 странах мира. Начиная с 22 мар-

та, когда в Астане пройдет отборочная 

игра чемпионата мира между сборны-

ми Казахстана и Германии, оборудо-

вание фирмы будет инсталлировано 

и на «Астана Арене». Специальная 

команда операторов и специалистов 

фирмы будет работать на всех домаш-

них играх сборной и предоставлять 

постматчевый анализ индивидуальных 

действий игроков. «Мы рады сотрудни-

честву с казахстанской федерацией. 

Продукцию нашей фирмы используют 

многие клубы и федерации для ана-

лиза игр и подготовки к предстоящим 

поединкам», – заявил при подписании 

контракта президент IMPIRE AG Кри-

стиан Хольцер. (sports.kz)

МИХАЛИК 
В «КАЙРАТ»?

29-летний словацкий защитник Лю-

бомир Михалик присоединился к алма-

тинскому «Кайрату» на сборе в Турции. 

Футболист, чей рост 195 сантиметров, 

в данный момент является свобод-

ным агентом и, по словам Владимира 

Вайсса, в случае удачных переговоров 

подпишет контракт с казахстанским 

клубом. Михалик известен на родине 

по выступлениям за «Сенец», из ко-

торого он попал в чемпионат Англии, 

там он успел поиграть в «Болтоне», 

«Лидс Юнайтед», «Карлайл Юнайтед» 

и «Портсмуте». Имеет в активе 7 матчей 

за сборную Словакии и два гола, в то-

варищеской игре с ОАЭ и отборочной 

встрече чемпионата Европы-2008 с Сан-

Марино. В составе «Портсмута» защит-

ник отыграл 18 матчей и забил один 

гол, 15 января стал свободным агентом. 

А свой единственный гол за «Болтон» 

защитник провел 28 апреля 2007 года 

в ворота «Челси» на «Стемфорд Бридж». 

В сборной Михалик дебютировал 10 

декабря 2006 года в матче против 

ОАЭ. В той встрече высокорослый за-

щитник отметился голом. Кроме того, 

Михалик был в предварительной заяв-

ке сборной на чемпионат мира-2010 в 

ЮАР, однако в 23 лучших не попал. 

(sports.kz)

КОНЦЕВОЙ 
В «ГОМЕЛЕ»

Защитник Сергей Концевой, высту-

павший в прошлом году в костанайском 

«Тоболе», подписал контракт с «Гоме-

лем» на два года. Об этом сообщает офи-

циальный сайт команды. Напомним, 

что Сергей уже выступал за «Гомель» 

в 2006 и в 2010-2011 годах. В сезоне 2011 

года сыграл 30 игр, забил 1 гол и зарабо-

тал 8 желтых карточек. Помог «Гомелю» 

завоевать Кубок Беларуси и бронзовые 

медали чемпионата. (football.by)

ПОДГОТОВКА 
НАЧАЛАСЬ

Национальная сборная начинает 

подготовку к международным стартам 

в сезоне-2013, главным из которых ста-

нет чемпионат Азии, который пройдет 

с 28 сентября по 6 октября в ОАЭ, сооб-

щает пресс-служба ФВРК. Январскую 

паузу в чемпионате страны тренерский 

штаб заполнит учебно-тренировочным 

сбором в Катаре. Во вторник сборная 

отправляется в Доху, где будет работать 

вплоть до второго февраля. На первый 

сбор в 2013 году главный тренер Ген-

надий Паршин вызвал тринадцать 

игроков. Все они представляют цвета 

базового клуба сборной и действующе-

го чемпиона страны – ВК «Алматы». До-

бавим, что помимо осеннего континен-

тального первенства сборной предстоят 

старты – в клубном чемпионате Азии 

(апрель, Иран), международном турни-

ре в Китае (июль) и на Кубке президен-

та РК (август, Алматы). Сборная Казах-

стана: Стулов Юрий (1980), Горбатков 

Дмитрий (1981), Юдин Антон (1982), 

Гутор Алексей (1984), Мироненко Ви-

талий (1985), Базаркулов Асет (1987), 

Мамедов Максим (1987), Горчанюк Ев-

гений (1987), Окунев Сергей (1990), Ка-

дирханов Надирхан (1991), Эрдштейн 

Виталий (1992), Веригин Олег (1992), 

Кузнецов Сергей (1993) (все – ВК «Ал-

маты»). Главный тренер – Паршин Ген-

надий, старший тренер – Гилязутдинов 

Рафаиль. (sports.kz)

В ТРЕТЬЕМ 
ДЕСЯТКЕ

УЕФА составил предварительный 

рейтинг Fair Play, по которому три 

лучшие национальные федерации по-

лучат дополнительные места в Лиге 

Европы на следующий сезон. Данный 

рейтинг учитывает результаты мат-

чей с 1 мая 2012 года по 30 апреля 

2013-го. Оценки в рейтинг выстав-

ляются делегатами матчей и базиру-

ются на таких критериях, как пози-

тивное отношении к игре, уважение 

к сопернику и судьям, поведение 

болельщиков и представителей ко-

манд, а также зависят от количества 

желтых и красных карточек, получен-

ных футболистами клубов. В предва-

рительном рейтинге Казахстан зани-

мает 29 место в Европе (7,732 балла, 

43 игры). (sports.kz)

МНЕНИЕ РОСАДО

Американский боксер Гэбриэль Ро-

садо (21-5-0, 13 КО), выступающий в ка-

тегории первого среднего веса, уверен 

в своей победе в поединке 19 января в 

Нью-Йорке (США) против чемпиона 

мира WBA и обладателя пояса IBO Ген-

надия Головкина (24-0-0, 21 KO). «Я был 

впечатлен Геннадием, когда смотрел 

его бои, но меня вовсе не впечатлили 

соперники Головкина. Я знаю, что бы-

стрее своего соперника и сильнее, а 

потому не сомневаюсь в своей победе. 

Я рассчитываю, что смогу одержать 

победу нокаутом», – цитирует Росадо 

Boxingscene. (championat.com)

КТО КУДА

Гонщики Astana Pro Team в эти 

выходные отправляются на гонки 

в Австралию и Аргентину, перелетая 

из морозной зимней Европы в летнее 

тепло южного полушария. Гонщики, 

не занятые в гонках, собираются в тре-

нировочном лагере в сухой и солнечной 

испанской провинции Аликанте на юге 

Испании. Astana Pro Team рада объя-

вить, что Андрей Кашечкин не только 

присоединится к команде в Австралии 

в качестве полноправного ее члена, по-

сле того, как небольшое недоразумение 

в декабре по поводу внутреннего ре-

гламента команды было благополучно 

разрешено, но также, что он полностью 

готов к открытию сезона на Santos Tour 

Down Under в Аделаиде. (proteam-
astana.com)

РАЗЪЯСНЕНИЕ 
ОТ ФФК

Первый вице-президент ФФК Саян 

Хамитжанов прокомментировал ин-

формацию о возможном назначении 

известного российского специалиста 

Юрия Красножана на один из постов 

в структуре Федерации футбола Казах-

стана. «Да, действительно, мы обсужда-

ли с г-ном Красножаном возможность 

его работы в структуре ФФК на пози-

ции куратора всех сборных команд. 

Юрий Анатольевич взял время обду-

мать наше предложение. Наш разговор 

носил характер протокола о намерени-

ях, и мы вообще не поднимали финан-

совую сторону вопроса, поэтому цифры 

о предполагаемых выплатах, которые 

фигурируют в СМИ – вымысел журна-

листов. Естественно, мы не предлагали 

г-ну Красножану пост главного трене-

ра национальной сборной Казахстана. 

На этой позиции у нас есть чешский 

специалист Мирослав Беранек, у кото-

рого действующий контракт до конца 

2013 года», – отметил Саян Хамитжа-

нов. (ffk.kz)

ТАГЫБЕРГЕН 
НА ПРОСМОТРЕ

22-летний воспитанник кызылор-

динского футбола Асхат Тагыберген 

находится на просмотре в составе брон-

зового призера «Актобе». В премьер-

лиге Казахстана Асхат Тагыберген де-

бютировал в составе родного «Кайсара» 

в 2008 году и провел за кызылордин-

ский клуб в высшем эшелоне 72 матча, 

забил 4 мяча. В последнем отборочном 

цикле молодежной сборной провел 

7 матчей из 8-ми. (sports.kz)

Данияр Балахметов
(фото: fl ickr.com)

В 
прошлую субботу «Арланы» 
в Ганновере встречались с 
клубом German Eagles. Не-

мецкий клуб был в числе послед-
них соперников, с кем еще не 
доводилось мериться силами бок-
серам Astana Arlans. В отличие от 
казахстанского коллектива, одер-
жавшего победы во всех встречах, 
немцы дважды оступились в пое-
динках с Italia Thunder (3:2) и Brit-
ish Lionhearts (4:1). Эти встречи 
«Орлы» провели на выезде. Зато 
два домашних поединка клуб из 
Германии выиграл. Поверженны-
ми оказались  USA Knockouts (5:0) 
и «Украинские Атаманы» (3:2). 
Однако этот фактор не произвел 
на «Арланов» никакого впечатле-
ния, которые оказались попросту 
равнодушны к претензиям нем-
цев на звание чисто домашней 
команды. 

Открывал программу встречи 
бой в весе до 54 кг между Никулае 
Разваном Андреаном и Багдадом 
Алимбековым. Кстати, эта встре-
ча носила скорее выставочный 
характер, поскольку румынский 
боксер немецкого клуба не прошел 
взвешивание. Однако, несмотря на 
это, бой получился весьма захваты-
вающим и интересным. Соперники 
наносили много ударов и умело за-
щищались. А под самый конец боя 
наш боксер ударом с левой по пече-
ни отправил Андреана в нокдаун, 
после которого румын отказался 
продолжать бой. Так Astana Arlans 
вышла вперед.

Следующий поединок значил-
ся в весе до 61 кг. Он свел между 
собой двух ирландцев, Дэвида 
Оливера Джойса и Эрика Мартина 
Донована. Зрители, собравшиеся 
на трибунах Kuppesal Congress Cen-
trum, явно не прогадали, засвиде-
тельствовав бескомпромиссное и 
упорное противостояние двух со-
отечественников, которые, со слов 
директора Ассоциации бокса Ир-
ландии, соперничают едва ли не с 
детского возраста. Принципиаль-
ное противостояние, к сожалению 
для казахстанских болельщиков, 
и соответственно, к счастью для 
немецких, закончилось в пользу 

Джойса (49:46, 49:46, 49:46). Таким 
образом, общий счет встречи вы-
ровнялся – 1:1.

Следующий бой в рамках этой 
встречи состоялся в весе до 73 кг. 
Здесь сошлись Икхек Паскали и 
Сергей Деревянченко. Этот бой 
стал поистине украшением всей 
встречи. А украинец, подтверждая 
звание самого лучшего боксера 
Всемирной серии, не оставил прак-
тически никаких шансов своему 
визави, нанося тому большое коли-
чество точных и хлестких ударов, 
при этом умело блокируя выпады 
Паскали. Итоговое решение судей 
подтвердило класс украинца (45:50, 
46:49, 45:50). Победа Деревянченко 
в этом бою вывела казахстанцев 
вперед. 

Четвертый бой вечера между 
Сержем Мичелом и «Арланом» 
Хрвойе Сепом прошел в весовой 
категории до 85 кг. В стратеги-
ческом плане этот поединок был 

крайне важен для обеих команд, 
поскольку в случае победы боксе-
ра хозяев мог внести интригу во 
встречу, оставив выявление побе-
дителя на последний бой, либо в 
случае удачного исхода для пред-
ставителя гостей мог досрочно 
принести победу казахстанскому 
клубу. В итоге, понимая всю важ-
ность момента, Хрвойе Сеп сломил 
сопротивление соперника (45:50, 
46:49, 45:50) и принес нашему клу-
бу досрочную победу. 

Венчал встречу поединок тяже-
ловесов (свыше 91 кг) между Эри-
ком Бречлином и Филиппом Хрго-
вичем. Хргович по случаю победы 
своего соотечественника Сепа в 
предыдущем бою не стал рассла-
бляться и сам внес существенный 
вклад не просто победу, а в круп-
ную победу казахстанского клуба. 
Решение судей (45:50, 45:50, 45:50) 
подтвердило колоссальное преиму-
щество Хрговича над соперником. 

Общий счет встречи – 4:1 в пользу 
Astana Arlans. 

Одержав максимальное коли-
чество побед, казахстанский клуб 
продолжает возглавлять свою 
группу. Впереди у «Арланов» еще 
пять встреч, ближайшая из кото-
рых состоится в пятницу, 18 янва-
ря, в алматинском дворце спорта 
им. Балуана Шолака. Соперниками 
Astana Arlans станут «Украинские 
Атаманы». С этим клубом «Арланы» 
встречались во время первой неде-
ли Всемирной серии бокса нового 
сезона. Тогда в Киеве казахстан-
ский клуб взял верх над украинца-
ми со счетом 3:2. Позже «Атаманы» 
уступили «Немецким Орлам» – 3:2 
и команде Italia Thunder со счетом 
4:1. Обе встречи состоялись на вы-
езде. Лишь в домашних поединках 
с американцами и британцами 
«Атаманы» сумели раздобыть по-
бедные очки. Обе встречи завер-
шились со счетом 4:1. 

В 
начале текущей недели Унаи 
Эмери возглавил «Севилью». 
Спартаковская неудача не 

повлияла на реноме молодого тре-
нера на родине, и при первой же 
возможности один из самых име-
нитых испанских клубов обратил-
ся к его помощи. 

Это вызов. И очень серьезный. 
Эмери вернулся из России не на 
щите и не со щитом – все в Испа-
нии понимают, что это был провал. 
А второго подряд подобного краха 
карьера тренера может не вынести: 
его просто перестанут восприни-
мать всерьез, а былые достижения 
сочтут случайностью. И все же мо-
лодой специалист не побоялся при-
нять предложение от команды, в 
чем-то очень похожей на «Спартак».

Прежде всего, речь идет о бога-
той внутренней жизни клуба, ко-
торая оказывает огромное влияние 
на футбол. Она не похожа на «ви-
зантийский двор» красно-белых, 

но не менее сложна. И центром ее 
является президент «Севильи» Хосе 
Мария дель Нидо. Для того чтобы 
понимать, в какую историю ввя-
зался Эмери, нужно чуть ближе по-
знакомиться с этим неординарным 
господином.

Дель Нидо – потомственный ан-
далузский аристократ, представи-
тель старинного рода. Его отец был 
вице-президентом главного клуба 
провинции, по наследству передал 
опеку за ним сыну, вместе с семей-
ной компанией Utrera Sevillistas 
de Nervion, которой принадлежит 
около 35% уставного капитала ан-
далузской команды. С 2002 года 
Хосе Мария стал президентом клу-
ба. С его деятельностью связан 
взлет «Севильи» первого десяти-
летия нового тысячелетия, когда 
команда ворвалась в мировую эли-
ту, выиграв два Кубка УЕФА (2006, 
2007), Суперкубок Европы (2006) и 
национальный суперкубок (2007).

Отличные результаты, а вместе 
с этим и успешное финансовое по-
ложение «Севильи» многие в Испа-
нии связывают с чрезвычайно гра-
мотной траснферной политикой, 
за которую отвечает спортивный 
директор клуба Рамон Родригес 
Вердехо, более известный под про-
звищем Мончи. Этот специалист 
(он в клубе с 2000 года и по сей 
день) знаменит тем, что умеет раз-
глядеть потенциал в молодых и от-
носительно дешевых футболистах. 
Став звездами в Севилье, эти игро-
ки потом значительно пополняли 
клубный бюджет, уходя на повы-
шение.

Несколько примеров для под-
тверждения этого тезиса: Даниэль 
Алвес обошелся команде в 550 тыс. 
евро, а позже его продали в «Бар-
селону» за 35,5 млн; Хосе Антонио 
Рейес, собственный воспитанник, 
уехал в «Арсенал» за 35 млн; Серхио 
Рамос – еще один севильский «кан-

терано», отправился на «Сантьяго 
Бернабеу», обогатив клубную казну 
на 27 млн. Жулио Баптисту приоб-
рели за 3,5 млн, а продали в «Реал» 
за 20, за Сейду Кейта заплатили 4 
млн, затем продав его в «Барсело-
ну» за 14 млн, Адриано обошелся 
в 2,1 млн, а уехал на «Камп Ноу» за 
9,5 млн, Мартин Касерас был при-
обретен за 3 млн, а в «Ювентус» его 
продали за 8.

Все было хорошо до позапро-
шлого года, когда на дель Нидо по-
сыпались неприятности, причем со 
всех сторон разом. Его ультрапра-
вая партия «Новая сила» неудачно 
выступила на выборах. Затеянная 
им «война телеправ» была с тре-
ском проиграна. Дель Нидо высту-
пил против того, что львиная доля 
доходов от трансляций достается 
«Реалу» и «Барселоне», но коллеги 
из других клубов его демарш не 
поддержали. Клуб угодил в неудач-
ную полосу и увяз в долгах (около 
50 млн евро на сегодня), а в завер-
шение всего самого президента в 
декабре 2011 года осудили на 7,5 
лет по делу об отмывании денег при 
строительстве в Марбелье! Дель 
Нидо пока на свободе, поскольку 
еще идут апелляционные слуша-
ния, но шансов на полное оправда-
ние у него практически нет.

Вот на таком фоне в «Севилью» 
пришел Эмери, причем инициато-
ром его приглашения были сами 
Мончи и дель Нидо. Игроки в 
«Севилье» вполне приличные, и, 
конечно, команда занимает не со-
ответствующее ее составу место. 
Но предыдущему тренеру Мичелу 
(помните знаменитого хавбека 
«Реала» 80-90-х годов!) так и не уда-
лось заставить игроков полностью 
отдаваться футболу. Куда боль-
ше разговоров было о вероятных 
трансферах, словно все футболи-
сты только и мечтали немедленно 
покинуть Андалусию.

Задача перед Эмери непростая 
– с нынешнего 12-го места выйти в 
еврокубки. А для этого нужно нала-
дить рабочую атмосферу и увлечь 
игроков футболом. Но как это сде-
лать, если команде впору сушить 
сухари для президента?

sportbox.ru.

«Орлы» с ощипанными 
перьями
Боксерский клуб Astana Arlans в рамках Мировой серии бокса (WSB) 
одержал пятую победу подряд

Унаи Эмери. 
Из огня да в полымя
Испанский специалист после увольнения из московского «Спартака» 
недолго сидел без работы
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Велоспорт может быть исключен 

из программы Олимпийских игр, если 

выяснится, что руководство Междуна-

родного союза велосипедистов было 

причастно к допинговому скандалу 

вокруг Лэнса Армстронга. Такое заяв-

ление во вторник, 15 января, сделал в 

интервью Reuters член Международ-

ного олимпийского комитета (МОК) 

Дик Паунд – бывший глава Всемирного 

антидопингового агентства (ВАДА). 

Если появятся доказательства того, 

что Международный союз велосипеди-

стов знал о допинговых схемах и не от-

реагировал должным образом, у МОК 

будет лишь один выход – отстранить 

от участия в Играх всех потенциально 

причастных к скандалу, заявил Паунд. 

Знаменитый американский велогон-

щик Лэнс Армстронг был осенью 2012 

года обвинен антидопинговым агент-

ством США в использовании запрещен-

ных препаратов. Армстронг был лишен 

всех титулов, завоеванных с 1998 года, 

в том числе звания семикратного по-

бедителя велогонки «Тур де Франс». 

Спортсмен первоначально отрицал все 

выдвинутые против него обвинения. 

Однако в интервью телеведущей Опре 

Уинфри, записанном во вторник, 15 

января, он, по данным осведомленных 

источников, все же признался в употре-

блении допинга. Подробности призна-

ния Армстронга станут известны лишь 

17 января, когда интервью с Опрой 

Уинфри выйдет в эфир американско-

го телевидения. Однако Всемирное 

антидопинговое агентство, сообщает 

Associated Press, уже заявило, что Арм-

стронг должен под присягой подтвер-

дить факт употребления запрещенных 

препаратов, а не просто объявить об 

этом в телеэфире. (lenta.ru)

СОЙДУТСЯ 
В ЛОНДОНЕ

Сборная России по футболу прове-

дет товарищеский матч с командой Бра-

зилии. Эта встреча состоится 25 марта 

на лондонском стадионе «Стэмфорд 

Бридж», где проводит домашние матчи 

футбольный клуб «Челси». Об этом со-

общает официальный сайт лондонской 

команды. Главный тренер сборной 

Бразилии Луис Фелипе Сколари под-

черкнул, что игра с россиянами станет 

для его команды частью подготовки 

к Кубку Конфедераций 2013 года и к 

чемпионату мира 2014 года. Оба этих 

турнира пройдут в Бразилии. Сколари 

подчеркнул, что сборная России силь-

на, а бразильцам традиционно тяжело 

играть с россиянами. Главный тренер 

сборной России Фабио Капелло заявил, 

что матч с бразильцами – лучшая про-

верка готовности россиян к ЧМ-2014. 

Первый товарищеский матч в 2013 году 

россияне проведут 6 февраля в испан-

ской Марбелье против сборной Ислан-

дии. 22 марта сборная России сыграет с 

Северной Ирландией в рамках отбороч-

ного турнира ЧМ-2014. Сборная России 

в постсоветской истории четыре раза 

встречалась с командой Бразилии. В 

1994 году бразильцы выиграли со сче-

том 2:0, в 1996 году команды сыграли 

вничью (2:2), в 1998 году матч завер-

шился разгромом россиян (1:5), а в 2006 

году бразильцы победили со счетом 1:0. 

(lenta.ru)

ЛУКАШЕНКО 
КРИТИКУЕТ

Президент Беларуси Александр Лу-

кашенко заявил, что он недоволен вы-

сокими зарплатами, которые получают 

спортсмены. Об этом сообщает «Интер-

факс». В качестве примера Лукашенко 

привел белорусских хоккеистов, для 

которых «пять тысяч долларов уже не 

деньги». Глава Беларуси посетовал так-

же на то, что спортсмены ездят на доро-

гих иномарках, добавив, что «на заднем 

сиденье, сами знаете, кто у них сидит». 

Лукашенко не стал уточнять, кого 

именно он имеет в виду. Президент за-

явил, что намерен «отрегулировать на 

полную катушку» вопрос с вознаграж-

дением спортсменов. По его словам, 

зарплаты должно хватать только на то, 

чтобы прокормить семью. Больше же 

можно будет получить только в случае 

высоких спортивных результатов. Так-

же Лукашенко подверг критике высту-

пление клуба БАТЭ в футбольной Лиге 

чемпионов. Команда начала групповой 

турнир с двух побед, однако затем про-

играла четыре матча подряд (дважды 

испанской «Валенсии», мюнхенской 

«Баварии» и французскому «Лиллю»). 

Президент отметил, что ему было 

больно наблюдать за играми с участи-

ем БАТЭ. «Я выключал телевизор. Мне 

было стыдно и обидно до слез, когда по 

четыре мяча пропускали в свои ворота», 

– приводит слова Лукашенко БЕЛТА. В 

качестве позитивного примера пре-

зидент Беларуси привел выступление 

теннисистки Виктории Азаренко, кото-

рая закончила 2012 год на первом месте 

рейтинга Женской теннисной ассоциа-

ции (WTA). «Это авторитет нашего госу-

дарства, поэтому я уделяю очень много 

внимания данным вопросам», – заявил 

Лукашенко. (lenta.ru)

В СТАДИИ 
РЕШЕНИЯ

Кубинский боксер-тяжеловес Луис 

Ортис и Руслан Чагаев из Узбекистана 

ведут переговоры о поединке, на кону в 

котором будет стоять титул «обычного» 

чемпиона мира по версии WBA (Всемир-

ная боксерская ассоциация), в настоя-

щее время принадлежащий россиянину 

Александру Поветкину. Об этом сообща-

ет интернет-издание Boxingscene.com. 

По словам промоутера Рикардо Риссо, 

победитель боя Ортис – Чагаев будет 

претендентом на чемпионский титул 

и сможет стать «обычным» чемпионом 

мира после боя «суперчемпиона» Вла-

димира Кличко с Поветкиным. Кличко, 

кроме титула «суперчемпиона» WBA, 

владеет званиями чемпиона мира по 

версиям WBO (Всемирная боксерская 

организация) и IBF (Международная 

боксерская федерация). Поединок укра-

инца с Поветкиным, по правилам WBA, 

должен состояться в феврале. Однако 

Кличко попросил отложить этот бой 

до лета. В апреле украинец планирует 

провести добровольную защиту титу-

ла. Когда именно состоится поединок 

Ортиса с Чагаевым, неясно. По словам 

Риссо, бой должен пройти в Германии, 

так как только в этой стране Чагаеву 

разрешают выходить на ринг, а в дру-

гих странах ему запрещают драться 

из-за подозрений на гепатит. 33-летний 

Ортис провел на профессиональном 

ринге 19 поединков и во всех одержал 

победы (16 – нокаутом). Кубинский бок-

сер занимает второе место в рейтинге 

WBA (после британца Дэвида Хэя). Ча-

гаев в прошлом был чемпионом мира по 

версии WBA. Всего 34-летний боксер из 

Узбекистана провел 33 поединка. Чага-

ев победил 30 раз (19 – нокаутом), дваж-

ды проиграл, а один бой с его участием 

завершился вничью. (lenta.ru)

МАРАДОНА 
ДУМАЕТ ОБ УХОДЕ

Диего Марадона заявил, что он 

больше не хочет работать тренером 

и вообще не планирует заниматься 

деятельностью, связанной с футболом. 

52-летний аргентинец заявил, что ему 

противно происходящее в футболе. 

Об этом пишет испанское издание El 

Mundo. Марадона сказал, что не хочет 

вновь окунаться в грязь. Недовольство 

Марадоны вызвало решение аргентин-

ского клуба «Ривер Плейт» уволить 

главного тренера Матиаса Альмейду и 

через три дня после отставки назначить 

на его место Рамона Диаса. Марадона 

заявил, что «Ривер Плейт» поступил 

неуважительно по отношению к Аль-

мейде. Марадона, считающийся одним 

из лучших игроков в истории мирового 

футбола, с 2008 по 2010 год возглавлял 

сборную Аргентины. С ней он дошел до 

1/4 финала чемпионата мира 2010 года. 

После окончания турнира Марадона 

не сумел договориться с националь-

ной ассоциацией футбола о продлении 

контракта. В 2011 году Марадона воз-

главил «Аль-Васль» из ОАЭ. В июле 2012 

года Марадона был уволен. В декабре 

2012 года СМИ сообщали о переговорах 

Марадоны о работе главным тренером 

сборной Ирака. (lenta.ru)

ГВАРДИОЛА 
ОБ АНГЛИИ

Бывший главный тренер испанской 

«Барселоны» Хосеп Гвардиола заявил, 

что ему бы хотелось поработать в чем-

пионате Англии. Об этом сообщает 

сайт Goal.com. Гвардиола отметил, что 

ему в качестве футболиста не удалось 

поиграть в английском первенстве, 

однако его давно привлекает местный 

чемпионат. 41-летний испанец назвал 

английскую премьер-лигу уникаль-

ным чемпионатом, особенно выделил 

Гвардиола болельщиков. По его словам, 

в Италии или Латинской Америке фа-

наты готовы отвернуться от команды 

в случае неудачного выступления, в то 

время как английские болельщики под-

держивают своих игроков и тренеров 

постоянно. Гвардиола покинул «Барсе-

лону» в мае 2012 года после четырех лет 

работы. Тренер отказывался от пред-

ложений из других команд, заявляя о 

желании отдохнуть. Однако в начале 

января 41-летний Гвардиола заявил, 

что хочет вернуться к тренерской дея-

тельности летом 2013 года. Интерес к 

испанскому тренеру приписывается 

многим топ-клубам, однако основны-

ми претендентами на Гвардиолу счи-

таются английские «Манчестер Сити» 

и «Челси». Английские СМИ писали, 

что тренер уже принял предложение 

от «Сити», который возглавит после 

окончания текущего сезона. Предпо-

лагается, что Гвардиола станет самым 

высокооплачиваемым тренером чем-

пионата Англии, он будет получать 10 

млн фунтов стерлингов уже после упла-

ты всех налогов. (lenta.ru)

П
ереход небезызвестного Се-
бастьяна Абреу в «Насьонал» 
стал 23-й сменой клуба в его 

карьере. И пример уругвайского 
нападающего не единственный в 
мировом футболе. Навскидку мож-
но вспомнить несколько подобных 
игроков, которым невыносимо 
тяжко подолгу сидеть на одном ме-
сте.

Обидными словами за частый 
переезд с места на место принято 
называть Ибрагимовича – шведу 
постоянно припоминают условия, 
при которых он покидал ту или 
иную команду. Но путь Златана во-
брал в себя каких-то семь остано-
вок, пусть каждая из них – большая 
величина, кроме разве что отправ-
ной точки – «Мальме». По качеству 
маршрута со скандинавом может 
посоперничать Николя Анелька, 
сменивший одиннадцать рабочих 
мест. Немного меньше «летали» 
Кристиан Пануччи и Эдгар Да-
видс, но в их послужных списках 
по-прежнему много клубов с гром-
кими именами. Безусловно, набе-
рется еще уйма менее известных 
футболистов, чью фамилию по де-
сять раз вписывали в трансферные 
листы, но нас ведь интересуют куда 
более волнующие значения. 

Из «больших дядей» выделя-
ется Кристиан Вьери со своими 
пятнадцатью клубами, пусть гео-
графия перемещений в основном 
и ограничена Италией, кроме па-
рочки исключений. Аналогичный 
показатель у Ривалдо, но бразилец 
поколесил на славу. Чемпион мира 
поиграл в двух красивейших горо-
дах Европы, причем в Барселоне 
задержался на пять лет, потом в 
его карьере были Греция, Узбеки-
стан и даже Ангола. Ромарио тоже 
не любил подолгу задерживаться 
на одном месте, поэтому сменил за 
карьеру чертову дюжину клубов. 
«Коротышка» радовал своей игрой 
любителей футбола со всех концов 
света: от Бразилии до Испании с 
Нидерландами, всплывал в США, 
Австралии, Катаре. А вот Энди Коул 
футболку менял много раз, но неиз-
менно находил себе пристанище на 
Туманном Альбионе. 

Есть примечательные личности 
и среди наших хороших знакомых. 
Белорусский вратарь Василий Хо-
мутовский, который совсем не-
давно защищал цвета «Амкара», 
сменил полтора десятка клубов, и 

это еще не предел – ему только 34 
года, карьера продолжается. Но 
если Василий колесил в основном 
по территории бывшего союза и 
на пару лет заглядывал в Герма-
нию, то Эдгарас Янкаускас может 
загипнотизировать яркими флаж-
ками в своем профиле. Начинал в 
«Жальгирисе», затем были ЦСКА и 
«Торпедо», а уж потом понеслось: 
Бельгия, Испания, Португалия, 
Франция, Шотландия, Кипр, Лат-
вия, США. Литовец знает толк в пу-
тешествиях. 

Но не в такой степени, как ган-
ский парень Нил Лэмпти, побы-
вавший в тринадцати клубах на 
четырех различных континентах. 

Достижение, но не мировой рекорд, 
впрочем, обо всем по порядку, ведь 
начинается самое интересное. Сна-
чала пару слов о человеке, который 
своим очередным переходом под-
бросил идею о пилигримах. Себа-
стьян Абреу семнадцать лет высту-
пает за сборную Уругвая, принимал 
участие в двух чемпионатах мира, 
но параллельным курсом двигался 
состав его клубной карьеры, вклю-
чающий в себя на данный момент 
23 «вагончика». Помимо родного 
чемпионата, задерживался в пер-
венствах Аргентины, Бразилии и 
Мексики, пару раз пробовал свои 
силы в Испании, побывал даже в 
Израиле и Греции. На его поход-

ном чемоданчике уже нет места 
для наклеек. Но есть такие «зубры», 
по сравнению с которыми этот «El 
Loco» – просто скромный мальчик. 

Английский вратарь Джон Бар-
ридж тоже вполне может быть укра-
шен этим расхожим испанским 
выражением (надо как-нибудь по-
считать, скольких футболистов 
именуют «El Loco»), которое обыч-
но придает крутости его носителю. 
Только Джон не был буйным «пси-
хом», да и вообще дело едва не за-
вершилось трагедией. Барридж за-
кончил с футболом только в 46 лет, 
и это его едва не убило. Благо, жена 
и друг Кевин Киган отреагирова-
ли вовремя, насильно отправив 
впавшего в глубокую депрессию 
суицидально настроенного Джона 
на принудительное лечение. Это 
штрихи к портрету, а к нашему раз-
говору относится другой факт из 
биографии: 29 клубов, во вратар-
ские свитера которых Барридж об-
лачался за свою почти 30-летнюю 
карьеру. 

Но если Джон «уныло тусил» в 
своей Британии, то немецкий вра-
тарь Лутц Пфанненштиль считает-
ся единственным в мире футболи-
стом, поигравшим под эгидой всех 
шести континентальных федера-
ций ФИФА. Голкипер, прямо ска-
жем, уровнем ниже среднего, но 
сумел прославиться вот таким об-
разом: показал себя, повидал мир и 
даже сингапурскую тюрьму изну-
три – отбывал наказание за органи-
зацию договорных матчей. Он, на-
верное, и свел европейский футбол 
с могущественными азиатскими 
букмекерами. Учитывая специфи-
ку некоторых чемпионатов, где вы-
ступал Пфанненштиль, его точная 
статистика – утопия. Но приблизи-
тельно три десятка команд своим 
вниманием Лутц осчастливил. 

Примерно столько же клубов 
попали под чары Тулио Марави-
льи. Но бразильский нападающий 
знаменит тем, что количество его 
трансферов упорно стремится 
к пятидесяти! Правда, Коста со-
бирал переходы, в том числе, по 
любительским лигам и «набивал» 
рекорд бесконечными возвраще-
ниями в «Ботафого», куда он при-
ходил восемь раз. Конечно, если 
копать еще глубже – найдется 
еще немало «граждан мира», но 
и вышеперечисленные товарищи 
впечатляют своими особенными 
достижениями. Так что, когда в 
следующий раз решите заклей-
мить позором какого-то футболи-
ста за смену клуба – вспомните об 
этих ребятах, и станет легче.

soccer.ru

Данияр Балахметов
(фото sportbox.ru)

Н
а минувшей неделе в ми-
ровом хоккее произошло, 
пожалуй, главное и самое 

ожидаемое событие. Локаут в НХЛ, 
который длился 119 дней, наконец-
то окончен. В ходе долгих перегово-
ров обе стороны: НХЛ и профсоюз 
игроков пришли к компромиссным 
решениям, таким, например, как 
разделение возможных доходов в 
пропорции 50% на 50% и потол-
ком зарплат, которые клубы смогут 
платить своим игрокам в размере 
$64,3 млн за сезон. При этом мини-
мальная зарплатная планка будет 
составлять $48,3 млн. Новый под-
писанный меморандум является 
упрощенной версией коллективно-
го договора, в котором проработа-
ны условия соглашения. Срок его 
действия рассчитан на ближайшие 
десять лет. 

Между тем, сезон Националь-
ной хоккейной лиги хоть и спасен, 
но лишь отчасти. В период локаута 
были отменены такие мероприя-
тия, как «Крафт Хоккейвилль» – 
традиционная предсезонная игра 
команд НХЛ, проводимая в благо-
творительных целях в одном из 
городов Канады. Кроме того, не 
состоялась «Европейская премье-
ра», а также «Зимняя классика», 
в рамках которой 1 января 2013 

года должен был пройти поеди-
нок между «Детройт Ред Уингз» и 
«Торонто Мейпл Лифс». Наконец, 
не состоится и матч «Всех звезд», 
который был запланирован на 27 
января. Игра должна была пройти 
на «Нэшионвайд Арене», где бази-
руется «Коламбус Блю Джекетс». 
Однако это и другие мероприятия 
были отменены решением лиги от 
23 ноября. 

В конечном счете, по итогам со-
глашения, клубы, начиная с 19 ян-
варя и по 27 апреля, в регулярном 
первенстве проведут лишь по 48 
поединков, после чего начнется 
розыгрыш Кубка Стэнли. Все это 
означает то, что уже в субботу КХЛ 
перестанет быть лучшей лигой на 
планете. Постепенно возвраща-
ются за океан и звезды, которые 
ради поддержания формы и на-
личия игровой практики играли 
за клубы КХЛ. Такие игроки, как 
Евгений Малкин, Илья Ковальчук, 
Александр Овечкин, Павел Дацюк, 
Сергей Бобровский, Сергей Гончар 
и Никлас Бэкстрем бесспорно ста-
ли серьезным усилением клубов 
КХЛ, повысив между делом и уро-
вень самой лиги. Теперь их ждут за 
океаном. Перебрался в Северную 
Америку и казахстанец Николай 
Антропов, выступавший в период 
локаута в составе «Барыса» из Аста-
ны. Нападающий «Виннипега» сы-
грал за астанчан 26 матчей, набрав 

16 очков (3 заброшенные шайбы + 
13 передач). 

Восток-Запад
Тем временем в самом разгаре пре-
бывает Континентальная хоккей-
ная лига. В минувшее воскресенье 
лучшие игроки лиги, выбранные 
посредством голосования на офи-
циальном сайте КХЛ, сыграли в 
матче «Всех звезд». Игра состоя-
лась в Челябинске на ледовой арене 
«Трактор». Из-за окончания локау-
та и отъезда многих хоккеистов, 
выбранных на эту игру, в Северную 
Америку, организаторам матча 
пришлось перекраивать составы 
сборных Запада и Востока. 

Однако ради этого события в 
России задержались Павел Дацюк 
и Илья Ковальчук. Последний стал 
капитаном «Звезд Запада». Капита-
ном «Звезд Востока» был выбран на-
падающий казанского «Ак-Барса» 
Алексей Морозов. В предыдущие 
четыре раза победу неизменно 
праздновали хоккеисты, собран-
ные в Восточной конференции. 
Так было и в Челябинске – 18:11 в 
пользу команды Морозова. Впро-
чем, «Запад» утешился победой в 
«Мастер-шоу», став лучше своих со-
перников в одиннадцати захваты-
вающих упражнениях. 

Помимо этого за день до встре-
чи «Всех звезд» в «Матче легенд» 
сыграли команды Вячеслава Фе-

тисова и Сергея Макарова. Итогом 
этого поединка стала боевая ничья 
– 4:4.

Следующий матч «Всех звезд» 
пройдет в 2014 году либо в Братис-
лаве, либо в Праге. А встреча 2015 
года состоится в Омске.  

«Барыс» притормаживает
Астанчане, преобразившись в де-
кабре, выдали впечатляющую 
восьмиматчевую победную серию. 
Перед новым годом «Барыс» на сво-
ем льду поочередно сумел одолеть 
ярославский «Локомотив» – 2:0 и 
нижегородское «Торпедо» (5:4 в 
овертайме) и казалось, максималь-
но улучшил свои турнирные пока-
затели. Однако начало нового года 
астанчане проводят не так убеди-
тельно. В первой игре наступив-
шего года, состоявшейся 5 января, 
«Барыс» в упорнейшем поединке 
уступил на выезде хабаровскому 
«Амуру» – 5:4. Затем, правда, спу-
стя 2 дня хоккеисты из столицы 
Казахстана реабилитировались в 
гостевом поединке с новокузнец-
ким «Металлургом», выиграв с ред-
ким счетом 8:6. А 9 января «Барыс» 
вновь проиграл. На этот раз «Сиби-
ри» в Новосибирске (1:3). Во втор-
ник астанчане встречались на вы-
езде с ханты-мансийской «Югрой». 
Эта встреча завершилась победой 
«Югры» – 6:4. 

Уже в пятницу астанчане начнут 
трехматчевую домашнюю серию. В 
первом матче «Барыс» примет мо-
сковский ЦСКА. Затем, 20 января 
астанчане встретятся с пражским 
«Левом». А 22 января «Барыс» сыгра-
ет со «Слованом» из Братиславы. 

Непобедимая «Сарыарка»
В Высшей хоккейной лиге караган-
динская «Сарыарка» довела свою 
впечатляющую серию до 23 побед 
кряду. Перед новым годом кара-
гандинцы имели в активе 18 побед. 
Соответственно 5 добавились уже 
в году наступившем. Причем в «се-
рии 2013» «Сарыарка» обыгрывает 
своих соперников исключительно 
в основное время. С наиболее круп-
ным счетом в новом году караган-
динцы обыгрывали «Рязань» (5:0) 
и «Динамо» из Балашихи (7:1). Обе 
встречи состоялись на домашнем 
льду «Сарыарки». Пришлось пому-
читься карагандинцам и в Минске, 
где они наткнулись на отчаянное 
сопротивление местной «Юности» 
– 6:4. Особый подтекст имела суб-
ботняя встреча в Твери против ко-
манды ТХК. Организаторы матча 
спутали гимны Казахстана, вклю-
чив старую версию. Впрочем, это 
обстоятельство никак не повлияло 
на настрой гостей, которые победи-
ли со счетом 3:1. А уже вчера позд-
но вечером «Сарыарка» принимала 
ярославский «Локомотив».

Граждане мира

Оживший НХЛ 
и неувядающий КХЛ
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«ЗОЛОТОЙ» 
СТАДИОН

К удорожанию и переносу сроков 
строительства стадиона на Крестов-
ском острове в Санкт-Петербурге при-
вело желание «Газпрома» постоянно 
улучшать проект. Об этом заявил пред-
седатель контрольно-счетной палаты 
Петербурга Вадим Лопатников, переда-
ет РИА «Новости». По словам Лопатни-
кова, пожелания «Газпрома» с каждым 
годом улучшать данный стадион, не 
имея нормальной проектно-сметной 
документации, привели к тому, что ста-
дион за шесть лет подорожал с 6,7 млрд 
рублей до почти 44 млрд. Он добавил, 
что стадион строится на деньги города 
и ситуация с долгостроем сложилась 
из-за «заигрывания» с «Газпромом». Ра-
нее, 15 января процесс строительства 
стадиона для «Зенита» раскритиковал 
руководитель Счетной палаты РФ Сер-
гей Степашин. По его словам, смету 
можно было бы смело сократить на чет-
верть. Он отметил, что «эксклюзивные» 
особенности стадиона вроде перевора-
чивания поля следовало бы финанси-
ровать за счет внебюджетных средств. 
14 января на официальном канале 
Счетной палаты в Youtube был опубли-
кован ролик, в котором аудитор Сергей 
Рябухин признал наличие серьезных 
претензий к объекту. Нарушения, в 
частности, касаются поступления в 
бюджет Санкт-Петербурга средств от 
реализации материалов после демон-
тажа старого стадиона имени Кирова, 
ненадлежащего хранения 63 тысяч сту-
льев для зрителей общей стоимостью 
287 млн рублей, отсутствия разреше-
ния на строительство в 2006-2008 годах 
и проектной документации в 2010-2012 
годах, а также использования возврат-
ных материалов при строительстве. 
Коллегия Счетной палаты рекомендо-
вала администрации Санкт-Петербурга 
принять меры для завершения строи-
тельства, оптимизировав расходы. Кон-
трольный орган предлагает для этого 
сократить непрофильные площади: 
помещения для общепита, концертов 
и другие. Строительство стадиона «Зе-
нит» на Крестовском острове началось 
в 2007 году. На данный момент Петер-
бург уже потратил на строительство 
более 14 млрд рублей. (lenta.ru)

ДЕНИСОВЫХ 
ТЕПЕРЬ ДВА

Новичком московского футболь-
ного клуба «Локомотив» Виталием Де-
нисовым интересовались английский 
«Ливерпуль» и немецкий «Вердер». Об 
этом заявил сам Денисов, сообщает 
официальный сайт «Локомотива». По 
словам футболиста, эти клубы проявля-
ли «общий интерес», а «Локомотив» сде-
лал игроку «конкретное предложение». 
Денисов отметил, что в Англии, кроме 
«Ливерпуля», им интересовались еще 
несколько клубов. 25-летний Денисов, 
выступающий за сборную Узбекистана, 
подписал контракт с «Локомотивом» 
14 января. Футболист, который играет 
на позиции крайнего защитника, за-
ключил соглашение сроком на три года. 
Денисов начал заниматься футболом в 
ташкентском «Пахтакоре». В 2003 году 
он стал игроком московского ЦСКА, но 
в основном составе этого клуба в чемпи-
онате России не выступал. В 2006 году 
Денисов играл за «Спартак» из Нижнего 
Новгорода, а в 2007 году перешел в дне-
пропетровский «Днепр», где стал игро-
ком основного состава. За свою карьеру 
в сборной Узбекистана Денисов провел 
35 матчей и забил один гол. (lenta.ru)

КНИГА 
О САМОМ СЕБЕ

Форвард махачкалинского фут-
больного клуба «Анжи» Самуэль Это'О 
создал книгу комиксов о самом себе. 
Книга, получившая название «Самуэль 
Это'О-сын: рождение чемпиона» (Eto’o 
Fils: Nacimiento De Un Campeon), расска-
зывает о жизненном пути спортсмена, 
который в детстве продавал рыбу в род-
ном городе Дуала, а сейчас стал самым 
высокооплачиваемым футболистом 
мира. Об этом пишет британское из-
дание Metro. Это'О подчеркнул, что он 
хочет поделиться жизненным опытом 
с молодыми людьми. «Самуэль Это'О 
не всегда был миллиардером, как счи-
тают многие люди. За всем этим стоя-
ло много работы, и эту работу я хочу 
выдвинуть на первый план». В первой 
части комиксов об Это'О, написанной 
на французском языке, рассказывается 
о детстве спортсмена. Книга поступит 
в продажу во Франции 31 января. Все-
го, как уточняется в блоге Who Ate All 
The Pies, выйдет девять частей книги. 
Это'О перешел в «Анжи» из миланского 
«Интера» летом 2011 года. В чемпиона-
те России сезона-2012/13 камерунский 
форвард провел 15 матчей и забил семь 
мячей. (lenta.ru)

КОКОРИН 
ОБЪЯСНЯЕТСЯ

Нападающий московского футболь-
ного «Динамо» Александр Кокорин в 
интервью газете «Советский спорт» 
отверг подозрения в нетрадиционной 
сексуальной ориентации. В конце дека-
бря 2012 года сайт Sports.ru опублико-
вал подборку фотографий, на которых 
Кокорин обнимается, целуется и лежит 
в ванне с игроком московского ЦСКА 
Павлом Мамаевым. Появление фото-
графий вызвало активное обсуждение, 
в частности, обоих игроков подозрева-
ли в нетрадиционной сексуальной ори-
ентации. Кокорин заявил, что ему было 
смешно читать подобные коммента-
рии. По его словам, он давно знает Ма-
маева. «На поле были соперниками, но 
в жизни сдружились. Он мне как брат», 
– отметил футболист сборной России. 
21-летний Кокорин сообщил, что у него, 
как и у 24-летнего Мамаева, есть девуш-
ки, которые, кстати, и делали фотогра-
фии. «И мы их фотографировали. Толь-
ко выкладывать не стали», – добавил 
игрок «Динамо». Кокорин начал карье-
ру в молодежной команде московского 
«Локомотива», откуда в 2008 году пере-
шел в «Динамо». В 2011 году форвард 
дебютировал в составе сборной России. 
Мамаев начал карьеру в московском 
«Торпедо», в 2007 году перейдя в ЦСКА. 
В 2010 году полузащитник провел пер-
вый матч в составе национальной ко-
манды. (lenta.ru)

КЛИЧКО 
ЗА ПЕРЕНОС

Украинский боксер-тяжеловес Вла-
димир Кличко отправил официальный 
запрос в WBA (Всемирная боксерская 
ассоциация) с просьбой отложить его 
поединок с россиянином Александром 
Поветкиным. Об этом пишет немецкое 
издание Bild. Кличко хочет провести до-
бровольную защиту титула 6 апреля, а с 
Поветкиным встретиться летом. Когда 
именно WBA примет решение по пово-
ду возможного переноса боя, не уточ-
няется. Кличко владеет титулом супер-
чемпиона WBA, а Поветкин по версии 
этой организации является «обычным» 
чемпионом мира. Ранее сообщалось, 
что до 17 января представители боксе-
ров должны договориться о проведении 
поединка, иначе WBA выставит право 
организации боя на торги. Сам бой, как 
WBA постановила в октябре 2012 года, 
должен состояться до 26 февраля 2013 
года. Как пишет украинское издание 
«Сегодня», стороны, скорее всего, не 
договорятся, и организатор боя опреде-
лится на торгах. Сторона Кличко пла-
нирует предложить призовой фонд в 
размере 10 миллионов долларов, а сам 
бой может состояться в Киеве в спорт-
комплексе «Олимпийский». Владимир 
Кличко, кроме титула WBA, владеет 
чемпионскими званиями WBO (Все-
мирная боксерская организация) и IBF 
(Международная боксерская федера-
ция). В своем последнем поединке в 
ноябре 2012 года Кличко победил поля-
ка Мариуша Ваха. Поветкин владеет ти-
тулом «обычного» чемпиона мира WBA 
с 2011 года. В своем последнем бою в 
сентябре 2012 года российский боксер 
нокаутировал американца Хасима Рах-
мана. (lenta.ru)

ЧТО ЖДЕТ 
ХУЛИГАНА?

Суд признал зрителя, бросившего 
бутылку на дорожку перед забегом 
Усейна Болта, виновным в нарушении 
общественного порядка, сообщает 
Associated Press в пятницу, 11 января. 
В ходе расследования инцидента выяс-
нилось, что хулиган, 34-летний Эшли 
Джилл-Уэбб, страдает психическим за-
болеванием. Однако суд решил, что в 
момент происшествия Джилл-Уэбб пол-
ностью контролировал свои поступки. 
Приговор хулигану суд, как ожидается, 
вынесет 4 февраля. По совокупности 
обвинений ему грозит максимальное 
наказание, вплоть до тюремного за-
ключения, однако судья, ведущий дело 
Джилл-Уэбба, уже заявил, что приговор 
ограничится лишь общественными 
работами. Джилл-Уэбб 5 августа 2012 
года в преддверии забега на 100 метров, 
проводившегося в рамках Олимпий-
ских игр, бросил пластиковую бутылку 
от пива на дорожку стадиона, выкри-
кивая при этом оскорбления в адрес 
спринтера Усейна Болта. Хулиган был 
немедленно задержан дзюдоисткой из 
Нидерландов – Джилл-Уэббу удалось 
пробраться на места на стадионе, за-
бронированные для спортсменов из 
этой страны. Инцидент с брошенной 
на дорожку бутылкой не повлиял на 
ход соревнований. Усейн Болт выиграл 
забег на 100 метров, показав результат 
9,63 секунды. (lenta.ru)

Данияр Балахметов
(фото: tbo4.co.uk)

Кубок африканских наций, со-
бытие, которое раз в два года 
приковывает к себе внимание 

многих любителей футбола. Само-
бытный, экзотический турнир, 
проходящий в зимнее время, по 
праву занимает свою нишу. Срав-
нительно высокий уровень тур-
нира обуславливается наличием 
игроков, выступающих в ведущих 
клубах Старого Света. Плюс ко все-
му, в дополнительных рекоменда-
циях не нуждаются сами сборные 
Черного континента, которые в 
мировой футбольной иерархии за-
нимают отнюдь не последние ме-
ста. Кстати, решение о проведении 
турнира в нечетные годы, позво-
лит лицезреть лучшие сборные Аф-
рики второй год подряд. Впрочем, 
такое положение дел не совсем 
радует боссов и тренерские шта-
бы европейских клубов, которые в 
разгар сезона вынуждены почти на 
месяц отпускать своих игроков на 
турнир. Особенно большой отток 
ощущают клубы из Франции, Ан-
глии или, к примеру, Португалии, 
в командах которой играет поло-
вина сборной Кабо-Верде. 

Однако это обстоятельство вви-
ду климатических особенностей 
черного континента, большая 
часть которого находится в эквато-
риальной и субэкваториальной зо-
нах, воспринимается как данность. 
В летние месяцы в Африке стоит 
невыносимая жара, сопровождаю-
щаяся повышенной влажностью и 

непрекращающимися дождями, и 
тут уж точно не до футбола. Впро-
чем, в ЮАР, где и пройдет турнир, в 
зимние месяцы наступает лето, что 
подразумевает под собой вполне 
приемлемые условия для игры но-
мер один. 

К слову, Южноафриканская Ре-
спублика, где два с половиной года 
назад проходило мировое первен-
ство, не должна была проводить 
Кубок Африки. Первоначально 
страной-хозяйкой значилась Ли-
вия. Однако эта североафрикан-
ская страна наряду с еще несколь-
кими государствами региона в 
начале позапрошлого года была 
ввергнута в пучину гражданской 
войны, в результате чего в Ливии 
произошла кровавая смена вла-
сти со всеми вытекающими по-
следствиями. Причем отголоски 
«Арабской весны» в этой стране, 
стоящей в руинах, не утихают по-
прежнему. И футбол, это, наверное, 
последнее, о чем сейчас думают в 
Ливии. Теперь Кубок африканских 
наций обещан этой стране в 2017 
году. Стоит отметить, что сборная 
Ливии не получила автоматиче-
ского права на выход в финальную 
стадию. Зато такое право в осо-
бом порядке было предоставлено 
команде ЮАР. Ливийцы, кстати, 
во втором отборочном раунде 
встречались со сборной Алжира. 
Домашний поединок они провели 
9 сентября в Касабланке и уступи-
ли со счетом 0:1, в ответной игре 
14 октября «Средиземноморские 
рыцари» были обыграны сборной 
Алжира со счетом 0:2. 

Другой примечательной дета-
лью отборочного турнира, ста-
ло то, что о себе заявили игроки, 
выступающие в казахстанской 
премьер-лиге. Причем сборная 
Центральноафриканской Респу-
блики, цвета которой защищает 
полузащитник «Астаны» Фокси Ке-
тевоама, сумела преградить путь 
не кому-нибудь, а команде Египта. 
В первом матче первого раунда, 
сыгранном 15 июня, сборная ЦАР 
выиграла у египтян в Александрии 
(3:2). А в ответной игре 30 июня у 
себя дома центральноафриканцы 
сыграли с «фараонами» вничью 1:1. 
А единственный гол хозяев провел 
как раз Кетевоама. В следующем 
раунде сборная ЦАР по сумме двух 
матчей была остановлена футболи-
стами Буркина-Фасо (победа дома 
1:0 и поражение в гостях 1:3). 

Эндрю Мвесигва, защищающий 
цвета шымкентского «Ордабасы», 
вместе со сборной Уганды также 
сумел преодолеть первый раунд. 
Правда, в первом поединке уган-
дийские футболисты уступили на 
выезде сборной Республики Конго 
со счетом 1:3. Однако в ответной 
игре у себя дома «Журавли» (не-
официальное название сборной 
Уганды – прим. авт.) переиграли 
конголезцев с крупным счетом 4:0. 
А начало разгрому соперников по-
ложил защитник «Ордабасы», кото-
рый открыл счет в матче. 

Во втором раунде отборочного 
турнира сборная Уганды встрети-
лась с командой Замбии – действу-
ющим обладателем Кубка афри-
канских наций. В первой встрече в 

гостях угандийцы уступили со сче-
том 1:0. Но в ответной игре сумели 
добиться зеркального результата, 
что впоследствии позволило пере-
вести матч в серию пенальти, в ко-
торой сильнее оказались чемпионы 
континента (9:8). Одну из попыток 
в этой серии не реализовал Эндрю 
Мвесигва. 

Что же касается финальной ста-
дии турнира, то она пройдет по 
стандартной схеме, которая явля-
ется традиционной с 1996 года. 16 
команд будут разбиты на 4 груп-
пы. И потом по две лучшие сбор-
ные из своих квартетов выйдут в 
четвертьфиналы, а дальше турнир 
пойдет по олимпийской системе. В 
группу A жребий, помимо хозяев 
турнира – ЮАР, определил также 
команды Анголы, Марокко и Кабо-
Верде. 

В группе B сыграют сборные 
Ганы, Мали, Нигера и Демокра-
тической Республики Конго. В 
квартете C выступят действующие 
обладатели трофея – замбийцы, а 
также сборные Нигерии, Буркина-
Фасо и Эфиопии. Наконец в группе 
D сыграют команды Кот-д’Ивуара, 
Туниса, Алжира и Того. 

Матчи Кубка Африки пройдут в 
пяти городах: Йоханнесбурге, Дур-
бане, Порт-Элизабете, Мбомбеле и 
Рюстенбурге. Финал турнира прой-
дет 19 февраля на стадионе «Соккер 
Сити» в Йоханнесбурге. На этой 
арене состоялся финальный матч 
чемпионата мира 2010 года. Так-
же на этой арене в субботу в матче 
открытия Кубка Африки сойдутся 
сборные ЮАР и Кабо-Верде.

Вячеслав Селезнев

В отличие от летней трансфер-
ной поры, зимний период, 
предназначенный для пере-

хода игроков в другие команды, 
как правило, складывается более 
спокойно, без откровенных но-
востных «бомб», наподобие той, 
которую устроили боссы «Зенита», 
заключившие сделки с Халком и 
Витселем, когда питерский клуб 
в течение едва ли не одних суток 
выложил за этих игроков баснос-
ловные 100 млн евро. Отсутствие 
подобных сделок зимой обуславли-
вается многими факторами. Глав-
ным образом это связано с тем, что 
команды ведущих европейских 
первенств, в том числе и гранды, 
предпочитают основные трансфер-
ные задачи решать в летнее окно. 
Происходит это из-за того, что про-
изводить масштабную перекройку 
состава или совершать громкие 
сделки посреди сезона и в преддве-
рии еврокубковой весны просто не-
целесообразно. 

Однако своего рода сенсации и 
неожиданности  все равно имеют 
место быть в зимнее трансферное 
окно. И эта зима не исключение. В 
настоящий период основные транс-
ферные новости связаны с Брази-
лией. Главной новостью, конечно 
же, стал переход полузащитника 
«Сан-Паулу» Лукасы Моуры в стан 
«ПСЖ». Бразилец обошелся пари-
жанам в 40 млн евро. При этом 
французский клуб в споре за бра-
зильца опередил «МЮ». 

Алешандре Пато 
(из «Милана» в «Коринтианс») 

Еще один бразилец, уже успев-
ший зарекомендовать себя в Ев-
ропе, в отличие от большинства 
своих соотечественников совер-
шил путешествие по обратному 
маршруту. Отыграв в «Милане» 
шесть неполных сезонов, Але-
шандре Пато вернулся на родину. 
Сумма сделки составила 15 млн 
евро. Игрок проведет в составе 
«Коринтианса» 4 года.

Вагнер Лав 
(из «Фламенго» в ЦСКА)

Судьба уроженца Рио-де-Жанейро 
тесно связана с московским ЦСКА, 
где он, без сомнения, провел луч-
шие свои годы. Нынешний приход 
в стан «армейцев» для Лава уже 
третий по счету. В 2010 году, после 
возвращения из Бразилии, «арме-
ец» Лав сумел органично влиться в 
свою старую-новую команду. Этого 
от него ждут и теперь. По условиям 
соглашения, ЦСКА не будет дожи-
даться оставшихся выплат за Лава 
от «Фламенго», которые состав-
ляют порядка 6 млн евро. До 2014 
года бразильский клуб должен был 
выплатить москвичам 10 млн евро. 
Вплоть до возвращения Вагнера 
Лава в Россию уже было уплачено 
4 млн.

Нури Шахин 
(из «Ливерпуля» 
в «Боруссию» Дортмунд) 

Турецкий полузащитник, права 
на которого принадлежат мадрид-
скому «Реалу», спустя полтора 
года вернулся в дортмундскую 
«Боруссию», где он собственно и 
раскрылся как игрок. Ранее Ша-
хин, выступая за «желто-черных», 
всего лишь раз был отдан в арен-
ду, голландскому «Фейеноорду» 
(сезон 2007/08). А летом 2011 года 
полузащитник сборной Турции 
подписал контракт с мадридским 
«Реалом». Однако закрепиться в со-
ставе испанского гранда Шахину 
не удалось. И летом 2012 года он 

был арендован «Ливерпулем». А в 
начале наступившего года турок 
присоединился к «Боруссии». 

Уэсли Снейдер
(из «Интера» в «Галатасарай»)

Серебряный призер мирового пер-
венства 2010 года после трех с по-
ловиной сезонов, проведенных в 
миланском «Интере», скорее всего, 
переберется на берега Босфора. 
Правда, на утро среды Снейдер еще 
не принял решения относительно 
своего будущего. Но клубы уже со-
гласовали все условия сделки. И в 
них фигурирует сумма, равная 28 
млн евро отступных.

Марат Измайлов 
(из «Спортинга» в «Порту»)

Марат Измайлов, подававший в на-
чале нулевых нешуточные надеж-
ды и будучи сам едва ли не главной 
надеждой российского футбола, 
ввиду высокой подверженности 
травмам так до конца и не смог 
раскрыться, как это, например, 
удалось его ровесникам – Андрею 
Аршавину и Александру Кержако-
ву, точнее по популярности не стал 
с ними на один уровень. Однако 
торопиться с выводами не стоит. 
Измайлов из тех игроков, которые 
в силу характера вновь и вновь 
находят в себе силы оставаться в 
футболе, несмотря на травмы и по-
следующий долгий процесс восста-
новления. К тому же, в отличие от 
тех же Кержакова и Аршавина, Из-
майлов на протяжении нескольких 

сезонов является стабильным пред-
ставителем России в отнюдь не сла-
бом чемпионате Португалии. 

А тот факт, что его в своих рядах 
пожелали видеть сами «Драконы», 
которые в течение нескольких се-
зонов стали обладателями пяти 
значимых трофеев (Лига чемпио-
нов 2003/04, Кубок УЕФА 2002/03, 
Лига Европы 2010/11, а также Меж-
континентальный Кубок 2004, и 
это не считая восьми чемпионских 
титулов  и шести национальных 
кубков, выигранных ими с начала 
нулевых), говорит о многом.

В новой команде Марат Измай-
лов получил футболку с символич-
ным номером «15». Под этим но-
мером в «Порту» выступал другой 
россиянин, Дмитрий Аленичев, ко-
торый выигрывал Лигу чемпионов 
и Кубок УЕФА. Хочется надеяться, 
что переход в «Порту» позволит 
Измайлову обратить на себя вни-
мание тренерского штаба сборной 
России. 

Нельзя не отметить  
По-прежнему не ясно будущее 
Фрэнка Лэмпарда, с которым руко-
водство «Челси» категорически от-
казывается продлевать контракт. 
Зато «аристократы» с радостью 
приняли в свои ряды Демба Ба, вы-
ступавшего ранее за «Ньюкасл». 
Контракт сенегальского форварда 
с лондонским клубом рассчитан 
на три года. Покинул ряды «ари-
стократов» полузащитник Даниэль 
Старридж. Уроженец Бирмингема 
отправился завоевывать призна-
ние фанатов «Ливерпуля».

А вот Джо Коулу, выступавше-
му до последнего времени в «Ли-
верпуле», признание поклонников 
его родной команды «Вест Хэм» не 
требуется. Туда сроком на 1,5 года 
Коул отправился без лишних раз-
думий.

Наконец, став своим в Стамбу-
ле, португальский футболист Ри-
карду Куарежма, выступавший за 
«Бешкташ», отправился покорять 
поклонников «Аль-Ахли». В Дубаи 
португалец пропишется до лета 
2014 года.

Там, где сейчас лето
В ближайшую субботу в ЮАР стартует 29-й Кубок африканских наций 
по футболу

В зимнем режиме
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Евгения Шестакова

Решено! На 
пятизвездном лайнере 
«Diamond Prinsecc» 

стартуем в Китае, плывем 
в Японию, Корею, Вьетнам, 
Гонконг, Сингапур, 
Таиланд. Цена за 17 дней 
более чем привлекательная 
– $1499 с человека

Поскольку нас в каюте эконом-
класса будет трое, то сделали еще 
и скидку в $400. Портовые сборы 
входят в стоимость круиза, но это 
сущие копейки ($2-3). Невозмож-
но устоять от огромного количе-
ства всевозможных экскурсий (в 
каждом порту с русскоговорящим 
гидом), и мы берем все – $808 с че-
ловека.

Кают эконом-класса, в которых 
можно разместить третьего че-
ловека, не так много – разбирают 
их быстро. Каюта с окном (в кото-
рое почти ничего не видно) стоит 
около $2 тыс. Но так как мы уже 
настроены на экономное путеше-
ствие, то и выбрали внутреннюю 
каюту. Единственное неудобство – 
просыпаешься утром и совершенно 
непонятно, какая погода за окном, 
что надевать и можно ли сегодня, 
наконец, позагорать на открытой 
палубе?

Итак, круиз оплачен и забро-
нирован, осталось получить визы. 
Первой ставится китайская (15 
тыс. тенге с паспорта в обмен на 
нелепые узкие и длинные фотогра-
фии), потом виза Японии (бесплат-
ная). При наличии японской визы 
корейская виза не нужна. Виза 

Таиланда обходится в $45 на чело-
века, виза Вьетнама в $31 ставится 
на лайнере, виза Сингапура – бес-
платное бумажное приложение. 
Визы нужно начинать оформлять 
месяца за три.

Пекинский коммунизм
Авиабилеты по маршруту Алматы – 
Пекин, Бангкок – Алматы куплены 
за полгода (вышло 110 тыс. тенге с 
человека). Для двух ночей в Пекине 
выбрали отель 3* в 10 минутах от 
Запретного города, и 2 экскурсии. 
$265… за троих…на все! Поистине 
– коммунизм! Пекин нас встретил 
кромешной тьмой. В 23.00 китайцы 
уже давно спят, рестораны в центре 
города закрываются в 21.00.

Завтракать нам предстоит в со-
седней столовой, но тогда мы еще 
не знали, что утро в Китае начина-
ется в 5.00, а к 6.00 китайцы съе-

дают все. Наобум ткнув пальцем в 
меню с иероглифами, получаем три 
огромные чашки пшенной каши, 
три помятых вареных яйца и боль-
шую тарелку «мант» из кислого 
теста. Утренний аппетит местного 
населения внушает благоговейный 
ужас. Огромные порции еды: чаш-
ки с пельменями, лапша с мясом… 
и все исчезает мгновенно. Средняя 
стоимость блюд в этой столовой – 
7-10 юаней. Оказалось, что завтрак 
– здесь основная пища, люди наеда-
ются так, как мы не едим на обед 
и ужин вместе взятые. Ресторан с 
«уткой по-пекински» мы так и не 
нашли. Нужно учить китайский! 
Отправились в американский 
фаст-фуд.

Морское путешествие
Наш лайнер огромный – 17 палуб. 
Не просто дом, это настоящий пла-

вучий квартал. Только к концу вто-
рого дня мы более-менее начали 
ориентироваться на судне. Взять 
поменьше вещей в круиз не по-
лучится – температурный режим 
в разных странах от +5 до +35. К 
ужину принято выйти при полном 
параде, плюс удобная одежда и об-
увь для экскурсий.

О том, что за каюту полагается 
оставить залог ($300 с человека), я 
узнала уже перед самым отъездом. 
Сюрпризом стало и то, что с вашего 
счета каждый день списывается по 
$12 чаевых – за каждого! То есть, 
хотим мы этого или нет, а за 17 
дней на троих набежит приличная 
сумма. Другими словами, чаевые 
на лайнере – это не желание клиен-
та, а его обязанность!

Питание на борту бесплатное, 
система «все включено» работает 
24 часа в сутки. Платное спиртное 

(бутылка вина от $40), все напитки 
(cola $1,5-$2,5, минеральная вода 
– $4 за полтора литра) и «фреши» 
(соки бесплатно только до 11.00). 
Ко всему, чтобы вы ни заказали на 
борту, автоматом плюсуется 15%. 
Чтобы не остаться голодным, возь-
мите с собой и наличные деньги. 
Учитывая цены на лайнере, ваш 
депозит быстро улетучится, а бан-
ковскую карточку могут заблоки-
ровать по той или иной причине. 
Если есть дополнительные карты, 
их лучше приберечь на крайний 
случай, но ни в коем случае не ре-
гистрировать одновременно все!

Из Пекина мы не отчалили в на-
значенный срок. На предыдущем 
рейсе случилась эпидемия гастро-
энтерита. Полдня вся команда 
отмывала и дезинфицировала ко-
рабль, в это время начался силь-
ный ветер и порт закрыли. Так что 
в сторону Японии мы отплыли с за-
держкой на сутки.

При этом антивирусные меры 
безопасности на корабле беспре-

цедентные – дезинфицируют все 
поверхности, которых касаются 
пассажиры (вас никогда не посадят 
на столик, который только что не 
протерли), туалеты убирают полно-
стью каждые полчаса, огромный ре-
сторан разбит на три большие сек-
ции: пока две открыты, третья на 
обработке. Еды пассажиры не каса-
ются. Зайти в ту часть, где раздают 
еду, можно лишь после того, как вы 
обработали руки спецраствором. За 
этим следит персонал. Приборы об-
щего пользования (солонки, переч-
ницы, сахарницы) отсутствуют. Все 
продукты в одноразовых пакетах.

Круизные «сюрпризы»
Экскурсии в Корее отменили. В ка-
честве компенсации на счета пасса-
жиров перечислили по $50, полдня 
всех поили шампанским бесплатно. 
В бассейнах купаться было невоз-
можно – вода ледяная даже в кры-
тых резервуарах. Утром вся палуба 
покрылась тонкой корочкой льда. 
Нам ничего другого не оставалось, 
как есть, гулять по кораблю, пить 
вино, снова есть, читать книжки, 
сходить в театр на шоу.

Все это время меня не покидало 
чувство, что мы оказались в плаву-
чем «Доме престарелых». Количе-
ство стариков, кому за 80, с ходун-
ками, в колясках зашкаливало. Но 
зато не было орущих детей.

Из-за опоздания мы не попали в 
Японию. По словам капитана, к На-
гасаки ведет очень узкий пролив, 
там сильный трафик, и мы уже не 
успеем влиться в этот поток судов. 
А ведь многие отправились в этот 
круиз только из-за Японии!

Но тут выяснилось еще одно 
обстоятельство! Так как в Японию 
мы не заходим, наши японские 
визы (которые должны распро-
страняться на Корею) – недей-
ствительны. Нужно явиться в 
миграционный центр и получить 
визы (по $30 за штуку). Соотече-
ственники, кому корейские визы 
открыли еще в Казахстане, обо-
шлись без суеты.

Без английского на корабле 
трудно, все газеты и объявления 
– только на english. Каждые 15-30 
минут какие-то развлечения – 
кино, лекции, танцы, аэробика, се-
минары. И тоже все на английском. 
Русскоговорящим туристам будет 
скучно, на корабле делать как бы 
нечего, особенно, когда из-за не-
погоды закрыта седьмая круговая 
палуба.

И все же на корабле дни летят 
незаметно. С утра зарядка-танцы, 
потом час почитать книжку на па-
лубе, потом завтрак. Погулял, по-
общался с туристами – нужно идти 
обедать.

К 17.00 нужно вернуться в каю-
ту – переодеваться к ужину. В ве-
черних ресторанах обслуживание 
просто безупречное. Изысканные 
блюда подают на дорогой посуде, 
столовые приборы сплошь из се-
ребра.

Продолжение читайте 
в следующем номере «Капитал.kz»

Алина Кириловская

К описанию современного 
мира лучше всего подходит 
слово «мобильность». Уско-

ренным темпам жизни соответ-
ствует не только мобильная связь 
и транспорт, но и мобильное пи-
тание. Если еще недавно понятие 
«кейтеринг» (с англ. «catering» – 
общественное питание, доставка 
провизии) было известно лишь 
профессионалам ресторанного 
бизнеса, то сегодня знакомо всем 
и каждому. Изобретателем кейте-
ринговых услуг считают главного 
event-менеджера Людовика ХIV. 
Франсуа Ватель одним из первых 
начал организовывать роскошные 
пиры, пикники и развлечения для 
королевского двора.

Трендом 2013 года, по мнению 
экспертов, станут выездные пре-
зентации, свадьбы, корпорати-
вы и прочие мероприятия (ибо 
помпезные рестораны и скучные 
конференц-залы изрядно набили 
оскомину). Организовать банкет, 
пикник, фуршет, шведский стол, 
барбекю и даже кофе-брейк на 
должном уровне в одиночку слож-
но.

Преимущества кейтеринга

Мобильность. Провести меро-• 
приятие можно практически в 
любом месте и в любое время: в 
парке, на яхте, на крыше, в заго-
родном доме, в фойе театра, на 
футбольном поле или на стан-
ции метро. 
Комплекс услуг. Кейтеринг-• 
компании, как правило, берут на 

себя организацию «под ключ». 
Что это значит? В стоимость вхо-
дят индивидуальное меню, 
оформление интерьера (шатры, • 
мебель, посуда, текстиль),
сервировка стола, • 
услуги повара, официантов, бар-• 
менов,
закуски, напитки.• 
А «под занавес» устроят уборку – 

вывезут мусор и вымоют посуду.

Виды кейтеринга

Кофе-брейк.•  Идеален для семи-
наров, деловых встреч, тренин-
гов, мастер-классов.

(занимает от 15 до 30 минут). • 
По цене: от 1,5 до 5 тыс. тенге • 
на одну персону. 
В меню: канапе, выпечка, де-• 
серт, напитки. 

Фуршет.•  Удобен для презента-
ций, выставок, конференций и 
других массовых мероприятий. 
Позволяет принять большее ко-
личество гостей.

По цене: от 3 до 7 тыс. тенге • 
на одну персону. 
В меню: канапе, выпечка, де-• 
серт, горячие блюда, гарни-
ры, напитки, плюс 
О• собое вегетарианское меню.

Банкет.•  Традиционно подходит 
для свадеб, юбилеев, выпускных 
балов и прочих.

О• сновательных пиршеств. 
По цене: от 5 до 10 тыс. тенге • 
на одну персону.

В меню: салаты (овощные, • 
мясные, с морепродуктами), 
супы, закуски, горячие блю-
да, гарниры, десерты, напит-
ки, вегетарианское меню. 

Пикник. • Актуален для любых 
мероприятий и зимой и летом. 

Вариант «эконом» (пластико-• 
вая мебель, одноразовая по-
суда) – от 5 до 7 тыс. тенге на 
одну персону. 
Вариант «элит» (банкетная • 
мебель, роскошная посуда, 
дорогой текстиль, и т.д.) – от 
10 тыс. тенге на одну персо-
ну. 
В дополнение к банкетному • 
меню – барбекю, шашлык, 
плов. 
Шатер – от 15 тыс. тенге в сут-• 
ки (монтаж, демонтаж). 

Шведский стол•  – «заплатив 
единожды, ешьте столько, 
сколько захотите»! Шведский 
стол – самый демократичный 
вариант, который позволит на-
кормить гостей вкусно, разноо-
бразно и быстро. В меню: хо-
лодные закуски, мясные блюда, 
свежие морепродукты, сыры и 
десерты.

Казахстанские кейтеринго-
вые компании сегодня готовы 
удивлять. Например, внести раз-
нообразие с помощью бармен-шоу, 
леди-фуршет (от 20 тыс. тенге), шо-
коладных фонтанов (от 20 тыс. тен-
ге, цена зависит от высоты и време-
ни использования), шоу мыльных 
пузырей (от 10 тыс. тенге).

Круиз – дело тонкое

Кейтеринг: ресторан на колесах
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ROLLS-ROYCE 
УСТАНОВИЛ РЕКОРД 
ПРОДАЖ

По итогам прошлого года реализация авто-

мобилей, увенчанных статуэткой Духа Экста-

за на капоте, стала лучшей за всю 108-летнюю 

историю фирмы. Как сообщает пресс-служба 

британской компании, за 2012 год по всему 

миру дилерами марки было продано 3575 ав-

томобилей. Тем самым уже третий год подряд 

RR сохраняет безусловное лидерство на рынке 

автомобилей стоимостью свыше 200 тысяч 

евро. Наиболее динамично растущим регио-

ном для Rolls-Royce стал Средний Восток, по-

казавший рост продаж в 26%. В Саудовской 

Аравии продажи британских лимузинов вы-

росли на 63%. В Европе и Азии продажи вы-

росли на 21% и 18% соответственно. В общей 

сложности, автомобили марки продаются 

официально в 40 странах мира.

БАТАРЕЙКА 
С «ГЛАЗОМ»

В Лос-Анджелесе прошла презентация 

миниатюрной цифровой видеокамеры Speed 

Pro, предназначенной для съемок на скорости, 

причем как на суше, так и в морской среде. Ци-

линдрическое детище компании iON было по-

казано во время выставки Consumer Electronics 

Show (CES). Компактная камера Speed Pro за-

явленной стоимостью $299 обеспечивает угол 

съемки в 170 градусов при частоте записи 30 

кадров в секунду. Два разрешения записи – 

1080 и 720 пикселей, плюс возможность захва-

та 5-мегапиксельных снимков во время записи. 

Конструкция камеры позволяет легко крепить 

ее на наружной стороне автомобиля, мотоцик-

ла или катера. Подобный девайс уже был уста-

новлен на машине Петера Сольберга и хорошо 

проявил себя во время съемок ралли WRC.

ЛУЧШИЕ ЛЕГКОВОЙ 
АВТОМОБИЛЬ 
И ВНЕДОРОЖНИК 
ГОДА В США 2013

В США, в рамках проходящего в настоящий 

момент автосалона в Детройте определили 

победителей звания автомобиль года в двух 

номинациях. Результатом итогов конкурса 

«Североамериканский легковой автомобиль 

и внедорожник года», что и не удивительно, 

стали две последние новинки от автогигантов 

GM и Chrysler – Cadillac ATS и пикап Ram 1500 

(да, теперь он просто «Рэм») соответственно. 

Изначально в конкурсе принимало участие 

30 легковушек и 15 вседорожников, затем, си-

лами 49 автоэкспертов (журналистов), список 

претендентов на звание лучших из лучших по 

двум позициям был сужен до 11 и 10 полуфи-

налистов соответственно. До финала, в общем, 

благодаря все тому же жюри, дошло лишь 6 но-

винок. В итоге в борьбе за звание лучшего лег-

кового авто США Cadillac ATS уверенно обошел 

Honda Accord и «земляка» Ford Fusion. Пикап 

«Рэм», в свою очередь, вырвал пальму первен-

ства у кроссовера Mazda CX-5 и Ford C-Max.

«ДОЛБЕЖНИКИ»
ОТ FERRARI

Итальянский автопроизводитель в сотруд-

ничестве с британским бюро Logic3 выпустил 

коллекцию стильных и современных звуковых 

систем. Продвинутые меломаны и поклонни-

ки всего, что связано с фирмой из Маранелло, 

теперь могут слушать музыку в наушниках 

Logic3 The Ferrari Cavallino Collection (T150) 

Black, предназначенных для воспроизведе-

ния звука для iPhone/iPod/iPad. Наушники 

этой серии имеют кожаные вставки для мак-

симального комфорта и долговечности при 

использовании. В их создании использованы 

высококачественные 10 мм драйверы с за-

патентованной технологией TFAT, которые 

позволяют воспроизводить глубокие басы, 

обладают расширенным диапазоном частот и 

высокой точностью передачи даже самых мел-

ких деталей музыкальных композиций. Надо 

признаться, удовольствие иметь наушники-

затычки от Ferrari – не из дешевых. Их цена в 

онлайн-магазинах стартует от $166 за пару, а в 

своей максимальной комплектации их прайсы 

достигают $249. Стоимость же полноценных 

наушников обойдется вам в сумму от $389 до 

$481, в зависимости от версии исполнения. 
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// АВТОМОБИЛИ

Дмитрий Фадеев

С
овсем недавно, а именно 14 января, 
в Детройте открылся первый в этом 
году крупный автомобильный «по-

каз». Среди наиболее примечательных 
новинок были представлены: компактный 
седан Mercedes, новый Chevrolet Corvette,а 
также BMW X4. Постараемся представить 
главные новинки автосалона: от безуслов-
ных лидеров до автомобилей, пользую-
щихся особым спросом в повседневной 
жизни.

Chevrolet Corvette
В продажу в США авто поступит в третьем 
квартале 2013 года.

Новый Corvette оснастили 6,2-
литровым атмосферным двигателем с 
непосредственным впрыском топлива, а 
также системами отключения половины 
цилиндров при небольших нагрузках и 
изменением фаз газораспределения. Мощ-
ность составляет 450 л.с., а максимальный 
крутящий момент достигает 640 Нм. Агре-
гат работает в паре с 6-тиступенчатым «ав-
томатом», либо с 7-миступенчатой «меха-
никой». От нуля до «сотни» новый Corvette 
будет разгоняться примерно за 4 секунды. 
Средний расход топлива – 9 л на сто кило-
метров пути.

Corvette получил переключатель режи-
мов работы управляющей электроники 
шасси и силовой установки – Eco (эконо-
мичная езда), Weather (дождь и снег), Tour 
(повседневные поездки), Sport (активная 
езда) и Track (режим для трека). Также 
авто обзавелось цветным проекционным 
дисплеем, четырехпоршневыми тормоз-
ными механизмами Brembo с 320 мм дис-
ками на передней оси и 338 мм на задних, 
18-дюймовыми колесными дисками спе-
реди и 19-дюймовыми сзади.

Mercedes-Benz CLA

Продажи: заказы будут приниматься с 
марта текущего года.

Цены: базовая версия будет продавать-
ся в Европе по цене от 28 000 евро.

В рамках Детройтского автосалона со-
стоялся первый показ нового Mercedes-
Benz CLA class. Экстерьер автомобиля 
выполнен в стилистике, средней между 
внешностью хэтчбека А-class и седаном 
CLS. «Мерс» получил ту же платформу, что 
и хэтчбек A-class, однако по габаритам не 
уступает седану C-class.

Компактный седан, построенный на 
базе А-класса, в США будет предлагаться с 
одним двигателем – 2-хлитровым турбиро-
ванным 208-сильным мотором, для Евро-
пы подготовили более широкую линейку, 
в нее будут входить дизельные и бензино-
вые двигатели с 350-сильным агрегатом. 
Все двигатели оснащены 7-миступенчатым 
«автоматом», а система полного привода 
будет доступна в качестве опции. С места 
до 100 км/ч CLA разгоняется за 5 секунд.

BMW X4

Продажи: серийное производство предпо-
ложительно в 2014 году.

Это авто занимает место в модельном 
ряду марки между Х3 и Х5. Платформу Ч4 
позаимствует у Х3. Линейка двигателей 
будет такой же, как у младшего брата – 
бензиновые и дизельные силовые агрега-
ты мощностью от 184 до 313 л.с. Агрегаты 
будут оснащаться либо 6-тиступенчатой 

механической коробкой передач, либо 
8-миступенчатым «автоматом». Полный 
привод будет доступен уже в базовой ком-
плектации.

BMW Z4

Продажи: старт продаж с весны следующе-
го года.

В список доступного оборудования до-
бавили ряд новых опций и незначитель-
но освежили внешний вид модели, а вот 

заметить изменения в интерьере сможет 
только истинный поклонник бренда. Для 
Америки двигатели оставят прежние: 2,0-
литровую «четверку» мощностью 240 л.с. и 
3,0-литровые шестицилиндровые агрега-
ты мощностью 300 и 335 л.с. В Европе вы-
йдет новая базовая модификация – BMW 
sDrive18i с турбомотором объемом 2,0 л, 
развивающим 156 л.с. и 240 Нм. Он будет 
работать с 6-ступенчатой «механикой» или 
8-миступенчатым «автоматом». С новым 
двигателем BMW Z4 сможет разгоняться с 
места до 100 км/ч за 7,9 секунды (с АКПП – 
за 8,1 с) и набирать скорость вплоть до 221 
км/ч, расходуя в среднем 6,8 л/100 км. До-
полняют образ новые колеса с 17- или 18-
дюймовыми дисками, на выбор клиента

Audi RS7

Продажи: предположительно летом 2013 
года.

В Детройте представлена «заряженная» 
модификация пятидверного А7 под назва-
нием RS7. Модель уже выпускается в мощ-
ной модификации S7, но версия RS7 пре-
взойдет ее по ряду показателей. Новинка 
будет оснащена 4-хлитровым битурбомо-
тором V8 мощностью свыше 550 л.с., кото-
рый также устанавливается на универсал 
RS6. С нуля до «сотни» самый мощный 
хэтчбек Audi A7 способен ускоряться за 
3,9 секунды. Новинка будет оснащаться 
адаптивной пневматической подвеской, 
подстраивающей свою работу под дорож-
ные условия и способной в спортивном ре-
жиме уменьшать клиренс на 20 мм. Авто 
имеет мощные тормоза с 390 мм дисками 
на передней оси или карбон-керамические 
механизмы с 420 мм дисками (как опция). 
Кроме того, в список оснащения входят: 
проекционный дисплей, адаптивный 
круиз-контроль, мультимедийная систе-
ма с мобильным интернетом и точкой до-
ступа WLAN, система ночного видения, а 
также аудиосистема Bang & Olufsen. Мак-
симальная скорость ограничена электро-
никой на отметке 250 км/ч. За доплату 
ограничитель будет передвинут на 280 
или 305 км/ч.

2012 год выдался весьма удачным для то-
льяттинского автогиганта: было реализо-
вано 608 205 автомобилей LADA. На про-
тяжении всего года автомобили данного 
бренда продавались стремительно быстро, 
и если рассматривать количество реализо-
ванных моделей (537 625 экз.) в России во 
временных рамках, вот что получается:

- 61 экз./ч;
- 1,5 тыс. экз./сутки;
- 10,3 тыс. экз./неделю
- 44,8 тыс. экз./месяц.
Такие результаты наглядно демон-

стрируют растущую популярность брен-

да LADA. И это не удивительно, поскольку 
продукция АВТОВАЗа соответствует кри-
терию «соотношение цены и качества». 

Продажи автомобилей LADA в России 
по семействам в январе-декабре 2012 
года составили:

- LADA Priora – 125 951 единица;
- LADA Granta – 121 151 единица;
- LADA Kalina – 119 890 единиц;
- LADA Samara – 67 971 единица;
- LADA 4X4 – 54 656 единиц;
- LADA 2104/2107 – 32 444 единицы;
- LADA Largus – 15 559 единиц.

Гордость автоконцерна Volkswagen и 
Чехии – компания ŠKODA – в 2013 году 
планирует вывести на европейский ры-
нок шесть новых моделей. Из них офи-
циально известны лифтбек Rapid и пара 
модификаций обновленной Octavia: се-
дан и универсал. Все эти модели попали 
в «календарь новинок», специально соз-
данный компанией ŠKODA.

Европейские продажи Rapid стартуют 
уже в январе. Новая ŠKODA Octavia, офи-
циально представленная в декабре 2012 
года, появится на европейском рынке в 
марте. В июне ожидается дебют версии 
Octavia Сombi. В календаре отмечено, что 
другие новинки появятся в августе, октя-
бре и декабре.

Предполагается, что тремя новинками 
станут рестайлинговый Roomster, обнов-
ленный седан Superb и новый кроссовер 
Yeti. Также официально известно, что в 
2013 году модели Fabia и Roomster будут 
заметно улучшены: обновятся линейка 
двигателей и логотип.

По данным «Indianautosblog.com», в 
2014 и 2015 годах компания ŠKODA бу-
дет работать над собственными версия-
ми Volkswagen Taigun и Up (на основе 
малолитражки будет построен компакт-
ный седан ŠKODA). В этот же период 
ожидается появление Fabia и Yeti, в кон-
струкции которых будет задействована 
новая модульная платформа Volkswagen 
Group.

Новинки Детройта

LADA раскупают со скоростью 
1 автомобиль в минуту

Календарь новинок ŠKODA




